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ИЗДАетСя С 2005 гоДА

Елена тумашова

Рейтинговое агентство Standard & 
Poor’s исключило Кашаган из своих 
расчетов прогноза ВВП Казахстана. 

Хотя на протяжении последних 5-6 лет 
перспектива запуска этого месторожде-
ния служила опорой для прогноза эконо-
мического роста Казахстана. «Мы переста-
ли смотреть оптимистично на этот проект, 
потому что он уже не раз откладывался», 
– указал причину такого решения Карен 
Вартапетов, заместитель директора груп-
пы «Государственные финансы» S&P. Про-
ект, добавил он, будет «приятным допол-
нением» к модели экономического роста, 
но уже сейчас агентство не использует его 
в своей рейтинговой конструкции.

Насколько показательно с экономиче-
ской точки зрения исключение Кашагана 
из расчета ВВП Казахстана рейтинговым 
агентством и стоит ли оправдывать замед-
ление роста экономики РК лишь нереали-
зованным Кашаганом?

Доллары, лежащие под дном
«Кашаган для рейтингового агентства был 
важной частью модели роста экономики 
страны», – отмечает экономист Алмас Чу-
кин. Это утверждение основывается на 
цифрах, заложенных в проект. «Запасы 
этого крупнейшего в мире месторождения, 
открытого в XXI веке, составляют около 13 
млрд баррелей, из которых 4-8 млрд барре-
лей считаются извлекаемыми. То есть по се-

годняшним ценам ($50) там лежит от $200 
млрд до $400 млрд. Первоначально плани-
ровалось, что Кашаган начнет давать 370 
тыс. барр./сут. с выходом на 1,5 млн барр./
сут. через 2-3 года. Нетрудно посчитать: по 
ценам 2014 года это составило бы $37 млн в 
день или $13,5 млрд в год. С выходом на пол-
ную мощность это составило бы примерно 
550 млн баррелей в год, или 78 млн тонн, то 
есть производство нефти в Казахстане мог-
ло бы удвоиться», – говорит эксперт.

Неоднократные срывы сроков пуска Ка-
шагана переполнили чашу терпения ана-
литиков рейтингового агентства, и они 
решили не учитывать его в расчетах до тех 
пор, пока он не станет реальностью. Это 
одна причина, почему S&P временно «от-
казалось» от Кашагана.

Другой причиной, по мнению Алмаса 
Чукина, стало то, что из-за падения цены 
на нефть в 2 раза аналогично «обесцени-
лось» и значение проекта в экономике 
Казахстана. «На первоначальном этапе 
общая выручка составит $6-7 млрд в год. 
Это совсем мало, потому что Кашаган ос-
нован на принципе раздела продукции. 
Согласно его уставным документам, в 
первую очередь инвесторы должны вер-
нуть свои вложения и только потом нач-
нется распределение прибыли», – поясня-
ет спикер.

искать первопричину в другом
«Начиная с этого года первопричиной 
определенных негативных явлений в 

экономике страны стали называть не-
реализованный пока Кашаган. Сформи-
ровалось мнение: нефтегазовая сфера, 
и в частности этот проект, оказывает 
сдерживающее воздействие на эконо-
мику Казахстана», – продолжает Акбар 
Тукаев, советник генерального директо-
ра инжиниринговой компании «КАЗГИ-
ПРОНЕФТЕТРАНС». Но, напоминает он, 
именно нефтегазовая отрасль в эпоху 
благоприятной внешней конъюнктуры 
позволила нарастить Национальный 
фонд – подушку безопасности страны. И 
Кашаган – это лишь один из проектов в 
стране.

Собеседник приводит второй аргу-
мент. В последние 5-6 лет доля нефти в 
экспорте Казахстана составляла около 
70%. Экспорт рассчитывается в дол-
ларах. Цена на нефть по сравнению с 
прошлым годом упала на 40%. «То есть 
по идее доля черного золота в экспор-
те страны должна снизиться почти в 2 
раза, и другие отрасли, цены в которых 
не упали столь резко, должны были бы 
заполнить эту нишу. Но доля нефти в 
экспорте сохранилась на уровне 70%. 
Значит, все другие отрасли экономики, 
которые обеспечивают экспорт страны, 
тоже просели – на 40%. Это и говорит о 
том, что не только нефть является основ-
ным фактором изменения ВВП Казахста-
на», – делает вывод эксперт.

Экономика ждет 
Кашаган
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ноВыЕ РЕйСы  
QazaQ air

Более 10 тыс. казахстанцев воспользова-
лись услугами Qazaq Air с момента запуска 
регулярных рейсов 27 августа текущего года. 
Такие данные озвучил и. о. председателя 
правления АО «Qazaq Air» Блэр Поллок, гово-
рится в сообщении, размещенной на страни-
це фонда «Самрук-Қазына» в Facebook. «Пас-
сажиропоток компании в настоящее время 
– порядка 2 тыс. пассажиров еженедельно. 
Миссия Qazaq Air – соединить между собой 
регионы страны. Соединяя города, можно 
положительно повлиять на экономическое 
развитие регионов», – отметил глава компа-
нии, выступая перед журналистами. Кроме 
того, он рассказал о нововведениях. К приме-
ру, в ближайшее время будет представлена 
зимняя форма бортпроводников и экипажа. 
«Во-вторых, мы собираемся повысить по-
рог по провозу ручной клади, уже скоро мы 
объявим о снижении ограничений. Третье 
– в ближайшее время для наших пассажиров 
станет доступна услуга регистрации онлайн. 
И четвертое и самое важное – на прошлой не-
деле мы посетили Талдыкорган с проверкой, 
и в начале ноября мы запускаем регулярные 
рейсы Алматы - Талдыкорган и Астана – Тал-
дыкорган», – сказал Блэр Поллок. 100% ак-
ций Qazaq Air принадлежит фонду «Самрук-
Казына». (kapital.kz)

план убоРКи СнЕга  
В алМаты

Аким Алматы Бауыржан Байбек озна-
комился с ходом подготовки специализи-
рованных предприятий по уборке улиц к 
предстоящему зимнему сезону. Бауыржан 
Байбек поручил разработать четкую схе-
му уборки городских улиц и рационально 
организовать время проведения снегоубо-
рочного процесса. «Мы должны сделать так, 
чтобы основные магистрали очищались от 
снега в первую очередь. Уборка не должна 
ограничиваться лишь центром, необхо-
димо убирать полностью по районам. Не 
надо убирать снег в часы пик»», – сказал 
Бауыржан Байбек. В Алматы общая протя-
женность убираемых улиц составляет 1620 
км. Около 65% территории города обслу-
живает ГКП «Алматы тазалык», в ведении 
которого имеется 860 единиц спецтехники 
для зимней уборки дорог. Всего уборку до-
рог и тротуаров производят 17 подрядных 
организаций. Аппаратами акимов районов 
утверждены маршруты движения спецтех-
ники по посыпке, сгребанию и вывозу сне-
га. (kapital.kz)

НовоСтИ НеДеЛИ

АлМАЗ  
ДжУМАКЕЕВ

назначен командующим Аэромо-
бильными войсками Вооруженных 
Сил РК

АНДРЕй КОПОВ
досрочно прекратил полномочия 
первого заместителя председате-
ля правления, члена правления АО 
«Страховая компания «Альянс По-
лис»

АРМАН КыРыКБАЕВ, 
АСЕль жУНУСОВА, 
РУМИль ТАУФИКОВ

назначены заместителями акима 
Алматы

ДАУлЕТ ОСПАНОВ
освобожден от должности команду-
ющего Аэромобильными войсками 
Вооруженных Сил РК и назначен ко-
мандующим войсками региональ-
ного командования «Запад» 

ЕВГЕНИй ГлОТОВ
назначен начальником управления 
предпринимательства и туризма 
СКО

ЕРКЕГАлИй 
ЕСЕНжОлОВ

назначен председателем правления 
АО «Астанаэнергосервис»

НУРлАН  
САУРАМБАЕВ

назначен председателем правления 
АО «SAT & Company»

ТИМУР КУАНышЕВ
избран председателем совета дирек-
торов АО «Дочерний банк «Punjab 
National Bank» – Казахстан»

кАДровЫе 
ПереСтАНовкИ 
И НАЗНАчеНИя

// актуально// актуально

СтРоитЕльСтВо 
КуРоРта 
пРиоСтаноВлЕно

Бюджет Алматы на 2015 год оптимизиро-
ван на более чем 30 млрд тенге, об этом центру 
деловой информации Kapital.kz сообщили в 
пресс-службе акима Алматы. Так, в целях со-
кращения неэффективных расходов в бюдже-
те мегаполиса, было решено приостановить 
реализацию таких крупномасштабных и за-
тратных проектов, как приобретение спортив-
но-развлекательного комплекса «Ипподром 
Алматы», строительство ГлК «Кок жайлау», 
строительство 5 пешеходных переходов, 
строительство развязки на пересечении улиц 
Сейфуллина – жансугурова, строительство 
административных зданий в Наурызбайском 
районе и ряд других. Наряду с этим, депутат-
ский корпус принял решение перенаправить 
сэкономленные средства в сумме 29 млрд 
460,7 млн тенге по таким важным для просто-
го населения мероприятиям как погашение 
кредита по программе «Нурлы жол» на стро-
ительство 28 жилых домов в микрорайоне 
«жас-Канат», мероприятия в сфере занятости 
и социальной поддержки, здравоохранения, 
развитие и функционирование транспортной 
инфраструктуры, на дополнительные рас-
ходы дошкольных учреждений образования, 
развитие энергетики и жКХ и пр. «Были вы-
полнены поручения Нурсултана Назарбаева. 
Во-первых, в полном объеме завершить все на-
чатые важнейшие социально-экономические 
и социально значимые объекты нашего горо-
да, второе – оценить эффективность реали-
зации программ и расходования средств, по-
смотреть важность реализации тех или иных 
проектов с учетом развития города. И самое 
главное – обеспечить решение важнейших со-
циально-экономических проблем горожан с 
учетом интересов социально уязвимых слоев 
населения», – резюмировал решение Бауыр-
жан Байбек. (kapital.kz)

«тРанСаЭРо» 
пытаютСя СпаСти

Гендиректор и совладелец группы S7 
Владислав Филев и крупнейший акционер 
«Трансаэро» Александр Плешаков подписали 
вечером во вторник, 20 октября, соглашение 
о продаже акционерам S7 «не менее 51% ак-
ций «Трансаэро». Сумму сделки ее участники 
не раскрыли, но, по словам Плешакова, цена 
пакета составила «существенно больше одно-
го рубля», предполагавшегося в рамках несо-
стоявшейся сделки с «Аэрофлотом», а сумма 
«удовлетворит всех участников сделки». У 
акционеров S7 «есть план урегулирования 
отношений с кредиторами «Трансаэро», со-
общил Владислав Филев. Подробности плана 
он не сообщил, отметив, что новые акционеры 
«всеми силами постараются избежать бан-
кротства авиакомпании». «Трансаэро» оказа-
лась на грани банкротства в связи с высокой 
долговой нагрузкой на фоне падения спроса 
на авиаперелеты. С начала сентября авиаком-
пания находится под операционным управле-
нием Аэрофлота. Перевозчика планировалось 
спасти, передав крупнейшей российской ави-
акомпании 75 процентов плюс одну акцию 
«Трансаэро» за один рубль. Но акционеры не 
успели в установленные сроки консолидиро-
вать пакет. (lenta.ru)

пРЕзиДЕнт 
бРазилии поД 
поДозРЕниЕМ

Полиция Бразилии начала предваритель-
ное расследование предполагаемых злоупо-
треблений, совершенных президентом Дил-
мой Русефф в ходе избирательной кампании в 
2014 году. Об этом со ссылкой на пресс-службу 
федеральной полиции сообщает. Согласно ее 
данным, расследование начато 7 октября. Его 
цель - определить, злоупотребляли ли властью 
бразильский лидер и вице-президент Мишель 
Темер, а также - тратились ли на кампанию 
Русефф нелегальные деньги. Члены избира-
тельного штаба Русефф не стали комменти-
ровать эти данные. Администрация главы 
государства отказалась давать комментарии. 
Издание отмечает, что начатое расследование 
может помочь оппозиции в ее попытках объ-
явить президенту импичмент в бразильском 
конгрессе. Если Русефф признают виновной, 
ее победа – и переизбрание – на выборах в 2014 
году будут признаны нелегитимными. (rbc.ru)

поВышЕн 
КРЕДитный РЕйтинг 
уКРаины

Международное рейтинговое агентство 
Standard & Poor’s (S&P) повысило долгосроч-
ный и краткосрочный кредитные рейтин-
ги Украины в иностранной валюте сразу 
на шесть ступеней с «SD/D» («выборочный 
дефолт») до «B-/В». Суверенный рейтинг 
Украины по долгосрочным и краткосрочным 
обязательствам в национальной валюте по-
вышен с «ССС+/С» до «В-/В», пишет lenta.ru. 
Свое решение агентство объяснило заверше-
нием переговоров властей Украины с коммер-
ческими кредиторами о реструктуризации 
госдолга в размере $15 млрд и его частичном 
списании. Кроме того, в S&P указали на про-
ведение ряда экономических реформ украин-
ским правительством. В S&P напомнили, что 
Украина до сих пор не смогла договориться с 
Москвой о реструктуризации долга в $3 млрд. 
В то же время в агентстве сочли возможным 
сохранение Украиной доступа к кредитной 
линии МВФ и других финансовых институ-
тов, несмотря на отсутствие договоренности 
с Россией. Кроме того, S&P спрогнозировало, 
что ВВП Украины сократится в 2015 году при-
близительно на 15%. В начале октября в МВФ 
спрогнозировали падение украинской эконо-
мики на 11%. 14 октября в лондоне держатели 
еврооблигаций Украины утвердили условия 
реструктуризации долга в размере около $15 
млрд. 20% процентов от этой суммы, или $3 
млрд, будет списано, задолженность в размере 
$8,5 млрд Киеву разрешено не обслуживать в 
течение четырех лет. (lenta.ru)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

кАЗАхСтАН

Жанторе Касым

В понедельник президент Нурсултан 
Назарбаев в ходе встречи с премьер-
министром Каримом Масимовым 

подчеркнул, что наступает настоящий 
кризис – более сильный, чем в 2007-2009 
годах. 

Хроника казахстанского кризиса 2015 
года подтверждает, что глава государства 
максимально открыто отмечал наличие 
кризиса в экономике республики. При 
этом снижение цен на нефть и повальная 
девальвация нацвалют стран-партнеров 
все же вынудили признать, что нынешний 
кризис хуже 2007-2009 годов. 

11 февраля 2015 года
Расширенное заседание правительства 
Казахстана в Акорде. 

Президент Казахстана: «В нашей ка-
захстанской экономике, как таковой, от-
дельного кризиса нет. Глобальный кризис 
имеет внешний фактор. Первый отрица-
тельный фактор – снижение цен на нефть 
более чем в два раза: в июне – больше ста 
(цена за баррель нефти – прим. автора), 
сейчас – меньше 50. Снижаются мировые 
цены на основные экспортные товары – 
металлы, удобрения и так далее. Второй 
важный фактор – экономический кризис, 
обесценивание российского рубля, рецес-
сия в России. В странах ОЭСР 43 миллио-
на безработных, от голода страдают более 
850 миллионов человек. В еврозоне безра-
ботица 11,5%. Общая мировая ситуация, а 
мы часть этого мира, и на нас это не вли-
ять не может. Вот мы и ощущаем».

После этого президент дал поручения 
по сокращению расходов на проведение 
юбилеев и международных мероприятий, 
в том числе он призвал правительство 
пересмотреть бюджеты EXPO и Универси-
ады на предмет возможной оптимизации.

«Все, что может подождать, пусть по-
дождет. Самое главное, чтобы не создать 
ущерб для наших граждан. Когда было 
хорошо, нефть была больше ста долларов 
за баррель, другие продукты все прода-
вались, металлы. Мы хорошо жили и рас-
ползлись, как говорится. Всегда так быва-
ет. Тратили налево и направо. Всё. жить 
по средствам. Сейчас в сложное время 
надо ужаться немножко, пережить этот 
период», – отметил глава государства.

27 апреля 2015 года
Нурсултан Назарбаев после выборов: 
«Приказ народа такой: продолжать то, что 
ты делал, сохраняя в стране спокойствие, 
стабильность и улучшая жизнь народа. Ко-
нечно, сейчас совпадение этого мирового 
кризиса не очень хорошее и для выборов, 
и для осуществления новых программ, но 
надеюсь, Казахстан выходил из этих кри-
зисов с честью и в 1998 году, и в 2007-2009 
годах, и из этого тоже выйдем».

19 августа 2015 года
На совещании с руководством Националь-
ного банка и финансово-экономического 
блока правительства глава государства 
отметил, что нынешний кризис является 
секторальным, затрагивая практически 

все промышленные предприятия Казах-
стана. Такого у нас не было, поэтому это 
требует совсем других подходов».

Президент выделил несколько долго-
срочных негативных факторов. Первое 
– цены на основные экспортные товары 
– нефть и металлы – могут быть низкими 
в течение пяти лет. Второе – доступность 
инвестиций для развивающихся стран, к 
числу которых относится и Казахстан, бу-
дет ограничена. Третье – сокращение рын-
ка сбыта для казахстанских предприятий 
из-за слабого спроса со стороны основных 
внешнеэкономических партнеров, прежде 
всего, России и Китая.

С 20 августа Казахстан перешел на но-
вую денежно-кредитную политику и сво-
бодно плавающий обменный курс.

17 сентября 2015 года
В мировом кризисе нет ничего страшного, 
более того, «любой кризис» – это и воз-
можность навести порядок, отметил глава 
государства на совещании с акимами Ак-
тюбинской, Атырауской, Западно-Казах-
станской и Мангистауской областей.

«Сегодня весь мир испытывает влия-
ние кризиса… В этом нет ничего страшно-
го. Мы живем в капиталистическом мире, 
а капитализм всегда ориентирован на про-
гресс. В этой системе не может быть по-
стоянного роста, за ростом всегда следует 

спад. Конечно, глубина влияния кризиса 
велика: с одной стороны, падают цены на 
энергоносители, с другой – свое влияние 
оказывают санкции в отношении нашего 
основного торгового партнера – России. 
Но любой кризис – это и возможность на-
вести порядок. Так, мы долго откладывали 
вопрос плохо работающих предприятий. 
Во всем мире такие объекты подвергаются 
банкротству, и затем на место предыдуще-
го собственника приходит другой», – ска-
зал Нурсултан Назарбаев.

Глава государства призвал руководите-
лей регионов учесть, что плохо работаю-
щие и неконкурентоспособные предпри-
ятия не имеют перспектив.

19 октября 2015 года
В ходе встречи Карим Масимов доложил 
президенту о социально-экономическом 
развитии страны и реализации основных 
государственных программ.

Нурсултан Назарбаев обратил внима-
ние, что сегодня экономика республики 
функционирует в тяжелом режиме. «По 
причине снижения цен на энергоносите-
ли поступление доходов в бюджет сокра-
тилось на 40%. Кроме того, уменьшились 
цены и на другие основные виды экспорт-
ной продукции, включая черные и цвет-
ные металлы, уголь. При этом сельское 
хозяйство обеспечивает небольшой рост, а 

промышленные предприятия, в том числе 
в машиностроении, снизили свое произ-
водство», – сказал президент Казахстана.

«С учетом состояния экономики в мире, 
включая Европу и Восточную Азию, ско-
рое улучшение положения невозможно 
спрогнозировать. Наше население должно 
знать текущую ситуацию, которая озна-
чает уменьшение прибыли наших пред-
приятий, снижение доходов и возможное 
сокращение рабочих мест. Наступает на-
стоящий кризис – более сильный, чем в 
2007-2009 годах. В связи с этим поручаю 
правительству провести анализ, соста-
вить план антикризисной работы, опреде-
лить необходимые меры и довести до на-
селения», – отметил Нурсултан Назарбаев.

Президент Казахстана еще раз подчер-
кнул, что государство не допустит сниже-
ния социального самочувствия граждан.

некоторые цифры с начала года
Валовые международные резервы Казах-
стана сократились на $1 млрд, составив на 
начало октября $28,2 млрд. Денежная мас-
са выросла на 1,5 трлн тенге. Курс нацио-
нальной валюты к доллару упал с начала 
года на 51,9%, евро – на 42%, российского 
рубля – на 42%. 

Безработица в сентябре составила 
4,9%, для сравнения: в конце 2007 года эта 
цифра составляла 7%.

олег ни

После заявления TeliaSonera, мажо-
ритарного акционера компании 
«Кселл», о планируемом уходе с 

рынка появилось много домыслов о том, 
что же дальше будет с казахстанской ком-
панией. Развеять все слухи и ответить на 
волнующие абонентов вопросы мы по-
просили главу компании «Кселл» Арти 
Отса.

- Что планируемая смена акционера 
компании значит для ваших абонен-
тов? они почувствуют на себе какие-
то изменения в связи с этим?

 - TeliaSonera, самый крупный наш 
акционер, действительно заявил, что в 
долгосрочной перспективе не будет ин-
вестором на этом рынке. Это значит, что 
она будет продавать свой пакет акций и 
сейчас смотрит на то, кто мог бы высту-
пить покупателем. Но компания «Кселл» 
остается и будет продолжать работать в 
Казахстане как предыдущие 17 лет, так и 
в будущем, я даже не знаю, сколько лет, 
надеемся, что еще очень долго. (Смеет-
ся.) Вспомните, ведь у нас были разные 
акционеры, все их помнят. Когда «Казак-
телеком» продал свои акции, никто не 
воспринял это так, как будто у «Кселл» 
все заканчивается. Самые крупные фон-
ды мира уверены, что мы будем в Казах-
стане.

В будущем у нас могут быть разные ак-
ционеры, и не забывайте, что 25% наших 
акций в свободном обращении на рынке.

- Хорошо, тогда второй аспект: будет 
ли меняться что-то в работе компании, 
в вашей стратегии? Как «Кселл» будет 
развиваться в транзитный период, ког-
да старый акционер уже не настолько 
сфокусирован на бизнесе, а нового еще 
нет? Есть ли у вас какая-то стратегия 
на это время?

 - Для нас важнее даже не смена ак-
ционера, а экономическая ситуация, то, 
что происходит в Казахстане. У нас до-
статочно простая стратегия, которой 
придерживаются многие операторы в 
мире, имеющие большую долю рынка. 
Мы открываем новые магазины. К при-
меру, на прошлой неделе открыли новый 
Kcell Store в шымкенте, на этой неделе 
открывает магазин в Атырау, до этого 
открыли в Актобе. Мы занимаемся но-
выми продуктами для массового рынка, 
предоставляем нашим абонентам воз-
можность пользоваться финансовыми 
услугами, слушать музыку, смотреть ви-
део и т.д. Как самый крупный оператор в 
Казахстане мы, конечно, очень активно 
занимаемся развитием качества сети 
и качеством обслуживания. То есть мы 
будем придерживаться нашей основной 
стратегии. 

- Вы можете назвать 3 основных 
аспекта, на которых будет сосредото-
чена стратегия компании? 

 - Первое – это, конечно, качество 
обслуживания. Это касается и новых 
магазинов, всех электронных каналов, 
обслуживания через телефон – все это 
должно быть на очень высоком уровне. 
Во-вторых, это новые сервисы – музы-
ка, все финансовые услуги для бизнес-
потребителей, над которыми мы уже 
долго работаем. Третье – это качество 
сети, особенно в сегменте передачи 
данных. Сейчас мы разделили Алматы 
на 6 кластеров по типу микрорайонов 
и опрашиваем клиентов: довольны ли 
они этим качеством сетей в своем рай-
оне. Абоненты дают оценку, и тогда мы 
можем видеть, где именно нам нужно 
усилить сигнал, где важно оптимизиро-
вать. Это ключевые приоритеты, на ко-
торые мы будем сфокусированы в бли-
жайшее время.

- удерживать лидерство на рынке 
объективно становится все сложнее. 
Что вы будете делать, чтобы удержать 
позиции?

 - Я думаю, что все компании в Казах-
стане сейчас переживают трудные вре-
мена. Но на лидера рынка в такое время 
ответственность ложится гораздо боль-
шая. Мы будем продолжать инвестиро-
вать, продолжать обслуживать клиентов 
на высоком уровне.

- Ваш тариф «алло, Казахстан» во 
многом поменял правила игры на рын-
ке. будут ли еще такие интересные 
предложения? Каковы ваши планы в 
тарифной политике?

 - Я думаю, что сейчас стоимость ус-
луг сотовой связи – ниже некуда, все хо-
тят экономить. В то же время мы видим, 
что потребления данных в нашей сети 
выросло в 2 раза за последний квартал, 
а на «Алло, Казахстан» оно увеличилось 
в 4 раза с момента запуска этой линей-
ки. Мы наблюдаем огромный спрос на 
передачу данных у наших абонентов, 
которые хотят получить доступ к «тяже-
лому» контенту, такому как потоковое 
видео и онлайн-музыка в любое время и 
в любом месте. Это главная тенденция 
как на мировом рынке, так и на телеком-
рынке Казахстана. В следующем году 
мы будем готовы к запуску сети 4G. По-
этому мы начинаем изменения в наших 
тарифных планах, в том числе и на «Алло, 
Казахстан», все больше фокусируя их на 
передачу данных. Мы доработали наши 
наиболее популярные предложения на 
«Алло, Казахстан» и запустили их новую 
версию – «Алло, Казахстан+». В ней мы 
значительно увеличили включенный 
объем передачи данных в ночное время 
и увеличили ежемесячную плату. Кроме 
того, мы ввели новый тарифный план 
«Алло, Казахстан 4+», где абонентам 
предоставляется 15 Гб в дневное время и 
30 Гб в ночное время, в него также вхо-
дит большой объем «голоса» – 180 минут 
на всех операторов и 1820 минут внутри 
сети ежемесячно за 2990 тенге. Всем, кто 
хочет протестировать преимущества но-
вой линейки «Алло, Казахстан+», пред-
лагается от 3 до 10 Гб мобильного интер-
нета в качестве бонуса за первый месяц 
подключения. 

- а общая экономическая ситуация 
как-то повлияла на поведение, предпо-
чтения абонентов? 

 - Не думаю, что сейчас сотовые опера-
торы видят какое-то снижение активно-
сти абонентов. Больше изменения эконо-
мической ситуации сейчас почувствуют 
на себе ретейлеры.

- а это видно по динамике продаж в 
ваших Kcell Store?

- Очень мало, потому что в Kcell Store 
мы используем контрактный подход. 
Абонент не должен платить сразу, это 

можно сделать в течение одного и даже 
двух лет. Если смартфон стал чуть доро-
же, тогда ты платишь на 1000-1500 тенге 
больше в месяц, но это не такие огром-
ные деньги. Мне кажется, именно по-
этому мы не ощущаем на себе никакого 
спада, наоборот, сейчас отмечаем даже 
рост продаж. 

- Сколько магазинов у вас уже рабо-
тают и сколько планируете открыть до 
конца года?

- Сейчас у нас работают шесть магази-
нов и еще как минимум два мы планиру-
ем открыть. Как видите, двигаемся мед-
ленно, но верно. Самое главное, что мы 
не остановились на единственном, в Ал-
маты. Наши клиенты любят эту концеп-
цию. Мы всегда интересуемся отзывами 
наших клиентов, хотим получать от них 
обратную связь после покупки и уже сей-
час видим, что оценка, которую они дают 
Kcell Store, выше, чем у наших традици-
онных центров обслуживания.

Мы подсчитали, что с марта по ав-
густ через три наших Kcell Store прошли 
165 000 человек, это только по Алматы 
и Астане. люди отмечают, что наши ма-
газины отличаются от других точек про-
даж. Все, что мы обещали, там есть, и 
клиенты это чувствуют.

- Хорошо, что в них можно не только 
купить смартфон, но и просто прокон-
сультироваться.

 - Да, и многие люди приходят туда 
сначала просто за консультацией, а по-
том могут прийти и купить – в этом и 
есть наша концепция. Мы не хотим про-
сто продать, это часть нашего бренда. 
Это важно, потому что через 5 лет все 
операторы будут иметь одинаковое ка-
чество сетей, продукт будет более-менее 
одинаковым, везде в мире так, поэтому 
для нас важно быть лидером в обслужи-
вании.

- Этот тренд перехода от голосовых 
услуг к передаче данных сохраняется?

- Да, и мы это очень хорошо видим. В 
этом году было такое падение голоса, ко-
торого я не видел нигде в мире. В третьем 
квартале у нас падение голосовых услуг 
достигло 22%, а это все еще самая боль-
шая часть нашего бизнеса. 

- Рост передачи данных компенси-
рует падение «голоса»?

 - Не в этом году, в прошлом году ком-
пенсировал. В долгосрочной перспективе 
самый большой фокус будет именно на 
передаче данных, потому что через 3-4 
года в основном бизнес будет строиться 
на передаче данных и сети должны под-
держивать новые сервисы.

 - а такой услуги, как SMS, долго еще 
жить?

- В рамках наших тарифов мы даем 500 
SMS, но WhatsApp, Telegram, Facebook, 
«Одноклассники» – они все имеют такие 
мессенджеры. В принципе даже Новый 
год показал, что по звонкам и SMS не 
было никакого роста. люди предпочита-
ли писать поздравления в WhatsApp, а не 
отправлять SMS.

Мы видим, что доля смартфона начала 
расти, и около 40% наших потребителей 
имеют смартфоны. А для смартфона бо-
лее выгодно использовать именно мес-
сенджеры, а не SMS.

- Собираетесь ли вы активнее взаи-
модействовать с сервис-провайдерами 
и интеграторами? 

 - Да, в самое ближайшее время мы 
планируем один очень интересный за-
пуск. Для нас важно понять, какие при-
ложения могут стать нашей фишкой и 
почему наши клиенты должны исполь-
зовать эти сервисы. Для этого мы вну-
три компании всегда сами используем 
их несколько месяцев, а потом просим 
обратную связь. Если она будет неудов-
летворительной, то мы не будем исполь-
зовать эти приложения, потому что нам 
надо только самое лучшее. Сейчас в мире 
ты можешь чего-то добиться, только если 
ты самый лучший, если ты не Facebook и 
не Google, у тебя выбора не будет. Ты мо-
жешь сделать какой-то сайт, но никто не 
будет его использовать, без wow-эффекта 
ничего не будет работать. К примеру, мы 
тестируем в компании одно музыкальное 
приложение, так вот сейчас уже исполь-
зуем его 38-ю версию, и все еще надо до-
рабатывать.

- Мобильные операторы хотят вый-
ти в сегмент оказания финансовых ус-
луг. пока не все задуманное реализует-
ся из-за проблем с законодательством 
или есть еще какие-то моменты?

 - Мы сотрудничаем с одним из бан-
ков Казахстана. Пока действительно нет 
нормы в законодательстве, согласно ко-
торой оператор бы имел возможность 
сам выйти на этот рынок. Мы нашли себе 
стратегического партнера и сейчас рабо-
таем в этом направлении. Для нас это не 
проблема. Конечно, было бы легче, если 
мы могли работать самостоятельно, без 
банка, но мы понимаем, что это пока не-
возможно.

По сути, люди, у которых есть баланс 
и которые просто переводят этот баланс 
друг другу, уже совершают финансовые 
операции. Это фундамент на будущее.

- Еще одно событие, которое мы 
ждем, важное для телекоммуникаци-
онного рынка, – внедрение 4 G. Вы не-
однократно говорили о том, что уже 
готовы к этому. Есть такое мнение, что 
у абонентов завышенные ожидания от 
этой технологии, а на самом деле ниче-
го особо не изменится, так как и 3G у 
нас тоже достаточно мощный.

 - Все будет зависеть от частот. На 
текущее время частоты, которые мы 
могли бы иметь, достаточно высокие, 
это значит, что мы не можем покрывать 
очень большую территорию. Это будет 
как Altel сейчас, у них хороший 4G в 
городах. У нас действительно очень хо-
рошая 3G-сеть, поэтому мы не должны 
ждать чего-то такого особенного от 4G. 
Однако для операторов 4G дает более 
экономичный подход в передаче дан-
ных. Если у нас будет в 2 раза больше 
потребителей, тогда нам нужно будет 
разделить 4G и 3G.

- у вас есть планы по выходу в сег-
мент фиксированного интернета?

- Только для бизнес-потребителей. 
Инвестиции для массового рынка такие 
огромные, что в экономическом смысле 
нет возможности это сделать. Для бизнес-
потребителей это важно, и для больших 
клиентов мы предлагаем такие услуги.

анна Видянова

Консолидация в банковском секторе 
продолжается. На днях стало извест-
но, что Евразийский банк намерен 

приобрести БанкПозитив Казахстан. По 
мнению аналитиков, обозначенная сумма 
сделки адекватна. Вложения в этот бан-
ковский актив могут окупиться через не-
сколько лет.

Вчера стало известно, что Евразий-
ский банк планирует купить у турецко-
го BankPozitif Kredi ve Kalkinma Bankasi 
Anonim Sirketi БанкПозитив Казахстан. 
Точная сумма сделки не была обозначе-
на. Между тем, как сообщил председатель 
правления Евразийского банка Майкл 
Эгглтон, цена сделки составит 76,98% от 
финального капитала банка по состоянию 
на дату закрытия сделки. «Сделка будет 
оплачена в долларах. При условии ее одо-
брения со стороны Национального банка 
и соответствующих регуляторных орга-
нов сделку планируется закрыть до конца 
года», – подчеркнули в фининституте.

Если основываться на объеме капита-
ла БанкаПозитив Казахстан, который он 

имеет сейчас, то приблизительная сум-
ма сделки могла достичь 8,7 млрд тенге 
(около $32 млн). По мнению экономиста 
Алмаса Чукина, обозначенная сумма сдел-
ки является вполне оптимальной. «0,6-0,7 
капитала – это общемировая практика», – 
подчеркнул он. 

Насколько привлекательным оказал-
ся приобретенный актив, можно просле-
дить по его финансовым показателям. 
Прошлый год оказался для БанкаПозитив 
Казахстан не прибыльным – он получил 
убыток в размере 501,5 млн тенге. Чистая 
прибыль банка в январе-августе 2015 года 
составила 640,1 млн тенге. Не исключено, 
что если положительный тренд по при-
были продолжится и банк ежегодно будет 
приносить доход не менее 700 млн тенге, 
то затраты Евразийского банка окупятся 
через 12,4 года. 

По мнению директора департамента 
аналитики Private Asset Management Да-
мира Сейсебаева, БанкаПозитив Казах-
стан – это «хорошее приобретение». «Но 
для сектора в целом эта сделка может быть 
не совсем позитивна. Консолидация – это 
современная тенденция, наблюдаемая 

во всем мире, но она имеет свои минусы. 
Например, снижение конкуренции между 
банками, объединение игроков может 
привести к сокращению их штата», – счи-
тает аналитик.

Новость по приобретению БанкаПози-
тив Казахстан не стала ошеломляющей 
для рынка – требования регулятора с каж-
дым годом преимущественно ужесточа-
лись. К тому же требование по собственно-
му капиталу, которое Нацбанк обозначил 
в 2014 году, не оставили небольшим бан-
кам выбора. Так, многие из них вскоре 
могут уйти с рынка и объединиться с 
крупными игроками. Отметим, что с 2016 
года собственный капитал банка должен 
быть не менее 30 млрд тенге, с 2017 года 
– не менее 50 млрд тенге, к 2018 году – 100 
млрд тенге. Если банки не достигнут обо-
значенной планки, то их ограничат в при-
влечении розничных вкладов. 

Собственный капитал БанкаПозитив 
Казахстан по сравнению с другими игро-
ками рынка очень мал – на 1 сентября он 
не превысил 11,4 млрд тенге, капитал Ев-
разийского банка составляет 71,2 млрд 
тенге. Если бы розничному Евразийскому 

перекрыли доступ к депозитам населения, 
то не исключено, что генерируемые дохо-
ды фининститута заметно бы просели. 

Впрочем, Евразийский банк не скры-
вал причин, почему он решил заключить 
сделку. В фининституте подчеркнули, что 
акционеры банка приняли решение увели-
чить капитал банка к концу октября теку-
щего года на 6 млрд тенге. «После влива-
ния нового капитала общий капитал банка 
превысит 92 млрд тенге, коэффициент K1-1 
увеличится, соответственно, до 9,3%. В 
дополнение к увеличению капитала мы 
рассматриваем выпуск субординирован-
ных облигаций в объеме 30 млрд тенге до 
конца года, что также увеличит коэффици-
ент достаточности общего капитала банка 
(или К2)», – сообщили в фининституте.

Если же посмотреть на структуру 
кредитного турецкого банка, то, по дан-
ным финансовой отчетности за 2014 год, 
85,1% – это корпоративные займы. Из 
них на крупных заемщиков приходится 
99,6% портфеля юридических лиц. Так, 
не исключено, что за счет нового актива 
Евразийский банк хотел не только до-
капитализироваться, но и нарастить пул 
корпоративных клиентов. 

Как отметили в Евразийском банке, по-
сле слияния банк продолжит работу под 
своим брендом. Алмас Чукин предпола-
гает, что бренд «Банк Позитив» будет из-
менен на «Евразийский». По мнению собе-
седника, вряд ли новым акционерам банка 
захочется тратить средства на раскручива-
ние еще одного бренда. Тем более, как под-
черкивают аналитики, на рекламные цели 
могут быть направлены крупные суммы. 

Виктория говоркова

Вернуться к рассмотрению вопроса 
о ставке интерконнекта просит ре-
гулятора «Tele2 Казахстан». «Tele2 

видит создание равных условий для всех 
операторов в существенном снижении 
ставки интерконнекта, вплоть до полной 
ее отмены», – говорится в распространен-
ном вчера сообщении компании. 

По сути, этим заявлением оператор под-
вергает сомнению заявление регулятора. 
По мнению Светланы Черненко, главы пред-
ставительства агентства iKS-Consulting в 
Казахстане, такие заявления оператора 
носят скорее популистский характер. «Я не 
вижу оснований подвергать сомнению ре-
шение регулятора», – говорит она.

Напомним, в минувший понедельник 
Комитет связи, информатизации и ин-
формации Министерства по инвестици-
ям и развитию РК сообщил, что не видит 
необходимости в дальнейшем снижении 
ставки интерконнекта в этом году, из-за 
того, что свободный валютный курс тенге 

по отношению к доллару и так достаточно 
снизил прибыль, получаемую сотовыми 
операторами.

В настоящее время ставка интерконнек-
та составляет 8 тенге, а с 1 января 2016 года 
будет установлена в размере 5 тенге без 
НДС за минуту соединения для всех опера-
торов сотовой связи. Но в Tele2 настаивают 
на дальнейшем снижении ставки. «Сни-
жение интерконнекта до уровня 3 тенге 
позволит понизить цены на мобильную 
связь. Потребительский рынок Казахстана 
очень чувствителен к ценовому фактору и 
уменьшение цены для абонента приводит 
к увеличению объема потребляемого тра-
фика. Снижение стоимости на интеркон-
нект позволит операторам предоставлять 
абонентам больше услуг сотовой связи за 
меньшую плату и увеличивать доходность 
от каждого абонента», – считают в Теле2.

«Показатели отрасли в целом и всех 
игроков рынка снижаются, а впереди се-
рьезный инвестиционный сезон, связан-
ный с внедрением 4G. Падает общая инве-
стиционная привлекательность отрасли, 

регулятор это знает и принимает решение 
на основе рыночной ситуации. Получает-
ся, что наши партнеры ставят под сомне-
ние уже те договоренности по ставке ин-
терконнекта, которые достигнуты на эти 
два года. Какой смысл тогда в этих догово-
ренностях?» – удивляется Алексей Бендзь, 
директор по корпоративным коммуника-
циям «Beeline Казахстан».

Еще одним вопросом, вызывающим 
много споров, является практика начис-
ления абонентам бонусов за входящие 
звонки с сетей других операторов. Суть 
ее состоит в том, что, подключив такую 
услугу, абоненты имеют возможность, со-
блюдая определенные условия оператора, 
получать средства на свой баланс. Этими 
бонусами можно распорядиться при опла-
те услуг мобильной связи, приобретении 
электроники и обналичивании. Напом-
ним, первым 22 июня текущего года эту 
услугу ввела компания Tele2, Altel предло-
жила ее своим абонентам 15 октября.

«Beeline Казахстан» и «Кселл» пока 
остаются в стороне, но в «Beeline Казах-

стан» возможность введения такой услу-
ги не отрицают. «Мы готовы к внедрению 
технически, пока мониторим ситуацию на 
рынке и не исключаем возможность того, 
что тоже внедрим такую акцию», – гово-
рит Алексей Бендзь.

Арти Отс, главный исполнительный 
директор АО «Кселл», придерживается по-
зиции, что такие бонусные компании не 
помогают никому на рынке. «Бонусы – это 
тупик для всех операторов. Есть малень-
кое число абонентов, которые используют 
эти акции правильно, и есть большое чис-
ло тех, кто хочет только извлечь выгоду», 
– считает он.

Начисление бонусов, по мнению Свет-
ланы Черненко, это скорее временное 
изобретение, а не общепринятая практи-
ка, она не распространена на глобальных 
рынках.

Отметим, что законодательно этот во-
прос не регулируется, запрета на полу-
чение абонентами бонусов за входящие 
звонки от абонентов других сотовых опе-
раторов в законе нет.

Кризис 2015: начало
Медленная подготовка к большому шторму

арти отс: «Фокус на 
клиентах, качестве сети  
и передаче данных»

Еще один иностранный 
банк покинет Казахстан

Tele2 снова будоражит рынокЭкономика ждет Кашаган
трудно извлекать,  
трудно прогнозировать
Решением не учитывать Кашаган в про-
гнозе экономического роста агентство 
Standard & Poor’s попало в общий тренд 
сдержанно-пессимистических оценок, 
считает Акбар Тукаев. В кризис 2008-2009 
годов аудиторским компаниям предъяв-
лялось очень много претензий из-за того, 
что они давали не совсем объективную 
картину происходящего, более радужную, 
чем она была на самом деле. «И после это-
го практически все ведущие аудиторские 
компании мира заняли более осторожную 
позицию в оценке ситуации как в странах, 
так и в отдельных компаниях. Я думаю, 
действия S&P – это продолжение полити-
ки осторожного прогнозирования», – гово-
рит аналитик.

Но рейтинговое агентство тоже мож-
но понять. В настоящее время в среднем 
по миру порядка 50% запасов считаются 
трудноизвлекаемыми – глубоководные, 
мелководные с широким спектром ослож-

няющих факторов, глубоколежащие гори-
зонты. Речь идет не только о Кашагане, но 
и, например, о бразильском проекте глу-
боководной добычи, который оценивается 
в $150 млрд, о проектах в Арктике. «Все 
они имеют ряд осложняющих факторов, и 
первоначальные оптимистичные прогно-
зы по ним не всегда сбываются», – коммен-
тирует собеседник.

Робкие проблески дают проекту 
шанс
Но вместе с тем, мнению Акбара Тукаева, 
ситуация с Кашаганом будет лучше, чем 
сейчас прогнозируют. Предпосылки де-
лать такой вывод есть. Если посмотреть 
на «соотношение» настроений игроков на 
биржах, где торгуются фьючерсы на Brent, 
покупать и продавать, то сейчас есть роб-
кие проблески того, что цена на нефть бу-
дет расти. Если, конечно, снова не вмеша-
ются геополитические факторы.

Можно в качестве аргумента приве-
сти и мнение аналитиков британского 
Barclays, которое они озвучили на про-
шлой неделе. «Цены на нефть при любом 

развитии дальнейшего спроса с учетом 
сценариев ежегодного увеличения спро-
са на 0,9-1,4 млн барр./сут. в 2016-2020 
годах должны показать более значитель-
ный рост, чем сейчас прогнозирует фью-
черсный рынок нефти. Иначе на рынке 
будет недостаток предложения. Наш 
базовый сценарий предполагает дости-
жение ценовых уровней по нефти марки 
Brent в $85 за баррель к 2020 году. Это 
примерно на $20 выше текущих оценок 
рынка», – цитирует отчет портал «Вести 
Экономика».

«Те лекала и шаблоны, которые при-
менялись лет 10-20 назад для прогнози-
рования изменений стоимости нефти, 
в нынешних условиях уже не подходят. 
Надо рассматривать ситуацию комплек-
сно», – комментирует Акбар Тукаев. По его 
мнению, года через 1,5-2 разница между 
спросом и предложением может нивели-
роваться, не исключено, что возникнет 
недостаток предложения. «И если к ука-
занному времени Кашаган начнет работу, 
выйдет на коммерческие объемы, он будет 
запущен как раз в то время, когда цены 

на нефть могут подойти к планке $100», – 
считает собеседник.

Если же говорить об окупаемости 
Кашагана, то в оценке нельзя не учи-
тывать тот факт, что точная сумма вло-
жений в него неизвестна: вероятно, от 
$50 млрд до $110 млрд. «Даже если взять 
середину – $80 млрд – и предположить, 
что проект будет давать высокую рента-
бельность и возвращать инвесторам $4 
млрд в год, потребуется 20 лет, прежде 
чем Казахстан получит прямые выгоды 
от проекта. А если учесть проценты по 
кредитам и время, то этот проект может 
не окупиться никогда», – считает Алмас 
Чукин.

Тем не менее, продолжает эксперт, для 
Казахстана этот проект важен и, скорее 
всего, он состоится. «В целом, даже без 
прибыли, работа такого огромного пред-
приятия и экспорт нефти даст большую 
пользу экономике страны. Десятки милли-
ардов долларов инвестированы и должны 
давать отдачу, обеспечивая работой тыся-
чи людей напрямую и еще десятки тысяч 
– косвенно», – говорит эксперт.

[Начало На стр. 1]
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UniCrediT 
поДуМыВаЕт  
о пРоДаЖЕ BanK 
aUSTria

Итальянская банковская группа UniCredit 
рассматривает возможность частичной про-
дажи своего австрийского подразделения 
Bank Austria, которое занимается контролем 
деятельности банка в странах Центральной 
и Восточной Европы. В частности, речь идет 
о продаже розницы и отдела по работе с ма-
лыми и средними компаниями, передает 
Reuters со ссылкой на информированные ис-
точники. Согласно данным австрийской газе-
ты Der Standard, UniCredit уже ведет соответ-
ствующие переговоры «на высоком уровне» с 
американским инвестором Cerberus Capital 
Management, которому принадлежит австрий-
ский банк Bawag PSK. По неподтвержденным 
данным, UniCredit хочет получить от сделки 
800 млн евро. В самом UniCredit подчеркнули, 
что никакого решения относительно судьбы 
Bank Austria еще не принято. (reuters)

SoCieTe Generale 
СоКРащаЕтСя

На фоне стратегии по уменьшению расхо-
дов французский банк Societe Generale плани-
рует сократить 2 тыс. сотрудников и закрыть 
400 отделений в рамках своего розничного 
бизнеса во Франции, отмечается в заявлении 
главного профсоюза страны – Французской 
демократической конфедерации труда. «Ко-
личество сокращаемых рабочих мест пока не 
окончательное и является темой переговоров 
с профсоюзами», – отметили в Societe Generale. 
По информации профсоюза Force Ouvriere, 
кредитное учреждение к 2020 году хочет из-
бавиться от 20% французских офисов. За счет 
увольнений Societe Generale рассчитывает сэ-
кономить 850 млн евро к 2017 году. (Banks.eu)

лонДонСКиЕ банКи 
пЕРЕХоДят на СЕлФи

Банки делового района лондона City про-
водят испытания новой системы идентифи-
кации клиента – по селфи, которые потом 
сравниваются с фотографиями человека в 
соцсетях. Соответствующую программу под 
названием Perceive, использующую биоме-
трические параметры для авторизации, раз-
работали специалисты из компании Socure, 
базирующейся в Нью-йорке. Система оцени-
вает изображение, снятое клиентом на смарт-
фон, и определяет его личность. (daily mail)

ЧЕшСКиЕ 
банКи ДолЖны 
ДоКлаДыВать

Согласно требованиям ЕС, чешские банки 
с 2016 года должны будут передавать инфор-
мацию обо всех имеющихся у них иностран-
ных счетах – личных и корпоративных – спе-
циалистам налогового управления. Однако 
проблема заключается в том, что на террито-
рии Чехии данные требования еще не имеют 
законной силы. В частности, банки должны 
будут собирать информацию о счетах своих 
зарубежных клиентов, в том числе иденти-
фикационный номер налогоплательщика, 
и передавать ее в налоговое управление, ко-
торое в свою очередь перенаправит данные 
в налоговые органы страны происхождения 
иностранца. Чешские налоговики также 
будут получать от коллег информацию о за-
рубежных счетах чешских граждан. Требо-
вание распространяется и на организации, 
которые имеют нескольких владельцев из 
разных стран с долями от 25%. («Чешская 
радиослужба»)

иСпания ХоЧЕт 
объЕДинить 
СлабыЕ банКи

Замглавы Банка Испании Фернандо Рестой 
заявил, что небольшие банки со скромными 
объемами финансовых средств и слабой рен-
табельностью должны либо объединяться 
между собой, либо примыкать к более силь-
ным банковским структурам. По словам Ре-
стоя, такие сделки помогут банкам увеличить 
свою устойчивость и доходность, так как не-
смотря на проведенную санацию банковского 
сектора, кредитные учреждения Испании по-
прежнему имеют на своих балансах малопро-
дуктивные активы, из-за которых их развитие 
тормозится. А быстрый рост, по мнению бан-
кира, является обязательной характеристи-
кой для любого банка. В июне 2015 года Банк 
Испании провел анализ финансового рынка 
страны и пришел к выводу, что из 55 финан-
совых учреждений на рынке должно остаться 
только 15, но укрупненных. (Cinco dias)

deUTSChe BanK 
заяВил  
о МаСштабныХ 
изМЕнЕнияХ

Deutsche Bank заявил о масштабных орга-
низационных и кадровых изменениях. В на-
блюдательном совете приняли решение, что 
некоторые отделы финансового концерна бу-
дут реформированы или распущены. Главной 
целью является «уменьшение сложностей в 
управлении банком и, таким образом, более 
эффективное удовлетворение потребностей 
клиентов и требований надзорных органов». 
Ранее в Deutsche Bank опровергли информа-
цию о том, что финучреждение закрыло инве-
стиционный бизнес под угрозой отзыва лицен-
зии. Источники в Deutsche Bank и Центробанке 
заявили, что не слышали, что бизнес в россий-
ском подразделении Deutsche Bank AG был за-
крыт по этой причине. (deutsche Welle)
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нЕФти Дали  
52 ДоллаРа

Всемирный банк (ВБ) ухудшил прогноз 
цен на нефть в 2015-2016 годах, говорится в 
ежеквартальном докладе Commodity Markets 
Outlook. Теперь аналитики банка ожидают, 
что нефть (корзина сортов Brent, Dubai и WTI с 
равным весом) в текущем году в среднем будет 
стоить $52 за баррель, а не $57 за баррель, как 
прогнозировалось в июле. Пересмотр отража-
ет дальнейшее замедление темпов глобаль-
ного экономического роста, значительные за-
пасы нефти и ожидания увеличения экспорта 
из Ирана после снятия международных санк-
ций. В 2016 году прогнозируется дальнейшее 
снижение среднегодовой стоимости нефти до 
$51 за баррель, при этом прежняя оценка со-
ставляла $61 за баррель. «Достаточные запасы 
нефти и другого сырья и слабый спрос, особен-
но на промышленные виды сырья, являются 
причиной того, почему цены могут остаться 
стабильно низкими», – пояснил старший эко-
номист и один из авторов отчета Джон Баф-
фес. («интерфакс-Казахстан»)

буМ 
нЕФтЕпЕРЕРаботКи 
В ЕВРопЕ 
заВЕРшилСя?

В последний год сектор нефтепереработки 
видел существенные выгоды от более низких 
цен на нефть. Когда цены на нефть рухнули, 
стоимость бензина и других производных 
нефти снижалась значительно медленнее. В 
результате маржа нефтепереработчиков зна-
чительно выросла, и они получали большую 
прибыль. На фоне роста цен в последние не-
сколько недель многие аналитики отметили, 
что маржа переработчиков снижается, при 
этом в будущем показатель может упасть ниже 
своего исторического среднего значения. 
Как считают в Wood Mackenzie Ltd., маржа не-
фтепереработчиков упадет на 65%, с $8,85 за 
баррель до $3,1 за баррель. Это в целом будет 
исторической нормой, но акции вряд ли будут 
расти. Уже в 2016 году по сравнению с 2015 го-
дом маржа НПЗ упадет примерно на 50%. Сами 
нефтеперерабатывающие компании полны 
оптимизма, так как предпочитают основывать 
свое мнение на прогнозах о долгосрочном со-
хранении низких цен на нефть. Проблема в 
том, что из-за большого объема дешевой неф-
ти постепенно растут запасы переработанного 
топлива, а цены соответственно снижаются. 
Wood Mackenzie прогнозирует на конец года 
запасы дизельного топлива на уровне 260 млн 
баррелей по сравнению с 240 млн баррелей в 
конце 2014 года. НПЗ работают на максималь-
ной мощности, но спрос практически не рас-
тет. (vestifinance.ru)

«КазатоМпРоМ» 
ДогоВоРилСя  
С CenTrUS enerGy 
Corp.

В ходе визита в СшА председатель правле-
ния АО «НАК «Казатомпром» Аскар жумага-
лиев и старший вице-президент корпорации 
Centrus Energy Corp. Кевин Олдред подписали 
меморандум о взаимопонимании. Меморан-
дум определяет основные условия сотрудниче-
ства в сфере атомной энергетики, предусмотре-
но развитие взаимовыгодных отношений по 
осуществлению конкурентоспособных поста-
вок казахстанского природного урана на миро-
вой рынок. Американская компания Centrus 
Energy Corp. является основным поставщиком 
топлива для промышленных атомных электро-
станций СшА. В ходе поездки в СшА Аскар 
жумагалиев встретится с топ-менеджерами 
крупнейших мировых ядерно-энергетических 
компаний – президентом и главным испол-
нительным директором Westinghouse Electric 
Company Дэнни Родериком и президентом 
Cameco Тимом Гитцелом. Также Аскар жумага-
лиев обсудит с коллегами текущую ситуацию в 
отрасли, ход реализации совместных проек-
тов и актуальные вопросы сотрудничества. По 
итогам встречи Аскар жумагалиев пригласит 
бизнес-партнеров принять участие в Между-
народной выставке «Астана ЭКСПО-2017» на 
тему «Энергия будущего». В рамках поездки 
руководитель «Казатомпрома» проведет ряд 
двусторонних деловых встреч с представите-
лями компаний, работающих в ядерно-энерге-
тическом секторе. Аскар жумагалиев посетит 
строящийся атомный реактор и ознакомится 
с работой завода по выпуску топливных сборок 
компании Westinghouse. (пресс-служба «Ка-
затомпрома»)

СауДиты ДоСтигли 
МаКСиМуМа

Коммерческие запасы нефти Саудовской 
Аравии в августе 2015 года выросли до уровня 
в 326,6 млн баррелей, что стало новым рекор-
дом для крупнейшего в мире поставщика неф-
ти с 2002 года, передает агентство «Блумберг» 
со ссылкой на данные Совместной инициати-
вы по нефтяной статистике (Joint Organisations 
Data Initiative, JODI). Уровень запасов в июле 
составил 320,2 млн баррелей, при этом экспорт 
нефти снизился с 7,28 млн баррелей в день в 
июле до 7 млн баррелей в день в августе. «Па-
дение экспорта нефти Саудовской Аравии от-
ражает реалии современного рынка», – заявил 
агентству независимый британский аналитик 
Мохаммед Рамади, отметив, что «это нормаль-
но – наблюдать данное сокращение (экспорта, 
– ред.), так как рынок становится все более кон-
курентным, при этом многие страны – члены 
ОПЕК продают нефть со скидкой и по ценам 
ниже, чем предлагает Эр-Рияд». Производство 
нефти Саудовской Аравии снизилось с 10,36 
млн баррелей в день в июле до 10,27 млн барре-
лей в день в августе. В сентябре страна предо-
ставила ОПЕК данные о том, что производит 
в день 10,23 млн баррелей в день, при этом в 
июне страна достигла своего максимума по 
производству нефти с 1980 года, зафиксировав 
добычу в 10,56 млн баррелей в день. Увеличе-
ние коммерческих запасов нефти Саудовской 
Аравии является стратегией королевства, от-
метил Рамади. (oilCapital.ru)
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Вероника герман

Экономический кризис нулевых обнаружил целый 
ворох проблем и взаимных претензий между ка-
захстанскими банками и предпринимателями. К 

счастью, и те, и другие вынесли уроки из предыдущей не-
стабильности. Теперь же экономическую турбулентность 
призваны смягчить государственные деньги и заказы. О 
ситуации на рынке МСБ, господдержке отечественного 
производства и условиях кредитования Казкома после его 
объединения с БТА рассказала ляззат Сатиева, исполни-
тельный директор ККБ.

- В кризис, как правило, одним из первых страдает 
сектор МСб, причем острее всего ощущается недоста-
ток финансирования. продолжает ли ваш банк креди-
товать этот сектор экономики? 

- Вы правы, малому и среднему бизнесу сейчас нелегко, 
поскольку падают объемы заказов, идет сокращение бюд-
жетов. В итоге клиенты этого сектора остаются за бортом. 
Если же финансирование будет продолжено, то предпри-
ниматели смогут преодолеть этот сложный период. 

Что касается Казкома, то мы продолжаем финансиро-
вать МСБ как из собственных средств, так и за счет госу-
дарственных программ. После интеграции с БТА мы зани-
маем лидирующие позиции в этом сегменте: на сегодня 
у нас порядка 100 тыс. клиентов МСБ. Только в третьем 
квартале этого года мы профинансировали предприни-
мателей на 46 млрд тенге.

- изменились ли настроения среди предпринима-
телей после перехода на свободно плавающий курс 
тенге?

- Разумеется, теперь они ежедневно следят за курсом, 
потому что большая доля местного бизнеса завязана на 
импорт. Многие из них понимают, что сегодня не время 
дорогих приобретений и нужно экономить. 

Относительно кредитования среди предпринимате-
лей есть определенное выжидание. Безусловно, профи-
нансированные нами инвестиционные проекты – будут 
завершены. По некоторым из них произошло удорожа-
ние и требуется дофинансирование, и банк готов пойти 
на это. Что касается новых инвестиционных проектов, 
ряд клиентов или откладывают их, чтобы оценить даль-
нейшее развитие ситуации, либо и вовсе отказываются. 

- Многие банкиры в кулуарах говорят о дефиците 
тенговой ликвидности. Как обстоят с этим дела у ва-
шего банка?

- Мы не испытываем проблем с тенговой ликвидностью: 
на прошлой неделе Казком получил от госфонда «Даму» 
средства Азиатского банка развития в размере 22,7 млрд 
тенге на поддержку МСБ. Ранее летом нам был предостав-
лен значительный объем долгосрочной ликвидности в 
размере 250 млрд тенге в рамках договора с «Фондом про-
блемных кредитов». В ответ банк взял на себя обязатель-
ства направить данные средства в экономику. Собственно, 
этим мы и занимаемся в последнее время. До конца года 
ожидаем, что объемы выдачи новых займов вырастут в 2,5 
раза по сравнению с прошлым годом. Прирост по ссудному 
портфелю прогнозируем на уровне 15-17%.

И в этой ситуации государство делает большие усилия 
в отношении МСБ, который был ощутимо поддержан как 
в прошлый кризис, так и сейчас в рамках специальных 

государственных программ – крупные государственные 
заказы, развитие национальных инфраструктурных про-
ектов, поскольку это может быть одним из главных драй-
веров роста.

Все полученные деньги револьверные: все, что погаша-
ется, выдается новым клиентам для стимулирования эко-
номики. К нам приходят клиенты других банков, где либо 
приостановили финансирование, либо подняли ставки 
или предлагают кредитование в долларах. 

- Кросс-сейл очень популярен среди банков…
- Эта стратегия очень эффективна, причем не только 

для банков. Смысл прост: чем больше клиент покупает, 
тем большую скидку получает. Мы также приветствуем, 
когда клиент выбирает нас не только по одному продукту. 
Казкоммерцбанк – крупнейший игрок в стране, и понят-
но, что наша продуктовая линейка достаточно широка. 
Например, у нас много клиентов из ретейла – известные 

бренды, представленные в торговых домах. Мы предла-
гаем им дополнительные услуги: инкассацию, установку 
POS-терминалов, зарплатные проекты и т.д.

- В понедельник глава государства заявил, что нынеш-
ний кризис хуже, чем предыдущий. Должны ли банки ме-
нять стратегию работы с клиентами МСБ? 

- На мой взгляд, банки однозначно должны поддержи-
вать бизнес – малый, средний и крупный. Если мы при-
остановим кредитование – это и будет полномасштабный 
кризис. Поэтому важно, во-первых, не останавливать 
финансирование, и, во-вторых, правильно выдавать эти 
деньги. Стремясь удержать клиентов, банки все-таки 
должны учитывать все риски. Нельзя давать клиенту 
больше, чем ему необходимо, это касается как сумм, так и 
сроков. Не стоит загружать предпринимателя кредитом, 
который он не сможет обслуживать. любой заем должен 
идти на пользу клиенту, чтобы он в итоге реализовал за-
думанное и смог без проблем вернуть деньги – без ущерба 
для его бизнеса. 

- изменились ли отношения банков и МСб после 
прошлого кризиса и как повлияет новый на эти отно-
шения? 

- Кризис 2007-2009 годов многому научил и клиентов, и 
банки. Работая в сегменте МСБ в те годы, мы усвоили урок 
– не перекредитовывать и следить за целевым использова-
нием. Это понимание поможет нам и в этот раз.

Если в 2005-2006 годах предприниматели не задумы-
ваясь брали кредиты в иностранной валюте, то сейчас 
таких мало. Исключение составляют лишь те компании, 
у которых выручка в долларах и их риски диверсифици-
рованы. 

Еще мы поняли, как важно поддерживать наших кли-
ентов до конца. С начала года, когда ставки доходили до 
25% и на рынке не было тенговой ликвидности, мы и сами 
вынуждены были привлекать очень дорогие деньги. Но 
при этом по открытым возобновляемым линиям мы став-
ки не поднимали. Конечно, по ряду новых проектов мы 
были вынуждены финансировать по более высоким став-
кам, но когда наметился тренд их уменьшения, мы снизи-
ли их и нашим клиентам. 

Мы считаем, что для поддержки МСБ нужны крупные 
государственные заказы, развитие национальных инфра-
структурных проектов, поскольку это может быть одним 
из главных драйверов роста. 

- нужна ли какая-то специальная программа по 
поддержке производства made in Kazakhstan?

- У нас все государственные программы как раз и на-
целены на стимулирование отечественных товаропроиз-
водителей. К примеру, начатая в прошлом году активная 
поддержка малого и среднего предпринимательства в 
сфере обрабатывающей промышленности за счет средств 
Национального фонда РК оказалась очень своевременной 
и востребованной. Финансирование предоставляется по 
максимально низкой ставке – 6% годовых (ГЭСВ – от 6,3% 
годовых). И мы являемся крупнейшим оператором этой 
программы. Получив три транша на общую сумму 32 млрд 
тенге, мы практически уже освоили весь объем. При этом 
мы уже начали финансировать новые проекты за счет вы-
свобождающихся от погашения клиентами средств. Так 
что я бы хотела обратить внимание отечественных про-
изводителей: государственные средства доступны, и мы 
готовы максимально выдавать их нашим клиентам.

Елена тумашова

Казахстан откажется от неэффектив-
ной финансовой помощи фермерам. 
Речь идет об изменении подходов 

к субсидированию, которые с 2016 года 
будут применяться в растениеводстве, с 
2017-го – в животноводстве.

«Объем субсидий из госбюджета еже-
годно растет, сейчас он достигает пример-
но 200 млрд тенге, а отдачи нет: выпуск 
сельскохозяйственной продукции не от-
вечает этому уровню финансирования», 
– пояснил причины необходимости при-
менения новых подходов Аблай Мырзах-
метов, председатель правления НПП «Ата-
мекен».

В растениеводстве, которому в первую 
очередь предстоит протестировать но-
вую систему, так называемые гектарные 
субсидии занимают примерно половину 
всех выделяемых для этого направления 
средств – около 35 млрд тенге. Но, по дан-
ным спикера, эффекта от этого объема 
не видно: так, например, если фермерам, 
выращивающим зерновые культуры, в 
2011 году было выделено 7 млрд тенге, то 
в 2014-м – 8,6 млрд тенге, рост составил 
20%, а объем выпуска в то же время сокра-
тился – с 709 млрд тенге в 2011 году до 477 
млрд тенге в 2014-м.

Получая гектарные субсидии, некото-
рые фермеры, по словам Асылжана Ма-
мытбекова, министра сельского хозяйства 
РК, за 22 года не приобрели ни одного 
комбайна. Отныне государство намерено 
направлять средства на субсидии, кото-
рые будут стимулировать приобретение 
техники, оборудования, внедрение тех-
нологий, улучшение генетики, покупку 
семян, гербицидов, удобрений, привле-
чение консультантов, внедрение новых 
разработок. Их новая миссия – повысить 
конкурентоспособность агропромышлен-
ного комплекса. «Обновляешься, модер-
низируешься – будешь получать субсидии. 
Асфальтные фермеры – те, которые зани-
маются сельским хозяйством по остаточ-
ному принципу, – ничего не получат, и, я 
думаю, они и не должны получать», – пред-
ставил в общих чертах новый механизм 
Асылжан Мамытбеков. При этом он под-
черкнул, что меры проводятся не в целях 
оптимизации бюджетных расходов, не в 
целях сокращения объема господдержки. 
«Наоборот, через повышение эффектив-
ности мы предполагаем рост объемов го-
споддержки. В программном документе 
«Агробизнес-2020» до 2020 года объемы 
мер господдержки предполагается увели-
чить в 4,5 раза», – отметил министр.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
попросил экспертов оценить, в чем не-
эффективность действующих подходов 
к субсидированию фермеров и какая по-
мощь от государства реально необходи-
ма представителям агропромышленного 
комплекса.

политика субсидирования 
обретает контуры
«Задолго до нынешних преобразований 
многие эксперты неоднократно пред-
лагали обратить внимание на формулу 
«каждый сельхозпроизводитель получает 
согласно результатам своего труда», госу-
дарство же в свою очередь будет принимать 
решение – поддержать его или нет. И толь-
ко сейчас этот вопрос ставят во главу угла, 
тем самым позволяя политике субсидиро-
вания принять более отчетливые контуры 
реализации», – говорит Динара жангуже-
кова, эксперт Казахстанского центра гума-
нитарно-политической конъюнктуры.

По ее мнению, с одной стороны, гря-
дущую реформу, безусловно, можно рас-
сматривать в качестве явного показателя 
неэффективности механизмов реализа-
ции прошлой политики субсидирования 

сельского хозяйства. «Государство суб-
сидировало заявленные проектные идеи 
крестьян и фермеров практически с «за-
крытыми глазами» – поддерживались 
случайные люди, не имеющие опыта 
надлежащего управления хозяйством. 
Из-за бесконтрольности государственные 
вложения тратились нецелесообразно. 
Сегодня правительство предполагает, 
что продуктивность сельскохозяйствен-
ной отрасли будет зависеть от грамотных 
специалистов и умелых руководителей, 
от их рационального подхода к ведению 
хозяйства и получению должного резуль-
тата», – поясняет эксперт, в чем отличия 
предлагаемых подходов субсидирования 
от прежних.

Но с другой стороны, по ее мнению, МСХ 

РК достаточно хорошо информировано о 
положении каждого сельскохозяйствен-
ного работника в стране. И заниматься во-
просами эффективности стоило еще при 
разработке государственной программы 
«Агробизнес-2020» в 2012 году, поскольку 
прецеденты низкой производительности 
– как по количеству, так и по качеству, а 
также с точки зрения малой отдачи от го-
сударственных вливаний – уже были за-
фиксированы. «В данном случае уместен 
вопрос: почему именно сейчас, а не тогда, 
когда было необходимо ввести оператив-
ное регулирование, руководство прини-
мает решение о проведении качественных 
реформ? Истоки проблемы явственно ис-
ходят из повсеместного кризиса в стране. 
Об этом уже официально заявил недавно 
президент страны, прогнозируя наступле-
ние «настоящего кризиса», в связи с чем 
он запрещает поддержку, субсидирование 
плохо работающих предприятий», – ком-
ментирует Динара жангужекова.

Эксперт отмечает синонимичность за-
явлений Нурсултана Назарбаева: «Пред-
приятия не должны ждать, что государ-
ство обеспечит их средствами. Этого не 
будет…» и Асылжана Мамытбекова: «Про-
дукция фермеров должна стать конкурен-
тоспособной и выходить на внешние рын-

ки, но не как сейчас через субсидии (есть 
субсидии – продукция конкурентоспособ-
на, нет субсидий – неконкурентоспособ-
на)». И поясняет: «Данные высказывания 
сродни условиям ВТО об обязательном 
снижении уровня протекционизма отече-
ственных производителей. Другими сло-
вами, в стране будет сокращаться участие 
государства в сельском хозяйстве». 

Как воспитать ответственность
«Для того чтобы государство добилось 
подлинного эффекта от денежных влива-
ний в любую отрасль, в том числе сель-
скохозяйственную, работу необходимо 
оценивать по конечному результату», – 
продолжает Динара жангужекова. Но так 
как результаты производства неизвестны, 

нужно запрашивать у предпринимателей 
конкретные планы – какое производство, 
где, в какие сроки, какие кадры, с помо-
щью каких технологий оно будет реали-
зовано, какова приблизительная сумма, 
необходимая для конкретного проекта с 
учетом возможных издержек и убытков.

В процессе начисления предпринима-
телю финансовых ресурсов государство 
должно четко проследить и проконтроли-
ровать, своевременно ли дошли средства. 
На начальном этапе производственной 
деятельности, государство должно запра-
шивать у товаропроизводителя ежеквар-
тальные отчеты по заданному ранее пла-
ну, причем не только в письменной форме, 
но и в виде фотоотчетов. Представители 
Минсельхоза, которые могут действитель-
но оценить качество и эффективность хо-
зяйства, либо представители ФРП «Даму», 
сразу же после всестороннего отчета то-
варопроизводителя должны выезжать к 
нему на производство с целью получения 
достоверности информации. Товаропро-
изводитель, который получает такую госу-
дарственную поддержку, должен отвечать 
за эти ресурсы вместе с семьей. Все выше-
перечисленные требования необходимо 
представить в виде четкого и понятного 
правового механизма.

«Сельхозпроизводитель, заблаговре-
менно ознакомившийся с правилами 
взаимного договора, понимая, на какие 
риски он идет, будет ответственно отно-
ситься к своему производству, уважать за-
коны государства и лишний раз не выпра-
шивать господдержку», – считает Динара 
жангужекова.

Субсидии – в другое русло
«Субсидии в растениеводство, в целом 
неэффективны. Их главный недостаток – 
ориентация на экстенсивность. Побочные 
эффекты – формирование несправедли-
вой конкурентной среды, ставящей хо-
зяйства населения в неравные условия с 
сельхозпредприятиями и крестьянскими 
(фермерскими) хозяйствами, что в свою 
очередь грозит ростом социальной напря-
женности на селе», – считает экономист 
жарас Ахметов.

В качестве примера он приводит фи-
нансирование фермеров, занимающихся 
выращиванием картофеля. В отчете МСХ 
РК «Анализ эффективности государствен-
ных субсидий в сельском хозяйстве» ука-
зывается, что за 5 лет, с 2009 по 2013 год, 
было выделено 1 518 млн тенге в качестве 
субсидий – в целях расширения посевных 
площадей под картофель. Сами посевные 
площади увеличились с 172 тыс. га до 187 
тыс. га. Основной прирост пришелся на 
крестьянские (фермерские) хозяйства: 
площадь увеличилась с 40 тыс. га до 56,4 
тыс. га, при этом площади у хозяйств на-
селения снизились со 130 тыс. га до 115,4 
тыс. га (данные Комитета по статистике 
МНЭ РК). «Это указывает на то, что в дан-
ном конкретном случае государство своей 
политикой субсидирования создало не-
равные конкурентные условия и, таким 
образом, оказало отрицательное воздей-
ствие на доходы населения, занятого в соб-
ственном хозяйстве», – говорит эксперт. И 
это при том, что выращивание картофеля 
вносит наибольший вклад в валовый до-
ход хозяйств населения – примерно 35%. 
В хозяйствах населения под картофелем 
занято 52% посевных площадей, это 62% 
от всех площадей, занятых под картофель.

Есть ли смысл расширять посевные пло-
щади сельхозпредприятий под картофель 
и каким образом стимулировать рост про-
изводительности картофеля? По мнению 
жараса Ахметова, ответ на оба вопроса ле-
жит в сфере потребления, возможностей 
хранения и сбыта продукции. Внутреннее 
потребление, скорее всего, подошло или 
скоро подойдет к своему пределу: в 2014 
году оценочное душевое потребление кар-
тофеля составляло 110 кг в год (данные 
Комитета по статистике МНЭ РК). Для 
сравнения, среднедушевое потребление 
картофеля в Европе, по данным РУП «НПЦ 
НАН Белоруссии по картофелеводству и 
плодоовощеводству», составляет 96,15 кг 
в год, в Азии – 25,83 кг в год, в среднем по 
миру – 33,68 кг в год. В странах бывшего 
СССР: на Украине – 141,62 кг в год, в Рос-
сии – 141,98 кг в год, в Киргизии – 152,2 кг 
в год. «Соответственно, рост производства 
картофеля имеет ограничения по сбыту и, 
не решив эту проблему, нет смысла суб-
сидировать рост посевных площадей под 
картофель», – комментирует собеседник.

По его мнению, государство оказало 
бы реальную равнодоступную поддерж-
ку всем производителям картофеля, если 
бы направило субсидии на удешевление 
транспортировки и хранения продукции. 
Другой эффективной помощью была бы 
финансовая поддержка перерабатываю-
щих мощностей: в 2014 году мощности по 
переработке и консервированию картофе-
ля были загружены только на 26,7%.

«Первоочередная задача государствен-
ной поддержки – стимулирование спроса, 
в том числе и экспорта. Данный тезис от-
носится не только к картофелю, но и дру-
гим видам сельскохозяйственной продук-
ции», – добавляет жарас Ахметов.

В целом, по мнению эксперта, гораздо 
большую пользу сельхозтоваропроизводи-
телям принесло бы не субсидирование, а 
облегчение доступа к финансированию. А 
для этого необходимо развивать финансо-
вый рынок, расширять спектр финансовых 
инструментов. «Но это выходит за преде-
лы компетенции министерства сельского 
хозяйства и требует скоординированных 
усилий всего экономического блока пра-
вительства и Национального банка», – за-
ключает аналитик.

Вероника герман

Страховой рынок не стал исключени-
ем в цепочке секторов, которые «за-
цепили» свободно плавающий курс 

и экономическая нестабильность в стра-
не. Однако, полагают аналитики, рынок 
продолжит расти, хотя и не столь стре-
мительными темпами как раньше. Более 
того, происходящая ситуация может при-
вести к увеличению сделок слияний и по-
глощений, в случае же замедления роста 
на 5-10% они не исключают уход с рынка 
некоторых игроков, скорее всего, мелких. 

Происходящие кризисные явления 
будут оказывать негативное влияние на 
рост страхового рынка Казахстана в 2015 
и 2016 годах, считает шакир Иминов, ис-
полнительный директор СК «Евразия». 
Тем не менее, прогнозирует он, рынок бу-
дет медленно, но развиваться, но уже не в 
количественном аспекте (не по объему со-
бранных премий), а в качестве – повыше-
ние конкуренции на и без того сверхкон-
курентном рынке позволит страхователям 
покупать продукты с большим объемом 
покрытия за меньшие деньги. С другой 
стороны, он не исключает увеличения 
убыточности страховщиков и снижения их 
возможности исполнять принятые на себя 
обязательства. «Доля рынка компаний, от-
ветственно относящихся к управлению ри-
сками, будет увеличиваться. Страховщики 
же, предпочитающие демпинг, а впослед-
ствии долгоиграющие суды с клиентами, 
постепенно и довольно болезненно уйдут с 
рынка. Страхователи будут более тщатель-
но подходить к выбору страховщика, пыта-
ясь найти баланс между ценой и качеством 
страховых услуг», – добавил представитель 
СК «Евразия».

«Большого прироста объемов страхо-
вых премий к концу года ожидать не сто-
ит, так как в целом за прошедшие месяцы 
текущего года рост страхового рынка был 
невелик: за первое полугодие – рост 4,5% 
по отношению к аналогичному периоду 
2014 года, за 8 месяцев этого года – 6,6%. 
Скорее всего, к концу 2015 года прирост 
премий сохранится на уровне 5-7%», – 
прогнозирует Олег Ханин, председатель 
правления СК «Коммеск-Өмір». 

Нуржан Есимханов, директор департа-
мента регионального и личного андеррай-
тинга «СК «Казкоммерц-Полис», считает, 
что в 2015 году темпы прироста страховых 
взносов будут ниже инфляции, реальный 
объем страхового рынка сократится. 

«Что касается падения темпов сбора 
страховой премии, то на этот показатель, 
безусловно, повлияет снижение экономи-
ческой активности. Многие клиенты пред-
почитают в этот период экономить. Если 
говорить о сегментах страхового рынка, 
то, скорее всего, просядет сектор добро-
вольного розничного страхования. Сдер-
живающее влияние на рост рынка окажут 
сокращение продаж автомобилей, сниже-

ние темпов прироста автокредитования», 
– отметил представитель «Казкоммерц-
Полис». 

Между тем, добавляет он, в 2015 году 
– первой половине 2016 года страховые та-
рифы расти не будут, так как между стра-
ховщиками существует жесткая конку-
ренция, стоит задача сохранить клиентов, 
а в связи с девальвацией покупательская 
способность будет падать. Что в итоге, 
по его словам, повлияет на уровень до-
ходности бизнеса. Он также отметил, что 
страховщики будут стремиться сохранить 
тарифы прежними, так как относительно 
крупных компаний вопрос пока стоит не 
об убыточности бизнеса, а о его дальней-
шем развитии. В данных условиях рост 
страховых тарифов не совсем логичен. Тем 
не менее предпосылки для роста тарифов 
в долгосрочной перспективе существуют, 
в первую очередь на обязательное стра-
хование ответственности (ОГПО ВТС) и 
КАСКО. 

В то же время, уверен представитель 
«Казкоммерц-Полис», продолжит расти 
концентрация казахстанского страхового 
рынка. «На долю пятерки лидеров при-
ходится 57,1% от совокупного объема со-
бранных казахстанскими страховщиками 
премий по отрасли «общее страхование»», 
– добавил Нуржан Есимханов. 

Со своей стороны Олег Ханин не видит 
предпосылок к сокращению числа игро-
ков на страховом рынке, кроме возмож-
ного слияния каких-либо компаний для 
оптимизации бизнес-процессов. 

«В случае замедления роста на 5-10% 
ситуация заставит выйти из игры от 1 до 3 
компаний и рынок ждет консолидация за 
счет сокращения числа мелких, средних и 
даже крупных страховщиков», – предпола-
гает шакир Иминов. Он отмечает, что ряд 
небольших компаний будут куплены более 
крупными игроками, лишатся лицензии 
или обанкротятся. «Скорее всего, эти ком-
пании будут точно не из топ-10, а из вто-
рой-третьей десятки, но в любом случае 
речь идет о здоровой санации страхового 
рынка в пользу добросовестных страхов-
щиков», – добавил шакир Иминов, отме-
тив, что задача остальных игроков и регу-
лятора – сделать этот процесс как можно 
более безболезненным для клиентов.

Нуржан Есимханов согласен с тем, что 
кризис больше всего ударит по компа-
ниям, обладающим небольшой долей на 
рынке и в портфеле которых основное ме-
сто занимает розничное автострахование.

новые реалии – новые правила
Игроки страхового рынка также оценили 
влияние новой денежно-кредитной поли-
тики. 

По словам главы «Коммеск-Өмір», пере-
ход к свободно плавающему курсу тенге 
отразился, в частности, на увеличении 
средней стоимости ущерба при осущест-
влении страховых выплат по таким видам, 

как обязательное страхование ГПО автов-
ладельцев и КАСКО. Прогнозируется и рост 
убыточности по страхованию на случай бо-
лезни за счет роста цен на импортные ме-
дикаменты и медицинское оборудование. 

«Так как свободно плавающий курс 
тенге отражается на платежеспособности 
населения, это обстоятельство может по-
влиять на частичный или полный отказ 
от страхования как у физических, так и 
юридических лиц, особенно от добро-
вольных видов. Не исключено, что многие 
компании сократят свои расходы на стра-
хование, уменьшат социальные пакеты, 
например, в части корпоративного меди-
цинского страхования своих сотрудни-
ков», – считает Олег Ханин. 

Нуржан Есимханов полагает, что после 
августовских событий тенденция роста 
выплат только усилится, так как высокую 
долю в страховом возмещении занимают 
расходы на импортное оборудование, ком-
плектующие, лакокрасочные материалы, 
запасные части, поставляемые в основном 
из-за рубежа, и стоимость которых повы-
сится в среднем на 25%. Этот факт, по его 
мнению, создает предпосылки для убы-
точности бизнеса страховых компаний. 
«По нашим прогнозам, в среднем выплаты 
в ближайшее время повысятся на 15-20%», 
– отметил представитель «Казкоммерц-
Полис». 

шакир Иминов считает, что сегодня 
главная проблема на рынке – отнюдь не 
пресловутая низкая страховая культура, 
которую часто поминают страховщики, 
а то, что многие страховые компании не 
очень-то и хотят заниматься страхованием. 

«Наш бизнес заключается не в сборе 
страховых премий, а в осуществлении 
страховых выплат. Из-за непонимания 
этого, казалось бы, очевидного принципа 
рождаются остальные проблемы. Акцио-
неры компаний никоим образом не хотят 
увеличивать уставный капитал, что по-
зволило бы им оставлять больше рисков, 
не прибегая к перестрахованию, и в целом 
повысить доверие страхователей к своей 
компании. Менеджмент не хочет риско-
вать и по максимуму перестраховывает 
риски за рубежом, превращая страхов-
щика в агента международных перестра-
ховочных компаний, бизнес которого со-
стоит в организации канала по откачке 
страховых премий из страны. Продающие 
подразделения всеми правдами, а зача-
стую неправдами, пытаются увеличить 
долю рынка, используя самый простой и 
опасный инструмент – демпинг. В резуль-
тате убыточность компании растет, она 
увязает в судах, ее репутация отбрасывает 
тень на весь страховой рынок», – подчер-
кнул шакир Иминов.

Спасать, улучшая
Касательно поддержки страхового рын-
ка Олег Ханин рассказал, что уже разра-
ботан проект «Дорожная карта развития 

страхового рынка» при участии Нацбан-
ка, Ассоциации страховщиков Казахстана 
и Ассоциации финансистов Казахстана. 
Этот документ определяет меры по раз-
витию страховой отрасли, формированию 
эффективной инфраструктуры, развитию 
здоровой конкуренции. «Так, проект пред-
усматривает введение электронного по-
лиса, что должно вызвать существенный 
рост рынка онлайн-страхования. К тому 
же снизятся расходы компаний на выпуск 
полисов. Преимущество для клиентов – 
экономия времени, полис можно будет 
заказать и получить, не выходя из дома 
или офиса. Для проверки подлинности по-
лисов на дорогах предусматривается ин-
теграция единой страховой базы данных 
и базы данных административной поли-
ции», – рассказал глава «Коммеск-Өмір». 
Еще одним важным пунктом в части нало-
гообложения он считает изменение по от-
несению на вычеты страховых премий по 
добровольному медицинскому страхова-
нию (ДМС). Они не будут облагаться ИПН 
у физических лиц, и у юридических лиц 
эти расходы будут относиться на вычеты, 
что будет способствовать дальнейшему 
развитию медицинского страхования. 

Также, по словам Олега Ханина, пред-
полагается переходный период по внедре-
нию Solvency II – концепции определения 
платежеспособности страховщиков. 

«Система регулирования и надзора 
страхового рынка построена достаточ-
но эффективно даже по сравнению с за-
падными странами», – отмечает шакир 
Иминов. Тем не менее, по его словам, есть 
аспекты, где регулирование могло быть 
улучшено. Например, отмечает он, регуля-
тор мог бы установить четкие ориентиры 
для страховщиков в плане повышения тре-
бований капитализации.

«Это не должно быть одномоментное 
повышение требований, но необходимо за-
конодательно установить план по поэтап-
ному увеличению капитала страховщиков. 
Повышение прозрачности конкуренции на 
рынке тоже требует внимания регулято-
ра. Например, несмотря на законодатель-
но установленный максимальный предел 
комиссионного вознаграждения по обя-
зательным видам страхования наряду с 
фиксированными тарифами, страховые 
агенты требуют от страховщиков 40-50% 
комиссии. Конкуренция складывается не 
в прозрачном поле страховых тарифов, где 
выигрывает клиент, а в серой среде стра-
ховых посредников», – добавил предста-
витель СК «Евразия». В результате, по его 
словам, страхователи платят страховщи-
кам ровно ту же сумму, а резерв на скидку, 
который страховщики могли бы потратить 
на уменьшение стоимости полиса, оседает 
в кармане страховых агентов. «Также тре-
бует внимания вопрос о стимулировании 
казахстанских страховщиков к удержанию 
большей доли казахстанских рисков», – до-
бавил шакир Иминов.

Елена тумашова

ОПЕК и восемь нефтяных игроков, не 
входящих в картель, встретятся на 
техническом совещании, которое 

должно состояться до конца октября. При-
глашение от организации на эту встречу 
получил и Казахстан, вместе с ним – Рос-
сия, Азербайджан, Бразилия, Колумбия, 
Мексика, Норвегия, Оман. Ожидается, 
что страны обсудят возможность повыше-
ния стоимости нефти на мировом рынке 
за счет сокращения добычи. Но придут 
ли к единому мнению в ситуации, когда 
никто не хочет уступать, – это большой 
вопрос. И, похоже, он уже стал настолько 
привычным, что никто не спешит на него 
отвечать.

и вновь продолжается бой…
… Венесуэлы за рост стоимости черного 
золота на мировом рынке. Информагент-
ства сообщают, что на предстоящем сове-
щании латиноамериканское государство 
предложит картелю новую стратегию по-
вышения цен на нефть: добыча поэтапно 
снижается – баррель Brent не опускается 
ниже $70.

«Венесуэла с начала этого года пытает-
ся так или иначе лоббировать вопрос со-
кращения добычи и постоянно говорит о 
том, что необходимо предпринимать шаги 
для повышения стоимости нефти на меж-
дународном рынке», – отмечает Евгений 
Слесарев, инвестиционный консультант 
компании FIBO Group. В числе последних 
инициатив Каракаса – его сотрудничество 
с Россией и проведение чрезвычайной сес-
сии в координации с РФ для выработки 
стратегии поддержки цен. Еще одна яркая 

идея – выпустить на рынок новый сорт 
нефти, представляющий собой сочетание 
тяжелого венесуэльского сырья с легким 
сырьем производства других стран. Ана-
литики же, ранее прокомментировавшие 
для «Капитал.kz» эти предложения, счита-
ют их несостоятельными: это лишь попыт-
ка экономики, страдающей от низких цен 
на нефть (бюджет Венесуэлы опирается на 
уровни выше $100 за баррель), что-то из-
менить в этом несправедливом мире не-
фтяных гигантов.

Всем нужны деньги
И все же согласятся ли страны снизить до-
бычу? «Такой вопрос давно стоит на по-
вестке дня, многие об этом говорят, но ни-
кто не хочет реально сокращать объемы», 
– говорит Евгений Слесарев. К примеру, 
Саудовская Аравия: она не идет на это, 
даже несмотря на то, что уже испытывает 
определенные экономические трудности. 
Страна уже вышла на фондовый рынок, что 
было расценено многими аналитиками как 
попытка компенсировать потери от деше-
вых баррелей. Из последних новостей – из-
за сокращения поступлений в бюджет есть 
случаи задержки выплат государственным 
подрядчикам, занятым в строительстве 
инфраструктурных объектов, о чем пишет 
Bloomberg. Также рост ВВП страны, по про-
гнозам агентства, может составить 3% в 
2015 году против 10% в 2011-м.

«ОПЕК, – поясняет Евгений Слесарев, – 
стоит на том, что будет сокращаться слан-
цевая добыча, а этот рынок нужно отвое-
вывать, и пока у членов картеля есть такая 
возможность, они этим занимаются. А 
страдают другие страны – более слабые 
игроки».

И это при том, что страны организации 
уже много раз призывали коллег к сниже-
нию добычи. «Но никто не хочет снижать 
ее сам – добычу должны снизить другие 
участники картеля», – говорит Олжас 
Байдильдинов, независимый аналитик в 
нефтегазовой сфере. Это несоответствие 
видно на примере Ирана: Исламская Ре-
спублика призывает картель снизить до-
бычу, но одновременно говорит, что после 
снятия санкций увеличит добычу на 0,5-1 
млн баррелей в сутки в течение 1-2 лет. «И 
у Ирана есть весомый аргумент – за время 
международной изоляции другие члены 
ОПЕК практически «захватили» его кво-
ту», – комментирует эксперт.

Позиция большинства нефтедобываю-
щих стран одна: «Почему лично мы долж-
ны что-то снижать? Рынок сам вытолкнет 
неконкурентоспособных». В целом прак-
тически все ведущие производители, 
включая Россию и Саудовскую Аравию, 
добывают сейчас на пике производствен-
ных мощностей, добавляет аналитик.

«Внутри ОПЕК никто не может догово-
риться о снижении – всем нужны деньги. И 
это первая проблема, – перечисляет Олжас 
Байдильдинов. – Вторая проблема более 
существенна: ОПЕК уже не обладает преж-
ней властью над нефтяным рынком, так 
как появилось большое количество других 
игроков. Их как раз и пригласили на это 
техническое совещание». Однако, по сло-
вам аналитика, между участниками этой 
встречи также нет единых позиций, отно-
шения между странами больше определя-
ются геополитикой, нежели экономикой.

Ситуацию с ценами не изменит и де-
кабрьское плановое заседание ОПЕК, счи-
тает Евгений Слесарев. «Мы можем полу-

чить ту же самую ситуацию: нефть будет 
находиться в тех же диапазонах, в которых 
мы ее видим сейчас: Brent – $50-55 за бар-
рель, баррель WTI – от $46 до, возможно, 
$53».

«Рынки ответят кратковременным рал-
ли на совещания, встречи ОПЕК и заявле-
ния о необходимости снижения, но цены 
начнут восстанавливаться только в случае 
физического дефицита поставок», – добав-
ляет Олжас Байдильдинов.

а что же Казахстан?
Поддержит ли Казахстан идею снижения 
добычи нефти? «Позицию Казахстана, 
можно сказать, озвучил министр энерге-
тики Владимир школьник, заявив, что 
республика уже внесла свою лепту, снизив 
добычу в текущем году на 1,2%, но по фак-
ту эти выпадающие объемы были с легко-
стью замещены другими производителя-
ми», – говорит Олжас Байдильдинов.

Напомним: в конце сентября глава про-
фильного ведомства сообщил о том, что не-
которые члены ОПЕК обращались к Казах-
стану «с тем, чтобы гармонизировать наши 
подходы в части того, чтобы стимулиро-
вать повышение цен на нефть». Министр 
отметил, что Казахстан и так сократил до-
бычу: в 2014 году был получен 81 млн тонн, 
в 2015 году ожидается 79,8 млн тонн.

Евгений Слесарев уверен: дальнейшее 
сокращение добычи сейчас целесообраз-
но для Казахстана. У республики уже есть 
завоеванные рынки, снижение добычи 
означает отказ от какого-то из них. А это 
может произойти только в пользу других 
игроков. Кого? Вероятно, ближайших со-
седей. Но нужно ли это Казахстану? Биз-
нес есть бизнес.

ляззат Сатиева: «главное – не 
останавливать финансирование»

государство меняет 
субсидиям ориентиры
Как сделать финансовую поддержку фермеров эффективной?

ожесточенная борьба за 
выживание, клиента и прибыль
Страховщики оценили будущее рынка

Выжмет ли Brent 70, когда он 
лежа жмет лишь 50?
ОПЕК обсудит с Казахстаном повышение цен на нефть
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Виктория говоркова

Современные медиапотребители по-
хожи на мусорное ведро. С этой шо-
кирующей фразы начал свое привет-

ственное слово на первом Казахстанском 
медиасаммите Виктор Елисеев, председа-
тель оргкомитета мероприятия. «Более 47 
тыс. сообщений ежедневно направлено на 
наше сознание, чтобы заслужить внима-
ние и лояльность. Во всем этом потоке ин-
формации очень сложно разобраться. Мы 
живем в мире неизвлеченных смыслов, 
как следствие, получаем эмоционально 
ленивое поколение, первое цифровое по-
коление в Казахстане, и оно совершенно 
другое. Если еще вчера мы обращались за 
помощью к нашим родителям и Господу 
Богу, спасибо ему, кстати, за интернет, то 
сегодня очень часто волнующие нас во-
просы обращаем к Google», – говорит он. 
Как эти изменения отразятся на медиа? 
Что нас ждет: рецессия или трансформа-
ция, и что происходит со СМИ уже сейчас? 
Эти вопросы делегаты саммита обсужда-
ли с более чем 40 спикерами из швейца-
рии, Германии, СшА, России и Украины и, 
конечно, Казахстана.

В условиях турбулентности
О том, что сейчас СМИ живут в условиях 
турбулентности, а многие рекламодатели 
заняли выжидательную позицию, гово-
рили многие спикеры мероприятия. Хотя, 
судя по цифрам, большого проседания по 
общему объему рекламного рынка в этом 
году не будет. По словам Татьяны Старце-
вой, генерального директора TNS Central 
Asia, в прошлом году рынок рекламы в 
тенговом эквиваленте составил 36,8 млрд 
тенге, или $210 млн. По итогам 2015 года 
объем рынка может составить 36,5 млрд 
тенге, или $154 млн, то есть сократиться 
всего на 4% в тенговом и 27% в долларо-
вом эквиваленте.

Телевидение все еще остается основ-
ным носителем рекламы с долей рынка 
в 64-67%. Телевизионные бюджеты и 
бюджеты в наружной рекламе останутся 
практически без изменений – +/- 0,5%. 
Максимальное снижение рекламных 
бюджетов, по данным Татьяны Старце-
вой, ожидается на радио и в прессе – при-
мерно по 17,5%.

Активными в СМИ в январе-августе 
2015 года были около 3,5 тыс. рекламо-
дателей, которые представляют 6 тыс. 
марок. Максимальное сокращение коли-
чества рекламодателей наблюдалось в 
прессе – 14%, а рост отмечен в наружной 
рекламе – около 7%. Интересно, что топ-
10 рекламодателей формируют 39% всего 
размещения рекламы в СМИ, вторая де-
сятка рекламодателей занимает 14% рын-

ка. Получается, что в совокупности более 
50% рекламы в Казахстане формируют 20 
компаний.

телевидение переросло телевизор
Несмотря на многочисленные разговоры 
о смерти телевидения, оно по-прежнему 
остается основным СМИ с наибольшим 
охватом. «Вера в то, что мы являемся сви-
детелями спада ТВ-смотрения – это фун-
даментально неправильное понимание 
ситуации. Напротив, мы свидетели эво-
люции, снижение рейтингов линейного 
просмотра ТВ – это совсем другая история, 
так как потребление видеоконтента ни-
когда не было столь высоко, как сейчас», – 
считает Фрэнсис Рэлсон-Гуд, глава отдела 
по стратегиям и инновациям британской 
Omincom Media Group.

В Казахстане доля телевидения по-
прежнему остается одной из самых высо-
ких в СНГ и Восточной Европе – 64%. Это 
доля медийных бюджетов, то есть телеви-
зионных рекламных денег.

По словам Валерия Маштакова, соуч-
редителя компании International Media 
Service, в нашей стране одна из самых 
молодых аудиторий на территории СНГ: 
36 лет – средний возраст отечественного 
телезрителя. К примеру, в Украине он со-

ставляет 54 года, а в России – 49 лет. По его 
словам, эта аудитория будет вместе с теле-
визионными каналами еще долго. 

Телевидение не стоит на месте, оно 
постепенно эволюционирует под воз-
действием технологий. И если раньше в 
каждом доме был один телевизор и не-
сколько каналов с линейным вещанием, 
то сейчас под воздействием роста подклю-
ченных экранов и устройств ТВ меняется. 
Сегодня в домохозяйствах по всему миру 
более полумиллиарда подключенных ТВ-
устройств, разных Smart TV, ресиверов, 
игровых консолей. У людей появляется 
гибкость в том, где, когда и что смотреть. 
Сейчас можно перенести не только время, 
но и место просмотра, все больше людей 
смотрят отложенный контент вне дома, 
отмечает Татьяна Старцева. По всему 
миру в 2014 году добавилось около полу-
миллиарда мобильных устройств и под-
ключений, 88% от общего роста составили 
смартфоны. 

ТВ также меняется за счет распростра-
нения ТВ-программ онлайн. Вещатели 
пользуются онлайн-дистрибуцией, а он-
лайн-видеопровайдеры используют ТВ. 
«Идет семантическая дискуссия, является 
ли телевидение URL в интернете или ин-
тернет является каналом на телевизоре. 

Говоря о телевидении, я имею в виду лю-
бую систему доставки сигнала, позволяю-
щую видеть движущиеся картинки и звук 
на экране», – такой точки зрения придер-
живается доктор Джеффри Коул из Центра 
цифрового будущего. Телевидение пере-
росло телевизор, появилась гибкая систе-
ма просмотра видеоконтента, произведен-
ного каналами.

По прогнозам, озвученным на медиа-
саммите, к 2019 году передача интернет-
видео на подключенные ТВ-устройства 
вырастет в 4 раза. 

Чем богат Казнет?
В рамках медиасаммита шавкат Сабиров, 
президент Интернет-ассоциации Казах-
стана, озвучил результаты масштабного 
исследования роли компаний, работаю-
щих в Казнете, на экономику Казахстана. 
«Если мы не покажем государству цифры, 
основанные на реальных налогах, кото-
рые платят наши интернет-компании, ни-
кто с вами разговаривать не будет», – под-
черкнул он.

В рамках исследования были охваче-
ны 35 крупнейших компаний, для кото-
рых интернет-бизнес является основным 
видом деятельности, поэтому такие ком-
пании, как Air Astana или Казкоммерц-
банк, активно работающие в сегменте 
е-commerce, в данное исследование не по-

пали. Среди этих 35 компаний – 10 круп-
нейших интернет-магазинов, 5 информа-
ционных ресурсов, 5 платежных сервисов, 
digital, питание, скидочные сервисы, ката-
логи и объявления.

По подсчетам авторов исследования, 
емкость всего казахстанского интернет-
рынка составляет на сегодняшний день 
129 млрд тенге, или $700 млн по курсу 185 
тенге за один доллар.

Казахстанский интернет-рынок с 2010 
по 2014 год распределился так: доля тор-
говых площадок в интернете увеличилась 
с 1,9% до 54,9%. шавкат Сабиров уточнил, 
что сегодня интернет-магазины платят 
половину всех налогов от общего числа от-
числений в бюджет всех компаний, рабо-
тающих в интернете. Скидочные сервисы 
увеличились с 0,6% до 3,1%, медиа – с 2,2% 
до 4,7%. Доля сайтов объявлений сократи-
лась с 31% до 12,6%, платежных сервисов 
– с 62% до 18,9%.

Общая сумма уплаченных налогов на 
10 сентября составила 2,2 млрд тенге, в 
2014 году – 2,9 млрд тенге. «В этом случае 
государство четко видит, что казахстан-
ский сегмент интернета принес в бюджет 
в 2014 году практически 3 млрд тенге. Есть 
ли смысл его блокировать? Интернет рас-
тет очень динамично с точки зрения его 
финансовой составляющей», – подчерки-
вает шавкат Сабиров.

Виктория говоркова

Каждый месяц миллиард посетителей 
в 80 странах мира просматривают 6 
млрд часов контента на платформе 

YouTube. Не просто смотреть видео, но и 
стать партнером YouTube в Казахстане, то 
есть зарабатывать деньги на своем уни-
кальном контенте теперь смогут и казах-
станские видеоблогеры или креаторы. О 
том, как это делать, представители видео-
хостинга рассказывали на специально ор-
ганизованном YouTube Creator Day. В ходе 
этого мероприятия мы поговорили с Мак-
симом Мачкасау, менеджером по разви-
тию бизнеса Google в Казахстане, о задачах 
компании на нашем рынке, эффективных 
инструментах продвижения в интернете, 
а также о том, что значит «being googley».

- Creator day, посвященный запуску 
партнерской программы youTube в Ка-
захстане, прошел очень живо и дина-
мично, видеоблогеры задавали много 
вопросов, видно, что к платформе есть 
действительно большой интерес. Ваши 
ожидания от этого дня и других меро-
приятий, посвященных запуску, оправ-
дались?

 - Мы увидели очень позитивный от-
клик. Все, с кем мы работаем, как со сто-
роны рекламного бизнеса, так и со сторо-
ны клиентов, рекламодателей, креаторов 
– все воспринимают запуск партнерской 
программы позитивно. YouTube – это 
очень знаковый продукт, который помо-
гает не только развивать бизнес, но и по-
могает креаторам монетизировать свои 
платформы, чтобы вкладывать в развитие 
своих каналов и делать свой контент, ви-
део лучше и качественнее.

 - Мы все знаем, что работать в Google 
– мечта многих гиков и технарей. Что 
значит для вас «being googley»?

 - Это мероприятие как раз очень пока-
зательно в этом плане. Участвовать в нем 
приехали 15 представителей компании 
Google из разных стран – оно яркое, свет-
лое, живое, оно с душой. Как раз «being 
googley» – значит быть открытым, креа-
тивным, глобальным, готовым брать на 
себя риск и делать что-то новое, то, что ни-
кто до вас не делал.

- Меня поразили некоторые цифры, 
озвученные на презентации. В Казах-
стане ежедневно в youTube заходят 35% 
пользователей интернета. Это много, 
гораздо больше, чем в той же России, 
где эта цифра равна 22%. Чем вы это 
объясняете?

 - Мы проводили исследование аудито-
рии нашего видеохостинга в Казахстане 
совместно с локальным представитель-
ством компании TNS. Согласно получен-
ным данным, 80% пользователей в Ка-
захстане являются нашей ежемесячной 
аудиторией и 35% заходят на платформу 
ежедневно. Это говорит о том, что YouTube 
очень популярен в Казахстане, мы входим 
в топ-3 наиболее популярных платформ. 
Еще нас поразила цифра, особенно в срав-
нении с рынками других стран, что 66% 
казахстанцев заходят на YouTube со сво-
их мобильных устройств – смартфонов и 
планшетов. Это говорит о том, что та ра-
бота, которую проводят наши инженеры и 
программисты, делает опыт пользователя 
позитивным вне зависимости от устрой-
ства, на котором он смотрит видео. Эти 
цифры заставят рекламодателей поверить 
в нашу платформу, помогут им осознать, 
что важная для них аудитория находит-
ся здесь. Молодые люди от 18 до 34 лет не 
просто заходят в интернет со смартфона 
каждый день, они живут там!

 
- Вы будете открывать офис в нашей 

стране?
 - Пока планов по открытию офиса нет, 

но есть команда, которая занимается раз-
витием наших проектов в Казахстане. Это 
очень важный для нас рынок, мы видим 
здесь огромную перспективу роста, для 
нас это хаб в регионе Центральной Азии. 
И мы будем сюда активно инвестировать. 

Сейчас все потребности покрываются 
из различных офисов, включая Москву, 
Киев, Варшаву, лондон. У нас есть большие 
офисы в Москве и Киеве, по такой же схе-
ме мы работаем на рынках Центральной 
и Восточной Европы, в странах Балтии. У 
нас ведь такая структура бизнеса – не обя-
зательно присутствовать непосредствен-
но на месте, можно использовать возмож-
ности интернета.

 - замечу, что некоторые пользовате-
ли считают, что физическое отсутствие 
программистов в русскоговорящих 
странах может негативно влиять на ка-
чество сервисов Google в русскоязыч-
ном сегменте интернета. Можете разве-
ять эти опасения?

 - Современный мир настолько глобаль-
ный и динамичный, что стираются все 
границы. Та команда, о которой я говорил, 
занимающаяся как платформой YouTube, 
так и партнерской программой Google, 
хотя и не базируется здесь, но професси-
онально решает все вопросы. У нас много 
коллег, инженеров и программистов, ко-
торые говорят на русском, на казахском 
языках. В XXI веке кооперация всех наших 

офисов по интернету позволяет нам ло-
кализовывать и адаптировать наши про-
дукты. Наша задача состоит в том, чтобы 
в ближайшее время опыт пользователей в 
Казахстане с точки зрения использования 
Google как на русском, так и на казахском 
языке для той аудитории, которая только 
начинает выходить в интернет, был таким 
же позитивным, как для пользователя в 
СшА или Великобритании. К примеру, в 
ноябре прошлого года мы запустили пере-
водчик с английского, русского на казах-
ский язык. Над запуском этого проекта 
работали наши коллеги из разных стран.

 - а вы можете сказать, сколько казах-
станцев работают в офисах Google по 
миру?

 - В этом отношении у нас нет полноцен-
ной статистики. Когда человек устраива-
ется в Google, его не спрашивают о нацио-
нальности, у нас все люди мира.

- Многие ребята здесь, на Creator day, 
говорили о том, что мечтают не просто 
прославиться при помощи своих виде-
облогов, но и хотят работать в Google. 
Это реально?

 - Конечно, реально. Каждый может за-
йти на наш сайт google.com/careers, где 
публикуются вакансии. Здесь можно по-
дать заявку на работу в нашей компании, 
поэтому я призываю всех следить за этими 
вакансиями. В свое время я сделал то же 
самое.

Со своей стороны мы с коллегами будем 
проводить локальные мероприятия для 
казахстанских университетов. К примеру, 
в прошлом году мы выступали в Центре 
лидерских качеств КИМЭП, подготовили 
презентацию для 100 студентов о лидер-
ских качествах, о том, что значит работать 
в нашей компании. Мы видим этот инте-
рес и хотим делиться информацией о том, 
как это – работать в Google.

 - Расскажите свою историю. Как вы 
попали на работу в Google?

 - Я получил образование в СшА, ра-
ботал там в менеджмент-консалтинге в 
секторе ИТ-технологий, затем работал в 
стартапе, который базировался в Кали-
форнии и занимался поддержкой малого 
предпринимательства в технологическом 
секторе в регионе Европа и Центральная 
Азия. Опыт, фокус на технологиях и на 
развитии бизнеса – все совпало так, что 
мне выдалась такая невероятная возмож-
ность быть частью команды Google, быть 
среди людей, которые помогают развивать 
казахстанский рынок.

 - Google в Казахстане сейчас фокуси-
руется на взаимоотношениях с партне-
рами. Какие задачи в этом направлении 
для вас наиболее приоритетны?

 - Как я говорил, Казахстан является для 
нас очень важным рынком. Своей перво-
очередной задачей мы видим выстраива-
ние отношений с нашими партнерами, 

которыми являются как большие сетевые 
медийные агентства, так и мелкие циф-
ровые и digital-агентства. Мы называем 
это развитием цифровой экосистемы. Мы 
консультируем их, помогаем выстраивать 
правильный бизнес, подробно рассказы-
ваем о наших продуктах, потому что они 
в свою очередь должны будут правильно 
объяснять, правильно позиционировать 
своим клиентам те сервисы, которые до-
ступны для них в digital. Программу Google 
Partners мы запустили в начале этого года, 
платформа локализована в Казахстане. У 

нее есть две стороны – для информирова-
ния агентств и для представителей МСБ, 
то есть клиентов. Они, зайдя на эту плат-
форму, могут забить в поиск критерии, 
которые их интересуют, и по этим кри-
териям мы выдаем результаты агентств, 
которые мы сертифицировали как наших 
партнеров. Для получения такого серти-
фиката агентство должно иметь опре-
деленный масштаб, обладать хорошей 
репутацией на рынке, соответствовать 
определенным техническим требованиям 
и качественным показателям.

Для агентств это платформа, на кото-
рой мы предоставляем информацию по 
тренингам, стажировкам, образователь-
ным программам как онлайн, так и оф-
лайн.

Платформа динамично развивается, мы 
начали буквально с нескольких агентств, 
сейчас на ней уже зарегистрировались 123 
агентства, из них сертифицированных 28. 
За последние 9 месяцев этого года коли-
чество сертифицированных агентств вы-
росло более чем на 100% – с 12 до 28. Это 
означает, что количество и качество услуг, 
экспертиза этих агентств растут, и предло-
жения на рынке для клиентов тоже растут.

 - Среди них больше крупных сетевых 
агентств или мелких digital?

 - Особенностью Казахстана является 
то, что именно маленькие и средние по 
размеру агентства наиболее активны, их 
подавляющее большинство. Это чаще все-
го молодые команды от 5 до 15 человек, ко-
торые быстро усваивают информацию, го-
товы меняться, адаптироваться, учиться. 
Чаще всего это агентства, которые вырос-
ли из веб-студий. То есть раньше они дела-
ли сайты для своих клиентов, но поняли, 
что на этом этапе их работа не должна за-
канчиваться, потому что сайт, о котором 
никто не знает, никому не нужен. 

 - Какие инструменты могут исполь-
зовать эти агентства для продвижения в 
интернете своих клиентов?

 - Таких инструментов много, но я скон-
центрируюсь на основных. Это контекст-
ная реклама. Ее преимущество в том, что 
она предлагается пользователю в тот мо-
мент, когда он непосредственно ищет этот 
товар или услугу. Пользователь получает 
рекламное сообщение именно в тот мо-
мент, когда это ему действительно инте-
ресно.

С запуском платформы YouTube мы 
запустили не только локальный домен, 
но и формат рекламы True View – это ви-
деореклама, которая запускается непо-
средственно перед роликом и оставляет 
зрителям возможность выбора. Практика 
других рынков показывает, что это очень 
эффективный инструмент. Те люди, кото-
рые выбирают эту рекламу, более увлече-
ны.

И, конечно, использование мобильных 
приложений, потому что инфраструктур-
но Казахстан на несколько шагов впереди 
любой другой страны в этом регионе с точ-
ки зрения стоимости интернета, его ско-
рости, покрытия 3G и 4G. Огромное число 
просмотров, поисковых запросов проис-
ходит именно на мобильных устройствах. 
Это дает возможность всем участникам 
рынка – агентствам, рекламодателям, соз-
дателям контента – присутствовать в ин-
тернете всегда.

Еще одним интересным инструментом 
являются карты. Человек идет со смартфо-
ном, ищет какое-то заведение и может ви-
деть на экране его местоположение, часы 
работы, контакты и даже отзывы. Этот 
инструмент бесплатный, но очень важ-
ный для бизнеса. За последние годы цифра 
поиска «Вокруг меня» постоянно растет и 
сейчас уже превысила 50%.

 - Как вы будете взаимодействовать 
с государственными структурами в Ка-
захстане? Вы знаете, что у нас заблоки-
рованы два известных сайта, какое-то 
время был заблокирован видеохостинг 
Vimeo. не боитесь столкнуться с такими 
мерами?

 - Google – глобальная компания, во всех 
странах мира мы работам по глобальным 
политикам. Работа с госорганами являет-
ся для нас очень важной, мы видим, что 
правительство Казахстана инвестирует в 
новые технологии, в инфраструктуру, мы 
видим качественное партнерство частно-
го сектора и государства, мы хотим это 
поддерживать.

Очень важно понимать, что с запуском 
в Казахстане ничего не изменится, не по-
явится человек, к которому можно прийти 
и попросить заблокировать какое-то ви-
део. Команда YouTube базируется в СшА и 
только там принимается решение индиви-
дуально по каждому запросу, каждый кейс 
рассматривается индивидуально. Ничего 
не меняется.

телевидение похоронили  
раньше времени
Считают спикерыв первого казахстанского медиасаммита 

почему Google и youTube решили 
фокусироваться на рынке Казахстана?

Факты о YouTube: 
 
на 60% ежегодно увеличивается время просмотра   
 
600 млн часов просмотра роликов в день 
 
80% просмотра происходит не в США 
 
400 часов видео заливается каждую секунду 
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РК поСтаВит РЕльСы 
за РубЕЖ 

Рельсобалочный завод в Актобе, профи-
нансированный Банком развития Казахста-
на, планирует поставлять свою продукцию в 
Азербайджан, Беларусь, Грузию, Узбекистан, 
Кыргызстан и Таджикистан. Соответствую-
щие меморандумы о сотрудничестве Актю-
бинский рельсобалочный завод (АРБЗ) под-
писал в ходе демонстрации технологического 
процесса работы прокатного стана. Ввод в про-
мышленную эксплуатацию первого и пока 
единственного на территории Евразийского 
экономического союза завода по производ-
ству длинномерных (120 м) железнодорожных 
рельсов запланирован на первый квартал 2016 
года. Производственные планы – 118 000 тонн 
сортового проката, в том числе 84 000 тонн 
термоупрочненных рельсов, 34 000 – сортовой 
продукции. «Выпускать их будут на современ-
ном оборудовании, которое обеспечит высо-
кую производительность на предприятии. На 
заводе предусмотрена и лаборатория, которая 
прошла успешную аккредитацию. Выпускае-
мая продукция будет сертифицирована и от-
вечать всем мировым стандартам», – сообщил 
глава компании Siemens S. р. а. Джузеппе Фер-
рарио. (Соб.инф.)

пРоДаЖи нЕпРоДо- 
ВольСтВЕнныХ 
тоВаРоВ 
СоКРатилиСь

Рост розничной торговли замедлился до 
6% с 19% годом ранее. Наибольшее сокраще-
ние показала торговля непродовольственны-
ми товарами. Темпы роста объемов розничной 
торговли в январе-сентябре 2015 снизились до 
6% по сравнению с 19% за 9 месяцев 2014 года. 
При этом наибольшее замедление произо-
шло в секторе продаж непродовольственных 
товаров – за отчетный период рост составил 
всего 4% против 17% в январе-сентябре 2014. 
Торговля продуктами питания увеличилась 
на 7% за 9 месяцев 2015 по сравнению с при-
ростом в 14% за январь-сентябрь 2014 года. 
Наибольший прирост розничной торговли за-
фиксирован в Алматы – за 9 месяцев текущего 
года здесь было продано товаров на 74,6 млрд 
тенге больше, чем за аналогичный период 
2014. При этом в южной столице продажи не-
продовольственных товаров сократились на 
34,4 млрд тенге, а продуктов питания – вырос-
ли на 109,0 млрд тенге. С большим отрывом за 
Алматы следует Астана, где объем розничной 
торговли увеличился на 31,1 млрд тенге. Одна-
ко в отличие от Алматы в Астане не наблюда-
лось сокращения торговли непродовольствен-
ными товарами – за 9 месяцев 2015 продажи 
выросли на 24,8 млрд тенге. Замыкает тройку 
лидеров ВКО с приростом розничной торговли 
в 25,4 млрд тенге. В регионе объем торговли 
непродовольственными товарами увеличил-
ся на 26,7 млрд тенге на фоне уменьшения 
продаж продуктов питания (-1,3 млрд тенге). 
(ranking.kz)

РозниЧный налог 
ВМЕСто нДС

В Казахстане вместо налога на добавлен-
ную стоимость и корпоративного подоход-
ного налога предлагается ввести розничный 
налог по ставке 12%, сообщил директор 
центра макроэкономических исследований, 
член республиканского общественного со-
вета по поддержке предпринимательства 
при партии «Нур Отан» Олжас Худайберге-
нов. «Для розничной торговли не будет не-
сколько налоговых режимов, будет только 
один налоговый режим и будет три вида 
ставки – 12, 7 и 5%. 12% – для наличных до-
ходов, 7% – когда оплачивается карточкой 
и 5%, когда оплата идет через онлайн-мага-
зин», – сказал Олжас Худайбергенов на за-
седании республиканского общественного 
совета по поддержке предпринимательства 
во вторник в Астане. Он отметил, что «такая 
градация ставок установлена с тем, чтобы 
бизнесу было удобно получать оплату без-
наличным способом». Таким образом, по 
словам эксперта, для покупателей будет 
более выгодно использовать карточки, а не 
оплачивать наличными. «Предлагается, что 
поступления от розничного налога помогут 
местным бюджетам, заинтересовать реги-
оны в развитии розничной торговли на ме-
стах», – пояснил Олжас Худайбергенов. («ин-
терфакс-Казахстан»)

«РаХат» отКРоЕт 
ноВый заВоД 

В шымкенте будет открыт новый произ-
водственный завод ТОО «Рахат-шымкент». 
Эта компания станет дочерней организацией 
АО «Рахат». Внедрение новых производствен-
ных мощностей позволит выпускать новую 
конкурентоспособную продукцию в рамках 
ВТО, удовлетворить потребность населения 
страны в кондитерских изделиях, создать 
дополнительные рабочие места, а также уве-
личить налоговые поступления в бюджет. 
Планируемый годовой объем производства 
составит 23 тыс. тонн кондитерских изделий 
в год. Реинвестиции в реализацию этого про-
екта составили 3 млрд 200 млн тенге. Как со-
общалось ранее, кондитерская фабрика АО 
«Рахат» в первом полугодии 2015 года получи-
ла чистую прибыль в размере 1,043 млрд тенге 
против 942 млн тенге за аналогичный период 
прошлого года, указывается в консолидиро-
ванной финотчетности компании по МСФО. 
Таким образом, чистая прибыль компании в 
отчетном периоде выросла на 11,7%. Выручка 
кондитерской фабрики в первом полугодии 
снизилась на 7,7% – до 14,744 млрд тенге, ва-
ловая прибыль – на 7,8% – до 2,937 млрд тенге, 
операционная прибыль увеличилась на 4,1% 
– до 1,296 млрд тенге, прибыль до налогообло-
жения выросла на 15,3% – до 1,367 млрд тенге. 
Активы компании за отчетный период вырос-
ли на 4,5%, достигнув 22,635 млрд тенге, обя-
зательства, напротив, снизились на 3% – до 
2,305 млрд тенге, собственный капитал вырос 
на 5,4% – до 20,330 млрд тенге, уставный ка-
питал не изменился и составил 900 млн тенге. 
(пресс-служба ао «Рахат»)
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27 МлРД ЕВРо  
на бЕЖЕнЦЕВ

По оценкам аналитиков одного из веду-
щих немецких банков, до конца 2016 года в 
Германию попадет более 2 млн мигрантов. 
Прямые и косвенные затраты на их разме-
щение превысят 27 млрд евро. Аналитики 
Commerzbank опубликовали доклад с про-
гнозами по развитию миграционного кризи-
са в Германии. По оценкам экспертов, в 2015 
году число зарегистрированных мигрантов 
на территории Германии составит 600 тыс. 
человек. В 2016 году их количество вырастет 
уже до 1,45 млн. При этом в Commerzbank от-
мечают: данные оценки будут верными лишь 
с учетом прогноза о том, что в следующем 
году Германия сможет выдворить около 500 
тыс. мигрантов, прибывших в страну в этом 
году. По мнению экспертов, под руководством 
главного экономиста Commerzbank йорга 
Кремера, общие фискальные затраты (пря-
мые и косвенные) на размещение, выплату 
пособий, интеграцию мигрантов в 2015 году 
составят более 8 млрд евро и более 19 млрд 
евро в 2016 году. По оценкам Commerzbank, 
расходы правительства Германии на одного 
мигранта в среднем составят 978,70 евро в 
месяц и 11,7 тыс. евро – в год. Из этой суммы 
мигранты будут получать 216 евро в месяц на 
еду и другие расходы, еще 143 евро – на дру-
гие «личные ежедневные расходы». Затраты 
на обеспечение жильем на одного мигранта 
в среднем составят около 370 евро в месяц, 
на медицинское обслуживание – 250 евро в 
месяц. Напомним, некоторые европейские 
политики уже заявляли о том, что ЕС ограни-
чит прием мигрантов в статусе «беженцев» 
по ряду направлений – из балканских стран, 
а также Украины. (vestifinance.ru)

50% богатСтВа 
пРинаДлЕЖит  
1% наСЕлЕния 

Мировое неравенство в доходах растет, 
число представителей среднего класса сни-
зилось в пользу очень богатых, и в результате 
в 2015 году 50% мирового богатства принад-
лежит 1% населения планеты. Об этом, как 
пишет «Вести Экономика», свидетельствует 
новый доклад исследовательского центра 
швейцарского банка Credit Suisse. В отчете 
благосостояние определяется как стоимость 
активов, включая недвижимое имущество и 
инвестиции в фондовый рынок и за вычетом 
долгов. В отчете этого года отмечается, что 
50% населения мира в среднем имеют всего 
по $3210. Если у вас $68 800, то вы входите в 
число «топовых» 10%, а самые богатые, со-
ставляющие всего 1% населения, имеют более 
759 тыс. 900 долларов. Документ сконцентри-
рован на данных по среднему классу. В отче-
те отмечается, что 14% взрослого населения 
по всему миру относится к среднему классу, 
активы которых оцениваются в $50 000-500 
000. В начале 2015 года аналитики британ-
ской благотворительной организации Oxfam 
предупреждали, что 1% мирового населения 
будет принадлежать больше богатства, чем 
оставшимся 99% населения, к концу следую-
щего года.(newsru.com)

ВыбоРы В 
шВЕйЦаРии 

Консервативная партия правого толка по-
лучила большинство голосов на парламент-
ских выборах в швейцарии, которые прошли 
18 октября. швейцарская народная партия 
(SVP) выступает против приема в стране ми-
грантов, которые бегут из Северной Африки 
и с Ближнего Востока в Европу. «Голосование 
ясно показало – население обеспокоено мас-
совой миграцией в Европу», – говорит лидер 
партии Тони Бруннер. Агентство отмечает, 
что успех швейцарской народной партии в 
сочетании с неплохими результатами ориен-
тированной на поддержку бизнеса либераль-
ной партии говорит о преобладании правых 
в швейцарской политике. В итоге народная 
партия получил 65 из 200 мест в парламен-
те страны, 43 мандата достались социал-де-
мократам, 33 места займут представители 
либерально-демократической партии, а еще 
28 депутатов будут представлять Демократи-
ческо-христианскую партию. Успех SVP на-
блюдатели напрямую связывают с позицией 
по поводу миграционной политики. Партия 
поддержала ограничения, в пользу которых 
значительная доля швейцарцев выступила на 
референдуме 20 месяцев назад. Теперь пар-
ламентариям необходимо до 2017 года найти 
компромисс между результатами референду-
ма и позицией ЕС.  Богатая альпийская стра-
на пока не сталкивалась с большим числом 
беженцев и других мигрантов, тем не менее 
почти половина жителей выражает озабочен-
ность по поводу миграционного кризиса в Ев-
ропе. К тому же в стране, где приблизительно 
четверть из восьмимиллионного населения 
– иностранцы, национальная идентичность 
является болезненным вопросом. (newsru.
com)

отпуСК за СЧЕт 
РаботоДатЕля В РФ

Правительство России дало положитель-
ное заключение на законопроект, предусма-
тривающий освобождение работодателя от 
налога на прибыль с сумм, потраченных на 
оплату отпуска сотрудников и членов их се-
мей. Документ предусматривает, что данным 
налогом не станут облагать поездки стоимо-
стью максимум 50 тыс. рублей на человека, 
совершаемые по России. Авторы законопро-
екта, внесенного в Госдуму в августе этого 
года, рассчитывают, что его принятие будет 
стимулировать развитие внутреннего туриз-
ма. По проекту работодатели будут заключать 
договоры с туроператорами на поездки своих 
сотрудников и их семей в течение года по Рос-
сии. В турпакет войдут транспортные услуги, 
проживание в гостинице и питание (если пре-
доставляется в комплексе с проживанием), 
а также экскурсии. Авторы законопроекта 
считают, что такая система даст работодате-
лям возможность равномерно распределять 
отпуска сотрудников в течение календарного 
года. (lenta.ru)
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адина байкинова 

Казалось бы, для HR в кризис – самое 
время расслабиться и не заморачи-
ваться о том, как удержать ценного 

сотрудника в компании или мотивировать 
коллектив для очередного проекта. Для 
руководства кризис – время строить биз-
нес. Время набирать штат, который рань-
ше был не по карману, а теперь сам идет в 
руки. На деле оказывается, что в кризис за 
работу цепляется далеко не самый востре-
бованный персонал, а HR пытается сохра-
нить ценные кадры, прибегая к дополни-
тельным стимулам, причем материальная 
сторона вопроса далеко не всегда идет пер-
вой в очереди. 

Компании пытаются подогнать соб-
ственную практику работы с персоналом 
под международные стандарты. Как они 
сами признаются, порой бывает трудно 
реорганизовать отдел кадров в современ-
ную кадровую службу. Еще сложнее дать 
понять рекрутеру, что его роль в компании 
не ограничивается одним лишь подбором 
персонала. Компании хотят не просто за-
владеть ценными кадрами, а обеспечить 
себе надежный тыл в виде грамотного HR-
директора, который бы участвовал в по-
строении бизнеса.

«Нынешний HR больше похож на биз-
нес-партнера, чем на обычного кадрови-
ка», – признаются руководители.

Именно на эту тему дискутировали 
участники третьего казахстанского HR-
форума «Эволюция HR: лучшие инстру-
менты на практике», прошедшего недавно 
в Алматы.

Спикерами форума выступили: Ерлик 
Балфанбаев, президент группы компаний 
Alina, Артык Кузьмин, генеральный ди-
ректор Education Systems Production, Ра-
миль Мухоряпов, CEO Сhocolife.me, Елена 
Копайгора, управляющий директор Kaspi 
Bank, а также Елена Корбут, HR-директор 
KAZ Minerals, и шолпан Муллашева, HR-
директор МФО «KMF». Специальным при-
гашенным гостем стал Джек Митчелл, 
автор мирового бестселлера «Обнимите 
своих сотрудников», совладелец и пред-
седатель правления Mitchell / Richards / 
Marshs и Wilkes Bashford. Отметим, что фо-
рум дает возможность HR-специалистам 
разных областей обмениваться опытом, 
обсудить и применить на практике наи-
более прогрессивные методики и инстру-
менты для успешной работы с персоналом.

Энтузиасты vs капиталисты
Опыту внедрения технологий по работе 
с кадрами казахстанский рынок обязан 
западным компаниям. Те, увидев в лице 
Казахстана обширное поле для бизнес-ма-
невра, стали открывать здесь филиалы, по-
путно развивая непривычное для местных 

компаний направление human resources. 
Позже уже отечественные компании одна 
за другой начали переименоwвывать ка-
дровые отделы в HR-департаменты, а ка-
дровика – в HR-специалиста. Даже сейчас 
полноценной HR-службой могут похва-
статься не все крупные компании. Специ-
алисты отмечают, что руководители ждут 
от сегодняшних эйчаров больше, чем про-
сто работу с кадрами. Они хотят видеть их 
вовлеченность в деятельность компании, 
так как состав команды определяет буду-
щий успех всего дела. 

«Для меня HR-директор – это такая са-
кральная позиция. В любой компании есть 
две категории сотрудников, у которых нет 
точного определения функционала. Это 
директор по маркетингу и директор по 
HR. Безусловно, эйчар является одним из 
самых важных людей в команде. Хотелось 
бы отметить, что от качества команды за-

висит все, а эйчар как раз эту команду и 
набирает. HR-директор в этом случае дол-
жен мыслить так же, как и руководитель 
компании, должен понимать, что он явля-
ется не только кадровиком, но и вторым 
бизнес-партнером в компании», – говорит 
Рамиль Мухоряпов, CEO Сhocolife.me.

По словам спикера, если первый ру-
ководитель переложит на HR-директора 
часть обязанностей по подбору коман-
ды, то тот в свою очередь будет стараться 
оправдать возложенные на него обязан-
ности и «болеть» за конечный результат. 
Руководство старается приравнять роль 
эйчарa к роли топ-менеджера, чтобы тот 
выполнял функцию управления отделе-
нием персонала с учетом бизнес-целей и 
стратегий организации.

«Никто не говорит о том, что HR-
директор должен становиться совла-

дельцем компании, но нужно дать ему 
почувствовать, что его роль в компании 
огромна», – добавляет Мухоряпов. 

Сегодня руководители стараются сде-
лать так, чтобы HR как специалист ото-
шел от привычного принципа «деньги 
решают все» и проявил энтузиазм в рабо-
те. Само внедрение HR-бизнес-партнеров 
продиктовано пониманием, что старые 
схемы работы стали давать сбои и отста-
ют от требований, которые к ним предъ-
являет руководство. Если взглянуть на 
типовую схему HR-департамента, то мож-
но отметить отсутствие связи между биз-
несом и HR.

«Моя позиция такова, что с бизнесом 
надо договариваться на берегу, пока мы не 
сели в лодку и не поплыли к общей страте-
гической цели. Нужно заранее обговорить 
с руководством не только цели, но и то, как 
они будут измеряться, как мы поймем, что 

достигли их. Если раньше компании рабо-
тали с сервисной службой, то сейчас в по-
пытке все оцифровать мы можем забыть о 
том, с кем мы работаем. Основной задачей 
HR остается работа с людьми. HR не может 
работать без людей, но люди могут рабо-
тать без системы. HR-директор должен 
научиться управлять людьми в условиях 
изменяющейся ситуации как в экономи-
ке, так и в самой компании», – объясняет 
шолпан Муллашева, HR-директор МФО 
«KMF».

Сейчас компании стараются внедрить в 
состав подразделений HR работников, ко-
торые бы обладали специализацией сразу 
в нескольких областях: кадровое делопро-
изводство, подбор персонала, мотивация 
сотрудников и их обучение. Внедрение 
такой схемы достаточно эффективно, так 
как сотрудники HR, прикрепленные к под-

разделению, оказывают сервисные услуги 
внутреннему заказчику, то есть компа-
нии.

Другой спикер, Елена Корбут, HR-
директор Kaz Minerals, напротив, счита-
ет, что нельзя полностью перекладывать 
свою ответственность за персонал лишь 
на HR-директора. Директора также долж-
ны быть ответственными за персонал. 

«Не могу сказать, что HR полностью в 
ответе за бизнес. Чтобы HR стал частью 
бизнеса или, более того, неформальным 
бизнес-партнером, нужно говорить с ним 
на одном языке. Опустим детали, что HR 
нужно оправдать ожидания руководства и 
собрать команду. Чтобы стать бизнес-пар-
тнером, нужно знать и понимать все биз-
нес-процессы, которые творятся внутри 
компании», – говорит она.

Проблемой рынка все еще остается 
его узкая направленность. Часть кадров, 
которой он располагает, осталась еще со 
времен независимости и мало поддается 
новым веяниям и тенденциям на рынке. 
Нынешние руководители хотят видеть 
в своих эйчарах некое «подспорье», ко-
торое активно взаимодействует на всех 
этапах бизнес-процессов. Если раньше 
функционал HR был сфокусирован на 
операционной деятельности, в первую 
очередь на вопросах кадрового админи-
стрирования, найма, вознаграждения со-
трудников, то сейчас ситуация меняется 
в сторону стратегического фокуса всего 
предприятия.

Сессию форума завершил Джек Мит-
челл, который объяснил разницу между 
функционалом HR в Казахстане и тем, 
как HR действует в компании Mitchell / 
Richards / Marshs: «У нас есть, конечно, 
департамент по HR, но он не является ча-
стью процесса найма на работу, то есть 
HR мало учувствует в выборе сотрудника 
на определенную позицию. В его обязан-
ности входит надлежащая документация, 
счет рабочих часов сотрудника. Но окон-
чательное слово принадлежит руководи-
телю. HR в этом случае часто может быть 
пристрастным».

По словам Джека Митчелла, зарплата 
действительно все еще остается определя-
ющим критерием мотивации сотрудника, 
но далеко не единственным. В этом случае 
часто эйчару приходится искать дополни-
тельные способы стимулирования сотруд-
ников, если компания заинтересована в 
том, чтобы они продолжили работу. 

В группу стимулирующих факторов 
входят профессиональное развитие, дви-
жение по карьерной лестнице, а также 
переход на новый уровень постановки за-
дач. Митчелл предупреждает, что все эти 
факторы могут сработать при условии, что 
сотрудник удовлетворен размером все той 
же оплаты труда.

адина байкинова 

Экспат – уже закрепившееся в запад-
ной культуре и плавно перетекшее 
в нашу страну понятие, когда работ-

ник живет и работает в одной стране, но, 
как правило, свое гражданство менять не 
собирается. Чаще всего экспатов привле-
кают иностранные компании, открывшие 
свои филиалы в других государствах, для 
своего развития и в случае если среди 
местных сотрудников не нашлось подхо-
дящих кадров. Так сложилось, что экспа-
ты, как правило, являются выходцами из 
стран Запада, тогда как едут они в страны 
третьего мира. жизнь там дешевле, а зара-
ботная плата выше. Материальную выго-
ду, чаще всего, прикрывают желанием «де-
литься опытом и налаживать связи», в то 
время как в прессу то и дело просачивает-
ся информация об уровне заработной пла-
ты иностранцев. В отношении наших ра-
ботников можно смело заявить: едут они 
больше за опытом, так как увеличенную 
заработную плату в иностранной компа-
нии им никто платить не собирается. 

на новом месте
Горнорудный сектор, нефте- и газодобы-
ча, а также промышленное строительство 
– вот основные области труда иностран-
ных граждан в Казахстане. Кроме них, 
экспатов приглашают на управленческие 
должности в нацхолдинги и в крупные 
франшизные сети ресторанов быстрого 
питания и ретейла. Зарплата у них, как 
правило, значительно выше, но и опыт в 
такой сфере больше. 

«Переезд в Казахстан для многих экспа-
тов сопровождается повышением в долж-
ности и предложением конкурентоспособ-
ной заработной платы. Помимо выгодного 
компенсационного пакета, в новой стране 
экспаты получают расширение зоны от-
ветственности и интересный опыт, что 
тоже является стимулом принять предло-
жение о переезде», – объясняет Анна Ко-
винская, директор рекрутинговой компа-
нии Antal Kazakhstan.

По ее словам, максимальное количе-
ство экспатов приглашают на топовые 
позиции. Но из-за последних событий в 
экономике привлекать иностранцев стало 
дорого, поэтому их все больше стремят-
ся заменить местными менеджерами. К 
тому же приглашение на работу экспатов 
связано с рядом трудностей: необходимо 
оформить соответствующие разрешения, 
получить квоту.

Нужно отдать должное иностранным 
компаниям в РК – те платят в полтора-
два раза больше своим сотрудникам, 
даже если они не экспаты. Если обра-
титься к цифрам, то среднемесячная 
номинальная заработная плата одного 
работника в иностранной компании (по 
форме собственности) составляет 232,5 
тыс. тенге. Такие данные приводит ко-
митет по статистике МНЭ РК за 2014 год, 
также указывая, что сотрудник частной 
компании получает около 138,7 тыс. тен-
ге. Меньше всего зарплата у сотрудников 
в государственной собственности – 85,7 
тыс. тенге. 

В разрезе областей перевес по уровню 
заработной платы также идет в сторону 
иностранных компаний. В прошлом году 
заработная плата сотрудников в инкомпа-
ниях в Западно-Казахстанской и Атырау-
ской областях составила 508,4 тыс. тенге 
и 481 тыс. тенге соответственно. Эти по-
казатели являются наибольшими за 2014 
год. Меньше всего в 2014 году в иностран-
ных компаниях получили сотрудники 
жамбылской и Южно-Казахстанской об-
ластей – 90 тыс. тенге и 102 тыс. тенге со-
ответственно. 

«Приоритетными сотрудниками явля-
ются только «подходящие», то есть спо-
собные качественно и оперативно решать 
бизнес-задачи. При прочих равных усло-
виях выбор делается, конечно, в пользу 
казахстанских специалистов», – говорит 
Валерия шевелева, директор кадрового 
холдинга «АНКОР» в Казахстане. Спикер 
отмечает, что все больше компаний от-
казывается от иностранцев. Виной тому, 
кроме материальных причин, служит про-

блема с адаптацией к условиям жизни и 
ведению бизнеса в новой стране. 

Тенденция рынка сейчас такова, что в 
первую очередь работодатели ищут мест-
ных специалистов. Она, прежде всего, 
обусловлена дешевизной оплаты труда и 
отсутствием затрат на аренду жилья, пере-
леты и документы. 

«Иностранцев приглашают только в 
тех случаях, когда не могут найти специ-
алистов соответствующей квалификации 
на внутреннем рынке труда. Есть, конеч-
но, практика, что в начале деятельности 
компании на руководящие позиции на-
значают людей, которые уже проработали 
определенное время внутри компании, 
но в других странах. В принципе, здесь 
все понятно. Тем не менее с течением 
времени, если будут перспективные со-
трудники, то работодатель непременно 
воспользуется данной возможностью и 
заменит иностранцев на локальных спе-
циалистов», – говорит Данияр Ибрагимов, 
руководитель алматинского офиса Work 
Permits Kazakhstan. 

Дело в том, что иностранным компани-
ям присуща здоровая конкуренция. Если 
сотрудник приносит доход и хорошо себя 
зарекомендовал, то его непременно отме-
тят. Это выражается как в денежном экви-
валенте, так и в продвижении по карьер-
ной лестнице. Если принять во внимание, 
какие финансовые и временные ресурсы 
требует приглашение иностранной ра-
бочей силы, то ориентированность ино-
странных компаний на внутренний ры-
нок труда будет очевидной. Конечно, есть 
исключения, но они лишь подтверждают 
общую тенденцию. 

трудное устройство 
Отечественные сотрудники, если и едут 
за границу, «срабатывают на понижение». 
Специалисты признаются, что число ка-
захстанцев в иностранных компаниях 
несравненно мало. Местные сотрудники 
едут за опытом, но никак не за длинным 
рублем и долго в компаниях не задержива-
ются. Причиной тому служат значитель-

ные различия в рыночных условиях и по-
требности бизнеса в разных странах.

«В иностранных компаниях принято 
привлекать для работы профессионалов 
и, поверьте, они, прежде всего, стараются 
найти грамотных локальных специали-
стов, хорошо адаптированных к местным 
условиям ведения бизнеса и особенностям 
рынка. Только дефицит квалифицирован-
ных и опытных профессионалов вынужда-
ет иностранных работодателей выбирать 
сложные и значительно более затратные 
пути для решения своих бизнес-задач, свя-
занные с релокацией экспатов», – уверена 
шевелева. 

Как выяснилось, если экспат имеет 
узкую техническую направленность, на-
пример, умеет работать на определенном 
оборудовании, его специально приглаша-
ют на проект, тогда как казахстанцы уча-
ствуют в конкурсе на открытые вакансии 
за рубежом наравне с соискателями из 
других стран.

«Казахстанские соискатели при пере-
езде в другую страну принимают пред-
ложения с понижением и должности, и 
заработной платы. Для них работа за гра-
ницей в первую очередь – ценный опыт, 
ради которого они готовы временно сни-
зить свои ожидания по зарплате. Экспаты, 
наоборот, при переезде в Казахстан полу-
чают внушительный компенсационный 
пакет, который может, помимо высокой 
зарплаты и бонусов, включать оплату жи-
лья, школы или детского сада для детей, 
личный автомобиль, оплату перелетов 
домой и так далее. Их приглашают, чтобы 
воспользоваться уже наработанной экс-
пертизой, и работодатели готовы за это 
платить. В то время как казахстанский со-
трудник за границей в большинстве вряд 
ли может рассчитывать на расширенный 
пакет льгот. Возможно, ему будет предло-
жена компенсация за жилье, но не более», 
– подытоживает Ковинская. 

Таким образом, количество иностран-
ных граждан на службе в государствен-
ных или частных компаниях неуклонно 
снижается. Экспаты за время работы в 
Казахстане успевают передать тот дефи-
цитный опыт, ради которого их пригла-
шают на топовые должности, а наши – его 
перенять, тем самым уравновесив баланс 
между иностранными и отечественными 
сотрудниками в компании. В то время как 
казахстанские работники зачастую оста-
ются востребованными внутри страны 
или максимум на территории СНГ. Дорога 
в инкомпании для отечественных граждан 
кажется долгой и размытой перспективой. 

Двое в лодке, не считая hr
Может ли рекрутер стать бизнес-партнером?

граждане приезжающие
Почему экспатов становится меньше, а наших не приглашают 
работать за рубеж

олег ни

Долгосрочный рейтинг дефолта компании под-
твержден на уровне BB с прогнозом «позитивный». 
Аналитики приняли в учет несколько факторов. 

Прежде всего то, что «Казахтелеком» является сильным 
традиционным оператором фиксированной связи, ком-
пания занимает доминирующее положение в сегменте 
традиционной телефонии. «Позитивный» прогноз так-
же отражает ожидания аналитиков по успешному раз-
витию деятельности компании в сегменте мобильной 
связи. Напомним, что в 2014 году компания вышла на 
массовый рынок мобильной связи, запустив LTE/GSM с 
возможностью предоставления четырехкомпонентного 
набора услуг. Это должно привести к более сильному ге-
нерированию денежного потока и улучшению финансо-
вой гибкости компании. Кроме этого, важно, что компа-
ния ведет деятельность в благоприятной регуляторной 
среде.

По мнению Светланы Черненко, главы представи-
тельства агентства iKS-Consulting в Казахстане, под-
тверждение рейтинга Fitch – это хороший сигнал для 
имиджа всего казахстанского телекоммуникационного 
рынка.

первенство в традиционном сегменте
Аналитики Fitch считают, что в сегменте фиксирован-
ной связи не будет никаких сюрпризов и «Казахтелеком» 
сохранит доминирующую позицию, так как позиции 
компании на рынке действительно объективно сильны. 
В конце 2014 года компания оценивала свою рыночную 
долю по количеству абонентов в сегменте фиксирован-
ной телефонной связи на уровне 92%, а в сегменте фик-
сированной широкополосной связи – 85%.

«Казахтелеком» защищен от высокой конкуренции 
в широкополосном сегменте контролем над инфра-
структурой последней мили и отсутствием проектов 
по совместному использованию линий. Альтернатив-
ным же операторам приходится полагаться только на 
собственную инфраструктуру для предоставления 
услуг широкополосной связи, что рентабельно лишь 
в некоторых крупных городах. «Хотя сегмент тради-
ционной голосовой связи останется под умеренным 
давлением, мы ожидаем, что растущая выручка от ши-
рокополосного сегмента в значительной степени будет 
сглаживать этот момент», – говорится в сообщении 
Fitch.

Еще один сегмент, в котором компания традиционно 
сильна, – сектор широкополосной связи. Он, по мнению 
аналитиков, имеет сильный потенциал роста ввиду до-
вольно низкого уровня проникновения фиксированной 
широкополосной связи в стране.

Отметим, что компания завершила развертывание 
оптоволоконной инфраструктуры в ключевых городах, 
что укрепило ее технологическое превосходство отно-
сительно других операторов.

Влияние экономической ситуации
Аналитики Fitch отмечают, что на положение компании 
на рынке, конечно, влияет общая экономическая ситу-
ация в стране. «Ослабление доверия потребителей и 
более высокие инфляционные ожидания после деваль-
вации тенге в августе 2015 года могут понизить спрос 
на премиальные услуги (включая мобильные данные) 
и сделать абонентов более чувствительными к цене, по 
крайней мере в краткосрочно-среднесрочной перспек-
тиве», – говорится в сообщении агентства. Но суще-
ственных проблем у компании понижение потребитель-

ского спроса и нестабильность курса тенге, по мнению 
Светланы Черненко, не вызовут.

Главный финансовый директор АО «Казахтелеком» 
Алуа Нуркеева считает, что на кредитном рейтинге ком-
пании положительно сказывается целый ряд финансо-
вых факторов. «Это стабильно консервативная полити-
ка долговой нагрузки, комфортный уровень позиции по 
ликвидности и, конечно же, снижение доли валютных 
кредитов. С конца 2014 года компания погасила ряд ва-
лютных кредитов, тем самым значительно уменьшив 
валютные риски. Развитие и реализация эффективной 
финансовой политики является одним из приоритетных 
направлений компании», – подчеркнула она.

успехи в новых сегментах
Телекоммуникационный мир уже вошел в эпоху то-
тальной мобильности. Качество и скорость передачи 
данных в мобильной связи становится вполне сопо-
ставимым с теми, к каким потребитель привык в тра-
диционных сетях. Яркий пример этого – технология 
LTE. Кроме высоких скоростей передачи данных, эта 
технология помогает расширить спектр услуг в сетях 
мобильной связи с одновременным снижением затрат 
оператора на предоставление этих услуг. На данный 
момент «Казахтелеком» остается единственным опера-
тором в Казахстане, предоставляющим услуги в форма-
те LTE при помощи дочерней компании «АлТЕл». По со-
стоянию на конец июня 2015 года компания занимала 
7% рынка по абонентам и 13% – по выручке в сегменте 
мобильной связи.

В этом направлении у компании запланирована боль-
шая работа. «Казахтелеком» продолжит увеличивать 
абонентскую базу. Так, к концу текущего года в компа-
нии ожидают рост количества абонентов до 3,5 млн.

гаухар ануарбек

На фоне глобального спада лишь в 
редких отраслях экономики наблю-
дается положительная тенденция. 

Так, оптимистичную модель развития 
можно отметить в гостиничном бизнесе 
Казахстана. Хотя, казалось бы, и клиент 
изрядно обеднел, и зависимость от дол-
лара очевидна. Тем не менее пресловутые 
новые возможности найдены. Речь идет 
об активном строительстве или просто 
создании в арендуемых зданиях гостиниц 
экономкласса. То есть стесненного в сред-
ствах туриста казахстанские предпри-
ниматели поселили в соответствующий 
недорогой отель и тем самым сохранили 
спрос, пусть и потеряли в стоимости про-
живания. 

не было бы счастья, да несчастье 
помогло… 
В Ассоциации гостиниц и ресторанов Ка-
захстана таким положением дел доволь-
ны. Впрочем, как и тем, что условия для 
развития рынка – «несмотря и вопреки» 
– создаются: 20 стран получили безви-
зовый въезд в Казахстан, что в первую 
очередь благотворно скажется на гости-
ничном бизнесе, кроме того, встречи и 
мероприятия в бизнес-формате прово-
дятся с завидной регулярностью, что так-
же обеспечивает рынку «делового» тури-
ста. Другими словами, петь реквием по 
отечественному гостиничному бизнесу в 
нашей стране никто не собирается. 

«Рынок динамично развивается. Сви-
детельством тому является приход к нам 
международных сетей. Это тенденции 
положительные, понятно, что если миро-
вые сети не видят перспективы в рынке, 
то не придут к нам. Очень много говори-
ли в Казахстане, что не хватает отелей 
экономкласса. Сейчас мы видим, что этот 
сегмент – самый большой. В рамках ис-
следований, которые мы провели, только 
в Алматы мы обнаружили около 45 хо-
стелов. Туристы – люди, которые платят 
из своего кармана, лишь за редким ис-
ключением останавливаются в дорогих 
отелях. Поэтому очень востребованы 
хостелы, недорогие и в принципе отвеча-
ют такому стандарту, как «кровать + за-
втрак» – BedAndBreakfast», – рассказала 
президент Ассоциации гостиниц и ресто-
ранов Казахстана Рашида шайкенова. 

Предприниматели, создавшие «хосте-
ловский бум» в Алматы, в свою очередь 
не скрывают, что заняли весьма выгод-
ную в условиях кризиса нишу. Дешевые 
гостиницы легко окупают аренду зда-
ния, если бизнесмен не имеет собствен-
ного, причем плата эта, как известно, 
взимается в долларах. И вот это, пожа-
луй, основная часть расходов. Насколько 
успешно владельцы хостелов справляют-

ся со своими финансовыми обязатель-
ствами, говорит лишь тот факт, что по 
наблюдениям самих участников рынка, 
в Алматы открываются как минимум 
3-4 хостела еженедельно (!). Таким обра-
зом, рынок настолько полноценен, что в 
нужном объеме представлены и спрос, и 
предложение. 

«Девальвация, главным образом, по-
влияла на стоимость издержек и уве-
личение статьи расходов на аренду по-
мещений. Не секрет, что большинство 
владельцев хостелов не имеют собствен-
ных площадей. При этом также добавлю, 
что цена на проживание в гостинице 
складывается из издержек, спроса на ус-
лугу в определенный момент времени, 
наценку, комиссионных и тому подобное. 
Резюмируя все это, могу сказать, что все 
расходы компенсирует интерес к Казах-
стану как к туристическому направле-
нию», – считает владелец Almaty Hostel 
Dom шакир Исламбакиев. 

Особую роль в этом сыграла отмена виз 
для граждан ряда стран. Это, в частности, 
поспособствовало тому, что путешествен-
ники этих государств решили корректи-
ровать свои маршруты по Центральной 
Азии и включить в них и нашу страну. «В 
целом, на мой взгляд, данный вид бизне-
са имеет несомненный потенциал. Во-
первых, возрастает интерес к Казахстану 
среди иностранных путешественников, 
увеличивается поток туристов в нашу 
страну. К тому же, Казахстан готовится 
принять Универсиаду и Международную 
выставку EXPO. Помимо этого, эксперты 
отмечают и рост внутреннего туризма: 
все больше казахстанцев начинают пу-
тешествовать в пределах родной страны. 
И разразившийся финансовый кризис 
только подстегивает к этому еще больше. 
На фоне всего этого хостеловский бизнес 
представляется весьма выгодным, по-
скольку в принципе не требует больших 
инвестиций, легок в продвижении и раз-
витии», – поделился он своим видением.

К слову, о событийном туризме как 
эффективном инструменте развития 
гостиничного бизнеса. Сейчас идет ак-
тивная подготовка к таким масштабным 
мероприятиям, как Универсиада-2017 и 
EXPO-2017. В целом рынок находится в 
приятном предвкушении – такие собы-
тия обеспечат стопроцентную наполняе-
мость отелей и гостиниц. В администра-
ции Универсиады-2017 полным ходом 
идет работа по налаживанию контактов 
с отелями, а также активно применяются 
новые методики по расселению ожидае-
мого потока туристов в Алматы, который, 
нужно отметить, обещает превысить все 
предполагаемые лимиты – ожидается 
участие как минимум 56 стран мира.

«Для внутреннего и внешнего туриз-
ма – наших потенциальных гостей – мы 

планируем сделать определенную си-
стему бронирования. Это будет работа 
через наш сайт. Я думаю, что как мини-
мум две тысячи, это навскидку, будут 
обслужены через сайт по расселению. 
Скорее всего, мы будем использовать 
специальные туристические пакеты. То 
есть турист может зайти к нам на сайт, 
выбрать нужный ему пакет, который, к 
примеру, будет включать в себя билет на 
поезд, номер в трехзвездочной гостини-
це и посещение некоторых мероприятий 
– церемонию открытия, например, или 
соревнования по определенным видам 
спорта. Он покупает пакет и получа-
ет определенную скидку. Сейчас это в 
планах. Дополнительно, конечно, будут 
задействованы какие-то общежития, 
хостелы. Потому что это ведь не толь-
ко участники Универсиады, это также 
болельщики, массмедиа – журналисты, 
фотографы и так далее», – рассказал 
руководитель департамента питания и 
размещения Универсиады-2017 Платон 
Калиниченко. 

Кстати, событийный туризм и регу-
лирует в какой-то степени ценовую по-
литику на отечественном гостиничном 
рынке. Если рассматривать масштабы 
Алматы, то ценовой всплеск здесь на-
блюдается в августе, сентябре и октя-
бре – на этот период приходятся наибо-
лее значимые традиционные события, в 
частности, выставки KIOGE (нефть и газ), 
и туристская выставка KITF. В так назы-
ваемый мертвый сезон стоимость про-
живания в отелях падает. И если даже на 
reception указана одна цена, при брони-
ровании номера она может оказаться на 
порядок ниже. 

не так благополучен 
гостиничный бизнес,  
как его малюют?
Но так ли все радужно и приглажено на 
рынке гостиниц и отелей Казахстана? 
Меньше всего его участникам нужно 
делать хорошую мину при плохой игре. 
Проблемы есть, может не такие глобаль-
ные, как у бизнесменов других отраслей, 
но тем не менее. Одна из них – резкие 
спады объемов инвестиций в отрасль, в 
первую очередь внешних. Здесь бы ка-
захстанскому предпринимателю, что на-
зывается, подхватить эстафету, но, увы 
– средств нет, более того, даже те, у кого 
деньги имеются, при действующем про-
фильном законодательстве не рискуют 
вкладываться в гостиничный бизнес. А 
значит, вопрос с благоустройством ин-
фраструктуры, в частности, за счет вну-
тренних средств, остается открытым. 

«К сожалению, как отмечают многие 
путешественники, в Казахстане уровень 
цен довольно высокий и часто не соответ-
ствует качеству предоставляемых услуг. 

Кроме того, вы сами наблюдаете, что в 
связи с возникшей ситуацией на валют-
ном рынке многие гостиничные объекты 
начали корректировку цен в сторону по-
вышения. То есть к этому вопросу необ-
ходимо подходить комплексно – нужно в 
целом работать над туристической при-
влекательностью Казахстана: улучшать 
сервис, инфраструктуру, разрабатывать 
туристические маршруты, реализовы-
вать программы по продвижению», – де-
лится мнением владелец Almaty Hostel 
Dom шакир Исламбакиев. 

В Ассоциации гостиниц и ресторанов 
Казахстана, между тем, не понимают не-
довольстваа вокруг цен на гостиничные 
услуги в нашей стране. Во-первых, не на-
столько уж беден Казахстан на достопри-
мечательности и природные красоты, во-
вторых, чем наш предприниматель хуже 
иностранного? Ему точно так же при-
ходится вкладывать огромные средства 
в гостиничное дело и совсем не с руки 
устанавливать невыгодную цену, тем са-
мым увеличивая срок окупаемости. А с 
наступлением кризиса, нужно отметить, 
ситуация еще более усугубилась. Если до 
2008 года возврат инвестиций в гости-
ничный бизнес определялся сроком в 5-7 
лет, то сегодня бизнесмены понимают, 
что раньше 10-15 лет им вряд ли удастся 
выйти на чистую прибыль. 

«Очень много говорят о том, что у нас 
высокие цены, но это тоже достаточно 
условная вещь. Мы знаем Европу с нема-
ленькими ценами, курортные зоны зна-
ем с их дороговизной. Нас просто всегда 
рассматривают как страну, в которой 
нет особых ресурсов для потребителей и 
поэтому у нас цены должны быть низки-
ми. Почему? Мне не понятно. Извините, 
это рынок, и каждый предприниматель, 
вкладывая свои средства, ждет возврата 
своих инвестиций», – говорит Рашида 
шайкенова. 

А вот где все ясно и понятно, так это в 
вопросе качества услуг. А если быть точ-
ным, в вопросе несоответствия качества 
услуг той «звездности», на которую «ос-
мелилась» та или иная гостиница. И речь 
тут идет не о единичных возмущениях 
избалованного туриста, а о регулярных 
наблюдениях. 

Понятно, что в корне менять поло-
жение некоторых вещей – хлопотно и, 
вполне возможно, ненадежно, ведь смена 
стандартов еще не гарантирует, что при-
ведены они будут в нужный вид. Однако 
очевидно одно: игра стоит свеч. лишь то, 
что в условиях кризиса рынок демонстри-
рует рост, говорит о многом. Другая циф-
ра: в прошлом году Казахстан посетили 
5 млн туристов. И это тоже к разговору о 
потенциале рынка и, как следствие, необ-
ходимости глобальных перемен на казах-
станском гостиничном рынке.

Fitch подтвердило сильные позиции 
«Казахтелекома» на рынке

Кто в хостеле живет?
Гостиницы экономкласса готовят к размещению гостей Универсиады-2017
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«лоКоМотиВ» 
наКазан  
за РаСизМ

Союз европейских футбольных ас-
социаций (УЕФА) наказал московский 
«локомотив» частичным закрытием 
южной трибуны на матче третьего 
тура группового этапа лиги Европы 
с турецким «Бешикташем» за расист-
ское поведение болельщиков на игре 
против албанского «Скендербеу». Об 
этом сообщается на официальном 
сайте УЕФА. Точное количество подле-
жащих закрытию мест не уточняется. 
железнодорожники также заплатят 
штраф в размере 20 тыс. евро и должны 
будут вывесить на пустующих местах 
баннер, осуждающий расизм. Домаш-
няя игра с «Бешикташем» состоится 22 
октября. После матча против «Скендер-
беу» российский клуб на своем сайте 
опубликовал извинения и пообещал 
наказать виновных в соответствии с 
российским законодательством. 1 ок-
тября «локомотив» в Москве обыграл 
«Скендербеу» со счетом 2:0 во втором 
туре группового этапа лиги Европы. 
Фанаты железнодорожников во время 
матча выкрикивали оскорбительные 
лозунги на сербском языке в адрес ал-
банцев. (lenta.ru)

ЕМЕльянЕнКо 
ВыСтупит  
В МонаКо

Российский боец смешанного сти-
ля Федор Емельяненко примет уча-
стие в Международном объединенном 
турнире мира мастеров самбо и дзюдо, 
который пройдет 25 ноября в Монако. 
Об этом со ссылкой на пресс-службу 
соревнований сообщает ТАСС. «Федор 
Емельяненко уже подтвердил свое 
участие в соревнованиях», – отмети-
ли в пресс-службе. Также на турнире 
выступит чемпион Олимпийских игр-
1984 по дзюдо, четырехкратный чем-
пион мира, член исполкома Между-
народной федерации дзюдо Ясухиро 
Ямасита. Кроме того, участниками 
соревнований станут известные спор-
тсмены из Франции, СшА и Саудов-
ской Аравии. В качестве гостей на 
турнире будут присутствовать главы 
различных государств, члены коро-
левских семей Монако и Саудовской 
Аравии, руководители ООН, Совета 
Европы, Всемирного банка. Междуна-
родный объединенный турнир мира 
мастеров самбо и дзюдо пройдет в 
рамках ежегодного форума «Мир и 
спорт», который будет посвящен году 
России в Монако. 20 сентября четы-
рехкратный чемпион мира по боевому 
самбо Федор Емельяненко сообщил, 
что свой первый после возвращения 
на ринг поединок он проведет 31 дека-
бря в Японии. Соперником российско-
го бойца станет кикбоксер индийско-
японского происхождения Джайдип 
Сингх. (lenta.ru)

потЕРи 
КуКушКина

Казахстанский теннисист Миха-
ил Кукушкин за истекшую неделю 
опустился на 11 строк в первой сотне 
рейтинга Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP). В обновлен-
ном рейтинге Кукушкин является 
лучшим из казахстанцев, занимая 61 
строку, Александр Недовесов во вто-
рой сотне потерял 18 строк, опустив-
шись на 143 место, Андрей Голубев 
опустился со 173-го на 176 место. 
Возглавляет рейтинг одиночного раз-
ряда серб Новак Джокович, на втором 
месте – британец Энди Маррей, на 
третьем – швейцарец Роже Федерер. 
В рейтинге парного разряда лучшим 
из казахстанцев остался Недовесов, 
который опустился во второй сотне 
на 27 строк и стал 160-м. Голубев опу-
стился на три позиции и стал 173-м. 
Возглавляют рейтинг парного разря-
да американцы Боб и Майк Брайаны, 
на третьем месте – бразилец Марсело 
Мело. (newskaz.ru)

«юВЕ» и «ЧЕлСи» 
пРишли К 
СоглашЕнию

Туринцы согласовали с лондонцами 
условия выкупа полузащитника Хуана 
Куадрадо по сниженной стоимости в 
22 млн евро. летом 2015-го колумбиец 
был взят «старой синьорой» в аренду 
у «синих», где провел всего 6 месяцев. 
«Бьянконери» заплатили 1,5 млн евро 
за аренду с обязательным правом вы-
купа за 25 млн евро. Как сообщает La 
Gazzetta dello Sport, клубы договори-
лись о трехмиллионной скидке турин-
скому гранду по трансферу, который со-
стоится после открытия зимнего окна. 
(eurosport.ru)

пиСтоРиуС 
ВышЕл  
из тюРьМы

легкоатлет-паралимпиец Оскар 
Писториус, осужденный на пять лет за 
убийство подруги Ривы Стенкамп, до-
срочно вышел на свободу, проведя в за-
ключении один год. Об этом сообщает 
Reuters. Остаток срока Писториус про-
ведет под домашним арестом. Отбы-
вать наказание спортсмен будет в доме 
своего дяди в фешенебельном пригоро-
де столицы страны Претории. Согласно 
условиям УДО, Писториус должен прой-
ти курс психотерапии. Кроме того, ему 
не разрешено иметь оружие. О том, что 
Писториус выйдет на свободу под ис-
правительный надзор 20 октября, стало 
известно на прошлой неделе. В начале 
ноября Верховный апелляционный суд 
ЮАР рассмотрит протест прокурату-
ры на приговор Писториусу. Обвине-
ние намерено переквалифицировать 
статью на умышленное убийство, за 
которое предусмотрен минимальный 
срок в 15 лет. 6 октября комиссия по 
условно-досрочному освобождению 
ЮАР рекомендовала спортсмену прой-
ти психотерапевтическое лечение с 
целью ликвидации криминогенных 
факторов совершенного им преступле-
ния. легкоатлет отбывает наказание в 
тюрьме Претории с октября 2014 года. 
Он утверждает, что застрелил девуш-
ку, потому что принял ее за грабителя. 
Писториус – шестикратный чемпион 
Паралимпийских игр. Спортсмен так-
же участвовал в Олимпиаде-2012 в лон-
доне среди здоровых спортсменов. В его 
активе серебряная медаль чемпионата 
мира 2011 года в эстафете. (lenta.ru)

болЕльщиК 
заМЕнил СуДью

Болельщик английского «Портсму-
та» Майк Хердл отработал в качестве 
резервного арбитра второй тайм матча 
против «Ньюпорта» в четвертом диви-
зионе чемпионата страны. Об этом со-
общает The Portsmouth News. В конце 
первого тайма главный арбитр встречи 
Джеймс Эдкок получил травму икро-
ножной мышцы. Его заменил резерв-
ный рефери Уэйн Барратт, после чего 
место четвертого судьи осталось ва-
кантным. В перерыве по стадиону объ-
явили, что срочно требуется человек с 
опытом работы арбитром. На это пред-
ложение откликнулся 28-летний Хердл, 
занявший место резервного судьи. «Я 
пришел на стадион посмотреть фут-
бол, а в итоге сам стал частью игры. Это 
было здорово. Я сказал, что у меня есть 
опыт, и меня отвели в судейскую комна-
ту. Там вместо надетой на мне футболки 
«Портсмута» мне выдали куртку арби-
тра», – рассказал болельщик. По словам 
Хердла, в конце игры один из тренеров 
«Портсмута» спросил его, почему к ос-
новному времени матча добавлено три 
минуты. Новоиспеченный рефери от-
ветил, что было сделано шесть замен, 
за каждую из которых рекомендуется 
компенсировать по 30 секунд. Встреча 
завершилась домашней победой «Пор-
тсмута» (1:0). После 13 туров команда, 
еще в 2010 году игравшая в премьер-ли-
ге, занимает второе место в четвертом 
по силе дивизионе Англии. (lenta.ru)

«ЭтиХаД 
аРЕна» МоЖЕт 
пояВитьСя  
В РоССии

Футбольный стадион «Арена Хим-
ки» может сменить название на «Эти-
хад Арена» после подписания спонсор-
ского контракта между футбольным 
клубом «Химки» и авиакомпанией 
Etihad Airways. Об этом со ссылкой на 
гендиректора подмосковной коман-
ды Тажутдина Качукаева сообщает 
официальный сайт ФК «Химки». «По 
результатам выступления «Химок» в те-
кущем сезоне условия договора с Etihad 
Airways будут пересмотрены в сторону 
увеличения финансового пакета, что 
мотивирует нас для достижения высо-
ких спортивных результатов. По резуль-
татам сотрудничества, в течение двух 
лет будет рассмотрен вопрос о пере-
именовании стадиона «Арена Химки» в 
«Этихад Арена», – заявил гендиректор. 
В настоящее время ФК «Химки», на сче-
ту которого три проведенных в Россий-
ской футбольной премьер-лиги сезона, 
уверенно лидирует в зоне «Запад» вто-
рого дивизиона. По итогам 14 матчей 
отставание ближайшего конкурента 
составляет семь очков. На данный мо-
мент на «Арене Химки» проводят свои 
домашние матчи московские ЦСКА и 
«Динамо», которые в ближайшее вре-
мя должны переехать на собственные 
стадионы. Армейцы это сделают в 2016 
году, а динамовцы – в 2017-м. Авиаком-
пания Etihad Airways (ОАЭ) является 
официальным спонсором трех фут-
больных клубов: английского «Манче-
стер Сити», чья арена носит название 
«Этихад Стэдиум», американского 
«Нью-йорк Сити» и австралийского 
«Мельбурн Сити». (lenta.ru)

шВЕДоВа 
СоХРанила 
позиЦии

Казахстанская теннисистка Ярос-
лава шведова осталась шестой в об-
новленном рейтинге парного разряда 
по версии женской теннисной ассоци-
ации (WTA). шведова остается лучшей 
представительницей Казахстана в пар-
ном разряде обновленного рейтинга, 
опубликованного в понедельник. Еще 
одна казахстанка – Зарина Дияс – во 
второй сотне осталась на 181-м месте. 
Возглавляет рейтинг парного разряда 
представительница Индии Сания Мир-
за, второй идет швейцарка Мартина 
Хингис, третьей – американка Бетани 
Маттек-Сандс. В рейтинге одиночного 
разряда Дияс остается лучшей из казах-
станок – она поднялась за неделю с 54-й 
на 51-ю позицию. шведова поднялась с 
85-го на 82-е место, Юлия Путинцева за 
это время опустилась с 83-го на 84-е ме-
сто. Возглавляет рейтинг одиночного 
разряда американка Серена Уильямс, 
на втором месте – румынка Симона 
Халеп, на третьем – россиянка Мария 
шарапова. (newskaz.ru)

КитайСКиЕ 
Клубы В КХл

«Вхождение китайских клубов в 
КХл – предрешенное дело, поскольку 
оно обсуждалось на уровне первых лиц 
наших государств. Если его согласова-
ли столь высокопоставленные люди, 
то официальное объявление остается 
только вопросом времени. Следующие 
две зимние Олимпиады пройдут в ази-
атском регионе – Пхенчхане-2018 и Пе-
кине-2022. логично, что акцент смеща-
ется в азиатском направлении, поэтому 
мне непонятно, почему Южная Корея, 
получив право на проведение Игр, не за-
нялась процессом развития хоккея. Она 
упустила этот момент, в итоге не полу-
чив конкурентного преимущества пе-
ред китайцами и японцами. Сам по себе 
формат противостояния нескольких ко-
манд из одной страны в рамках крупно-
го турнира привлекателен, в том числе и 
с точки зрения бизнеса. Так что появле-
ние сразу двух китайских клубов стало 
бы логичным решением в моем понима-
нии, поскольку между ними возникнет 
принципиальное соперничество. Я вижу 
в качестве городов базирования Пекин и 
Харбин. Уровень нашей лиги не настоль-
ко высокий, чтобы до него нельзя было 
дотянуться, и здесь нет тех, кто способен 
объезжать соперников на одном коньке. 
Половина состава в новых клубах будет 
из китайских игроков, вторая – из легио-
неров», – сказал член совета директоров 
КХл Вячеслав Фетисов. (tass.ru)

опРЕДЕлЕны 
КанДиДаты на 
«золотой МяЧ»

Международная федерация футбо-
ла (ФИФА) огласила список из 23 кан-
дидатов на приз лучшему футболисту 
мира 2015 года – «Золотой мяч». Об 
этом сообщается на официальном сайте 
организации. В числе игроков, претен-
дующих на награду, пять представите-
лей мадридского «Реала» (Криштиану 
Роналду, Тони Кроос, Хамес Родригес, 
Гарет Бэйл и Карим Бензема), столько 
же футболистов мюнхенской «Баварии» 
(Томас Мюллер, Мануэль Нойер, Арьен 
Роббен, Артуро Видаль и Роберт леван-
довски) и шесть игроков «Барселоны» 
(лионель Месси, Неймар, Андрес Инье-
ста, Хавьер Маскерано, Иван Ракитич и 
луис Суарес). Также на приз претенду-
ют: Серхио Агуэро, Кевин Де Брейне, Яя 
Туре (все – «Манчестер Сити»), Эден Азар 
(«Челси»), Златан Ибрагимович («ПСж»), 
Поль Погба («Ювентус») и Алексис Сан-
чес («Арсенал»). Согласно букмекерским 
котировкам, главный претендент на 
«Золотой мяч» 2015-го года – лионель 
Месси. Коэффициент на то, что аргенти-
нец в очередной раз будет удостоен пре-
стижной награды, в британской конторе 
Ladbrokes равен 1.20. Нападающий ката-
лонской «Барселоны» с 2010 года триж-
ды завоевывал премию лучшему игроку 
мира. Три финалиста определятся 30 
ноября. Обладатель «Золотого мяча» 
станет известен 11 января 2016 года. По-
следние два года лучшим футболистом 
мира признавался Роналду. ФИФА также 
представила список из 10 претендентов 
на звание лучшего тренера года: Мас-
симилиано Аллегри («Ювентус»), Карло 
Анчелотти («Реал»), лоран Блан («ПСж»), 
Унаи Эмери («Севилья»), Хосеп Гвардио-
ла («Бавария»), луис Энрике («Барсело-
на»), жозе Моуринью («Челси»), Хорхе 
Сампаоли (сборная Чили), Диего Симе-
оне («Атлетико») и Арсен Венгер («Арсе-
нал»). (lenta.ru)

пРЕДлоЖЕниЕ 
ФиФа

Комитет по реформам Междуна-
родной федерации футбола (ФИФА) на 
заседании исполкома предложил огра-
ничить возраст президента организа-
ции 74 годами. Об этом сообщается на 
официальном сайте федерации. Было 
также предложено изменить функции 
исполкома ФИФА и переименовать его в 
совет ФИФА. Кроме того, согласно пред-
ложению комитета по реформам, мак-
симальное время пребывания в долж-
ности президента федерации должно 
составить 12 лет. По решению исполко-
ма, президентские выборы пройдут 26 
февраля, как и планировалось ранее. 
Также стало известно, что министр 
спорта России Виталий Мутко возгла-
вил комитет ФИФА по Кубку конфеде-
раций, который пройдет в 2017 году. 
Комитет ФИФА по подготовке чемпио-
ната мира по футболу 2018 года в Рос-
сии вместо отстраненного главы Союза 
европейских футбольных ассоциаций 
(УЕФА) Мишеля Платини возглавил 
президент Королевской федерации фут-
бола Испании Анхель Мария Вильяр. 8 
октября арбитражная палата комитета 
по этике ФИФА отстранила от испол-
нения обязанностей йозефа Блаттера, 
Платини и генерального секретаря 
ФИФА жерома Вальке на 90 дней. Этот 
срок может быть увеличен, но не более 
чем на 45 дней. 79-летний Блаттер, воз-
главлявший ФИФА с 1998 года, 29 мая 
был переизбран на пятый срок, но уже 
2 июня объявил об уходе после обвине-
ний в коррупции. (lenta.ru)

В тюРьМу за 
КРитиКу тРЕнЕРа

Игрок сборной ОАЭ по футболу Аб-
дулла Кассем получил три месяца тюрь-
мы за критику в адрес главного тренера 
национальной команды Махди Али. Об 
этом сообщает The Daily Mail. Кассем 
записал и выложил в сеть видеообра-
щение к Али после того, как узнал, что 
не вызван на очередные матчи коман-
ды ОАЭ. В ролике он оскорбил тренера 
с использованием нецензурных жестов 
и выражений. Спортсмен был признан 
виновными судом Абу-Даби в использо-
вании технических средств для оскор-
бления других людей и размещение 
записи в интернете. Снимал видеообра-
щение футболиста один из его партне-
ров по команде «Аль-Дафра», имя кото-
рого не называется. Сейчас оба игрока 
отстранены от тренировок с клубом. 
Адвокат Кассема утверждал, что видео 
было опубликовано без ведома его кли-
ента. Сообщается также, что наставник 
национальной команды не хотел вы-
двигать обвинения против футболиста. 
Кассем провел за сборную три матча. В 
последний раз футболист выходил на 
поле в составе команды ОАЭ в феврале 
2012 года. (lenta.ru)

платини ВнЕ 
оРгКоМитЕта 
ЧМ-2018

Президента УЕФА сменил Анхель 
Мария Вильяр. Вильяр занимает пост 
первого вице-президент УЕФА, в то вре-
мя как Платини отстранен от работы 
из-за подозрений в незаконном полу-
чении 2 млн швейцарских франков. 
При этом выборы президента ФИФА не 
будут перенесены. Платини примет в 
них участие в случае прекращения за-
прета на любую деятельность в футбо-
ле, сообщает официальный сайт ФИФА. 
(eurosport.ru)

на огнЕВоМ 
РубЕЖЕ

В минувшую субботу в стрелковом 
клубе «Атлант» ЦСКА состоялся турнир 
по стендовой стрельбе среди журнали-
стов «Корамсак-2015», организованный 
казахстанской оружейной ассоциацией 
«Корамсак». На турнире, который про-
шел в десятый раз, выступили более 
тридцати журналистов – 24 мужчины 
и 7 женщин. Корреспондент «Капитал.
kz» с четырьмя точными попаданиями 
в трех упражнениях (15 выстрелов) не 
попал в финал, но поделил 7-11 места с 
четырьмя другими соперниками. Сто-
ит отметить, что турнир проводится 
с целью популяризации стрелкового 
спорта и повышения интереса к стрель-
бе из гражданского оружия. 

// сПорт // сПорт

«астана» или «Кайрат»?
Оба клуба сохраняют наиболее высокие шансы на чемпионство

пройдена половина 
дистанции
В лиге чемпионов состоялись матчи третьего тура

беспощадный 
головкин
Казахстанский боксер-профессионал одержал 
очередную досрочную победу

перемены в «барысе»
Хоккейный клуб «Барыс» за прошедшую неделю обыграл московское 
«Динамо» и получил нового главного тренера

Вячеслав Селезнев 
Фото: fckairat.kz, fca.kz

До конца национального пер-
венства по футболу осталось 
провести три тура. Алматин-

ский «Кайрат», несмотря на поте-
рю очков на своем поле в матче с 
«Атырау», сохраняет лидерство. И 
ближайший матч против «Астаны», 
намеченный на 25 октября в Алма-
ты, по всей видимости, даст ответы 
на вопросы относительно опреде-
ления чемпиона. 

Однако футбольная осень в Ка-
захстане ознаменовалась не только 
спором за медали в чемпионате, но 
и событиями вокруг поста прези-
дента Федерации футбола страны.

Возможные сценарии 
определения чемпиона
После 29-ти туров «Кайрат» набрал 
39 очков и возглавляет таблицу. У 
«Астаны» на пять баллов меньше. 
Но при этом у столичного клуба 
один матч в запасе. 28 октября по-
допечные Станимира Стойлова 
принимают на своем поле «Аты-
рау». Это будет перенесенный матч 
24-го тура. В случае победы над 
«Кайратом» «Астана» сократит от-
ставание и даже станет лидером по 
потерянным очкам. При обратном 
исходе «Кайрат» оторвется от сто-
личного коллектива на почтитель-
ное расстояние. И в любом случае 
алматинцы 28 октября будут бо-
леть за «Атырау», с которым сами в 
субботу потеряли очки – 0:0. Далее 
у обоих клубов весьма непростой 
календарь. Отличие только в том, 
что «Астана» два заключительных 
поединка первенства проведет 
дома. А вот «Кайрат» один из двух 
матчей сыграет на выезде. Сто-
личная команда 31 октября будет 
принимать «Иртыш». А завершит 
первенство действующий чемпион 
страны 8 ноября домашней битвой 
с «Актобе». 

«Кайрат» 31 октября сыграет на 
выезде с «Актобе», а 8 ноября встре-
тится с «Ордабасы» в Алматы. Стоит 
отметить, что матчи двух послед-
них туров будут начинаться в одно 
и то же время. Станимир Стойлов 
четко обозначил приоритеты для 
своей команды, не взяв в Мадрид 
на игру лиги чемпионов против 
«Атлетико» целый ряд футболистов 
основного состава. Болгарский 
специалист явно решил приберечь 
их на поединок с «Кайратом». Ал-
матинцы имеют возможность до-
срочно завоевать золотые медали. 
Для этого им помимо победы над 
«Астаной» необходимо выигрывать 
у «Актобе». При этом победа сто-
личной команды над «Атырау» уже 
мало на что повлияет. 

К этому необходимо добавить, 
что «Актобе» замахнуться на чем-
пионство будет сложно, но побо-
роться за серебряные медали они 
вполне могут. Сейчас западнока-
захстанцы на три балла отстают 
от «Астаны» и на 8 от «Кайрата». И 
28 октября команда йоана Андоне 
будет также желать успеха своим 
соседям по региону («Атырау»). А 
учитывая то, что актюбинцы по-
очередно сыграют с «Кайратом» и 

«Астаной», интрига в трех послед-
них турах должна быть нешуточ-
ной. При гипотетических потерях 
«Астаны» в играх с «Кайратом» и 
«Атырау» актюбинцы имеют не-
плохие шансы сместить их со вто-
рого места. 24 октября команда 
Андоне в западноказахстанском 
дерби сыграет на выезде как раз 
против «Атырау». Также не стоит 
забывать, что у «Астаны» перед за-
ключительным туром (8 ноября) 
два сложнейших поединка против 
«Атлетико». Первый был сыгран в 
Мадриде в среду. К сожалению, ре-
зультат матча из-за позднего окон-

чания стал известен после того, 
как номер был подписан в печать. 
А уже 3 ноября оба клуба в рамках 
четвертого тура группового этапа 
лиги чемпионов сыграют в Астане. 

 Что касается минувшего тура, 
который был сыгран на выход-
ных, то помимо безголевого мира 
в Алматы, победами отметились 
«Актобе» и «Астана». Первые дома 
одолели «Иртыш» со счетом 3:2. А 
столичная команда обыграла на 
своем поле «Ордабасы» – 2:1. Оба 
матча прошли в субботу. «Акто-
бе» заставил заметно понервни-
чать своих болельщиков, ведя по 
ходу встречи – 2:0 и позволив го-

стям отыграться – 2:2. Победный 
гол подопечные Андоне забили 
в добавленное ко второму тайму 
время. «Астана» наоборот не дово-
дила дело до подобной развязки. В 
пользу столичного клуба сыграл 
защитник гостей Сергей Малый, 
отметившийся автоголом на 19-й 
минуте. А затем преимущество 
дружины Стойлова удвоил Рохер 
Каньяс. Еркебулану Тунгышбаеву 
лишь оставалось сократить отста-
вание. 

Во второй шестерке (7-12 места) 
в трех матчах в минувший уик-энд 
был забит всего один гол. Его ав-

торство принадлежит игроку ка-
рагандинского «шахтера» Андрею 
Карповичу, который в воскресенье 
отличился в Талдыкоргане в матче 
против «жетысу». Во встречах «То-
бол» – «Кайсар» и «Окжетпес» – «Та-
раз» счет так и не был открыт.

По истечении 29-ти туров в спо-
ре бомбардиров лидирует ивуа-
рийский форвард «Кайрата» жерар 
Гоу, 22 раза огорчивший вратарей 
соперников. Следом с большим от-
рывом идет представитель «Окжет-
песа» черногорец лука Роткович, 
отличившийся 13 раз. 10 голов на 
счету другого «кайратовца» серба 
Джордже Деспотовича. У самого 

лучшего из казахстанских игроков, 
Сергея Хижниченко («Актобе») 
– 9 забитых мячей. Украинский 
форвард павлодарского «Иртыша» 
Константин Дудченко отличился 
8 раз. Аналогичное количество го-
лов на свой счет записали Душан 
Савич («жетысу»), Танат Нусербаев 
(«Астана») и Эдин Юнузович («Ор-
дабасы»). 

Камень преткновения
В казахстанском футболе уже не 
первый месяц широко обсуждается 
возможность проведения досроч-
ных выборов президента федера-
ции этого вида спорта. Поводом 
послужило назначение прошед-
шим летом действующего главы 
федерации Ерлана Кожагапанова 
на пост генерального директора 
Президентского профессиональ-
ного спортивного клуба «Астана», 
куда как раз входит одноименный 
футбольный коллектив. В этом ре-
шении многие усмотрели совмеще-
ние двух должностей, которое мог-
ло вызвать конфликт интересов. 
В частности, Айсултан Назарбаев 
предложил в сентябре провести 
внеочередные выборы президента 
организации, выдвинув свою кан-
дидатуру на этот пост. В минувшее 
воскресенье в Алматы на меропри-
ятии под названием «Футбольная 
трибуна Казахстана» действую-
щему главе ФФК инициативной 
группой был вынесен вотум недо-
верия. А уже во вторник в СМИ на 
фирменном бланке организации 
был разослан пресс-релиз за под-
писью генерального менеджера 
ФФК Дмитрия Васильева, где го-
ворилось об отставке Кожагапано-
ва. Впрочем, сам Васильев в своем 
твиттере опроверг эту информа-
цию, заявив, что она не соответ-
ствует действительности. Также о 
том, что действующий глава феде-
рации остается на своем посту, в 
твиттере написала Дина Искакова, 
главный специалист пресс-службы 
ФФК. Тем не менее с большой долей 
вероятности можно предугадать 
то, что борьба на этом не заканчи-
вается. 

Вячеслав Селезнев 
Фото: eurosport.co.uk, sportlive.it

Групповой этап лиги чемпи-
онов подошел к своему эква-
тору. Во вторник и среду со-

стоялись матчи третьего тура. К 
сожалению, встречи, сыгранные в 
среду (группы A-D), из-за позднего 
окончания в обзор не попали. Тем 
не менее и без этих поединков есть 
о чем вспомнить и поговорить. Во-
первых, стоит отметить весьма не-
ожиданную победу «Арсенала» над 
«Баварией» и результативную ни-
чью между «Байером» и «Ромой». 
Питерский «Зенит» порадовал сво-
их фанатов третьей победой под-
ряд в лиге чемпионов. Российский 
клуб впервые в своей истории до-
бился подобного достижения, а 
лондонский «Челси» потерял очки 
в Киеве.    

группа e

батЭ – барселона – 0:2
Голы: Ракитич, 48 – 0:1, Рактич, 
64 – 0:2

Во встрече белорусского и каталон-
ского клубов обошлось без сенса-
ций и чуда. «Барселона» без особых 
проблем заработала три очка в 
Борисове благодаря дублю хорва-
та Ивана Ракитича. Первый гол он 
провел в дебюте второго тайма, а 
окончательный результат он уста-
новил на 64-й минуте. 

байер – Рома – 4:4
Голы: Эрнандес, 4, с пенальти – 
1:0. Эрнандес, 19 – 2:0, Де Росси, 
29 – 2:1, Де Росси, 38 – 2:2, Пьянич, 
54 – 2:3, Фальке, 73 – 2:4, Кампль, 
84 – 3:4, Мехмеди, 86 – 4:4

Настоящий триллер выдали фут-
болисты немецкой и итальянской 
команд в матче, который состоял-
ся в леверкузене. «Байер» к 19-й 
минуте благодаря голам Хавьера 
Эрнандеса повел со счетом 2:0. Од-
нако «Роме» удался впечатляющий 
камбэк. Но еще до перерыва на 
взятия ворот Чичарито дублем от-
ветил капитан гостей Даниэле Де 
Росси – 2:2. 

Во втором тайме, на 54-й мину-
те Миралем Пьянич вывел римлян 
вперед. А на 73-й минуте вышед-
ший на замену Яго Фальке, каза-
лось, снял все вопросы о победи-

теле. Впрочем, игроки «Байера» 
думали по-другому, и их попытки 
отыграться не пропали даром. На 
84-й минуте Кевин Кампль сокра-
тил отставание своей команды. А 
спустя 2 минуты Адмир Мехмеди 
установил окончательный резуль-
тат.  

После трех туров «Барселона», 
набрав 7 очков, лидирует в этой 
группе. Следом идет «Байер», у 
которого 4 балла. На одно очко от 
немецкого клуба отстает БАТЭ, а 
«Рома» замыкает таблицу груп-
пы, набрав всего 2 балла. 4 ноября 
«Барселона» примет БАТЭ, а в Риме 
сыграют «Рома» и «Байер». 

группа F

арсенал – бавария – 2:0
Голы: жиру, 77 – 1:0, Озил, 90 – 2:0

До минувшего тура «Бавария», на-
брав 6 очков, лидировала в этой 
группе. «Арсенал», наоборот, в двух 
играх не сумел набрать ни одного 
балла и фактически закрепился на 
дне таблицы в этом квартете. По-
ражение от «Баварии» означало, 
скорее всего, прощание «канони-
ров» с мечтой на выход в стадию 
плей-офф. К слову, подопечные 

Арсена Венгера сумели заработать 
три очка в этом матче и сделать 
свое положение в группе менее ка-
тастрофичным. Победу «Арсеналу» 
принесли голы Оливье жиру и Ме-
сута Озила.

Динамо зг –  
олимпиакос – 0:1
Гол: Идейе, 79

Греческий «Олимпиакос» восполь-
зовался осечкой «Баварии» и бла-
годаря собственной победе в Хор-
ватии сумел догнать мюнхенцев 
на вершине турнирной таблицы 
группы. Единственный гол в Загре-
бе на 79-й минуте матча провел ни-
герийский форвард гостей Идейе 
Браун, известный по выступлени-
ям за киевское «Динамо».

После трех туров ситуация в 
этой группе выровнялась. У «Ба-
варии» и «Олимпиакоса» по шесть 
очков. По три балла имеют загреб-
ское «Динамо» и «Арсенал». 4 ноя-
бря «Бавария» и «Арсенал» сыгра-
ют в Мюнхене, а «Олимпиакос» в 
Пирее будет принимать «Динамо». 

группа G

Динамо К – Челси – 0:0

Дела у лондонского «Челси» по-
сле достаточно легкой победы над 
«Маккаби» в лиге чемпионов ни-
как не задаются. Вслед за пораже-
нием от «Порту» подопечные жозе 
Моуринью оступились в Киеве. В 
данной встрече счет так и не был 
открыт, хотя обе команды были 
близки к этому.

порту – Маккаби т-а – 2:0
Голы: Абубакар, 37 – 1:0, Браими, 
41 – 2:0 

Португальский клуб продолжает 
последовательно набирать очки 
в турнире. В третьем туре «дра-
коны» на своем поле принимали 
израильский «Маккаби» из Тель-
Авива. У гостей по сути никаких 

шансов в этой встрече не было. На 
37-й минуте камерунец Винсент 
Абубакар вывел «Порту» вперед. А 
всего спустя 4 минуты алжирский 
легионер «драконов» Ясин Браими 
оформил окончательный резуль-
тат встречи.

«Порту» продолжает лидировать 
в этом квартете – 7 очков. У киев-
ского «Динамо» пять баллов. «Чел-
си» набрал 4 очка. А «Маккаби» 
абсолютный аутсайдер группы. У 
израильтян нет набранных очков.

4 ноября португальский клуб 
сразится с «Маккаби» уже в Изра-
иле. А киевское «Динамо» ждет не-
простой вояж в лондон.

группа h

зенит – лион – 3:1
Голы: Дзюба, 3 – 1:0, ляказетт, - 49, 
1:1, Халк, 56 – 2:1, Данни, 82 – 3:1

Питерский «Зенит» практически 
гарантировал себе досрочный вы-
ход из группы, набрав максимум 
очков после трех туров. Во вторник 
команда Андре Виллаша-Боаша 
обыграла «лион». Голами отмети-
лись Артем Дзюба, Халк и Данни. 

Валенсия – генк – 2:1
Голы: Фигули, 15 – 1:0, Фоке, 40 – 
1:1, Митрович, 72, автогол – 2:1

Испанская «Валенсия» добилась 
победы над бельгийским «Гентом» 
благодаря автоголу сербского за-
щитника Стефана Митровича, ко-
торый отличился на 72-й минуте. 
Первый гол испанского коллекти-
ва также можно записать на счет 
датского защитника «Гента» лассе 
Нильсена, который до конца вел 
борьбу с полузащитником хозяев 
Софьяном Фигули.

Сейчас «Зенит» лидирует в 
этой группе – 9 очков. У «Вален-
сии» шесть баллов. А вот «Гент» и 
«лион» набрали по одному очку. 
4 ноября «лион» примет дома «Зе-
нит». «Гент» на своем поле сыграет 
с «Валенсией».

Данияр балахметов 
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Похоже, что Геннадий Голов-
кин сделал привычными 
свои успехи на професси-

ональном ринге, вновь окончив 
очередной поединок досрочной 
победой. Когда в Казахстане было 
утро воскресенья, а в СшА ве-
чер субботы, Геннадий Головкин 
встречался с канадским боксером 
Давидом лемье. Поединок состо-

ялся в Нью-йорке на знаменитой 
и уже знакомой Головкину аре-
не Madison Square Garden. лемье, 
как и предыдущих соперников 
GGG, постигла незавидная судь-
ба досрочно окончить поединок 
в ранге нокаутированного. Пусть 
даже нокаут был техническим, 
то есть рефери принял решение 
остановить бой ввиду невозмож-
ности канадцем продолжать его с 
неостанавливающимся носовым 
кровотечением. Если в целом го-

ворить о ходе поединка, то первые 
два раунда получились спокойны-
ми. Головкин сразу завладел ини-
циативой и искал возможности 
для точных и стремительных атак. 
лемье наоборот предпочитал дей-
ствовать на контратаках.

Во втором и третьем раундах 
казахстанец еще более явственно 
начал обозначать свое преимуще-
ство. А в четвертой трехминутке 
для канадца прозвучал первый 
тревожный звоночек. Но он сумел 

продолжить бой после нескольких 
точных ударов Головкина.

В заключительном отрезке пято-
го раунда лемье оказался на насти-
ле ринга. Однако канадца спасло то, 
что прозвучал гонг. Тем не менее 
лемье удалось продержаться еще 
три раунда. В седьмой трехминут-
ке рефери ненадолго прервал по-
единок для оказания медицинской 
помощи канадскому боксеру, у ко-
торого никак не останавливалась 
кровь из носа. А в восьмом раунде 
после решения арбитра канадец 
был вынужден капитулировать. 
Головкин одержал тридцать чет-
вертую победу в тридцати четырех 
боях. Причем 31 раз казахстанец 
выигрывал досрочно. При этом 
сделал это 21 раз подряд. Казахста-
нец благодаря успеху в поединке с 
лемье защитил титулы чемпиона 
мира по версиям WBA, IBO и WBC 
(временный титул) и стал облада-
телем пояса по версии IBF, который 
ранее принадлежал лемье.

Казахстанец стал главным ньюс-
мейкером на родине. Между тем и 
за ее пределами победа имела ши-
рокий отклик. Так, к примеру, раз-
девалку Головкина перед боем по-
сетил кандидат в президенты СшА 
Дональд Трамп. А футболист ма-
дридского «Реала» Криштиану Ро-
налду лайкнул фото Головкина в ин-
стаграме с завоеванными поясами. 

Стоит отметить, что гонорар Го-
ловкина составит $2 млн, тогда как 
лемье получит $1,5 млн. Это самый 
крупный  гарантированный гоно-
рар в профессиональной карьере 
казахстанского боксера. 

В интервью Boxingscene.com 
Головкин заявил о том, что будет 
выступать в среднем весе, пока не 
соберет все пояса. Его целью яв-
ляется чемпионский пояс WBC, 
которым владеет пуэрториканец 
Мигель Котто, а также звание чем-
пиона мира по версии WBO. Сейчас 
этот пояс принадлежит ирландско-
му боксеру Энди ли. Котто 21 ноя-
бря проведет бой с мексиканцем 
Саулем «Канело» Альваресом. 

По словам промоутера Головки-
на Тома леффлера, у победителя 
боя Котто – Альварес будет 15 дней 
на то, чтобы дать согласие на бой с 
казахстанцем, говорится на сайте 
Boxingscene.com. В противном слу-
чае Всемирный боксерский совет 
(WBC) должен принять самостоя-
тельное решение.

Данияр балахметов 
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Хоккейный клуб «Барыс» с про-
шлой среды провел три мат-
ча в регулярном первенстве, 

в двух из которых астанинский 
клуб проиграл. 14 октября «Барыс» 
в завершающем матче домашней 
серии уступил «Амуру» – 2:3. А в 
субботу хоккеисты казахстанско-
го клуба проиграли «Витязю» по 
буллитам – 4:3. Уже в понедельник 
команда Евгения Корешкова обы-
грала в Москве местное «Динамо» 

– 2:1. При этом «Барыс» по ходу 
поединка оказался в положении 
отыгрывающегося, после того как 
в первом периоде на 19-й минуте 
отличился Мэт Робинсон. Гости с 
этим мириться не стали, но для до-
стижения результата им потребо-
валось изрядно потрудиться. Вто-
рой период вышел безголевым. А в 
заключительной двадцатиминутке 
Вадим Краснослободцев (47-я ми-
нута) и Найджел Доус (52-я мину-
та) сломили сопротивление подо-
печных латвийского специалиста 
Харийса Витолиньша. В первом 

случае ассистентом выступил Тал-
гат жайлауов, во втором – Брэндон 
Боченски.

В среду выездная серия «Бары-
са» продолжилась противостоя-
нием со словацким «Слованом». 
Результат этого поединка стал 
известен после того, когда номер 
был сдан в печать. В пятницу ка-
захстанский клуб сыграет в сто-
лице Хорватии с «Медвешчаком», 
после чего «Барыс» ждет домаш-
няя серия из пяти поединков. 
Начнется она 26 октября, а завер-
шится 14 ноября.

Но самой громкой новостью, 
связанной с «Барысом», стало на-
значение на пост главного трене-
ра Андрея Назарова, который ра-
ботал с клубом в сезоне 2014/15. 
Один из самых эпатажных пред-
ставителей постсоветского хок-
кея 16 октября был отправлен в 
отставку с поста главного трене-
ра питерского СКА, но оставался 
без работы всего несколько дней. 
Под руководством Назарова «ар-
мейцы» провели 22 поединка, и 
только в десяти сумели победить. 
Вследствие этого СКА, являющий-
ся действующим обладателем Куб-
ка Гагарина, пребывает в середи-
не сводной таблицы регулярного 
первенства КХл. Говорить о том, 
какие успехи ждут Назарова в «Ба-
рысе», еще рано. В прошлом сезоне 
под его руководством казахстан-
ский клуб занял 11-е место в свод-
ной таблице первенства и стал 
пятым в Восточной конференции. 
В 1/4 финала плей-офф Восточной 
конференции в серии до четырех 
побед «Барыс» уступил омскому 
«Авангарду» – 3:4. Впрочем, Наза-
ров запомнился больше своими 
выходками, которые карались 
взысканиями со стороны дисци-
плинарного комитета лиги. 

Помимо результатов команды 
и назначения Назарова, в начале 
этой недели появилась информа-
ция о том, что КХл после первого 
инспектирования проведенного на 
выходных не приняла ледовый дво-
рец «Барыса». Его ожидает повтор-
ная проверка на предмет устра-
нения недочетов и соответствия 
техническому регламенту КХл. 
Стоит отметить, что новая арена 
в августе принимала матчи Кубка 
президента РК. 
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ВтоРая Жизнь 
SaaB 9-3

Удивительно, в Турции свой «националь-
ный автомобиль» планируют построить на 
базе SAAB 9-3, который с небольшим переры-
вом выпускался с 2008 по 2014 год. Турецкое 
правительство получило право на использо-
вание технологий и агрегатов модели SААВ 
9-3, на базе которой в стране собираются по-
строить свой «национальный автомобиль»! 
К настоящему времени работы по созданию 
автомобиля идут полным ходом – уже были 
созданы три прототипа машины, которая 
внешне больше напоминает не SAAB, а соз-
данный ранее на его платформе Cadillac BLS. 
По предварительным подсчетам, на создание 
автомобиля уйдет 3-5 лет, а 85% комплектую-
щих будут выпускаться на турецких предпри-
ятиях. Стоимость всего проекта, в котором 
примет участие шведско-китайская компания 
National Electric Vecicle Sweden, владеющая в 
настоящее время SAAB, оценивается пример-
но в $1 млрд.

В ноВый гоД –  
С ноВыМ daTSUn!

Ровно через неделю в Токио бюджетная 
японская марка покажет публике загадоч-
ный концепт. «легендарный японский бренд 
Datsun представит концепт своей новой мо-
дели, демонстрирующей возможное развитие 
продуктовой линейки Datsun», – говорится в 
пресс-релизе, предваряющем премьеру. И в 
качестве довеска имеется тизер. летом этого 
года стало известно, что в 2016 году под брен-
дом Datsun появится компактный автомобиль 
на новой платформе альянса Renault-Nissan 
под названием CMF. Той же, что легла в осно-
ву модели Renault Kwid. Следует полагать, что 
данный концепт является предшественником 
его серийной версии. С учетом того, что ника-
кой информации о машине пока нет, гадать 
о ее коммерческих перспективах не имеет 
смысла. Напомним лишь, что сейчас различ-
ные модели Datsun продаются в России, Ин-
дии, Индонезии и Южной Африке с учетом 
национальных особенностей каждого рынка.

МлаДшЕньКий

Porsche собирается продлить свою модель-
ную линейку вниз за счет запуска в серию еще 
более компактного кроссовера, чем Macan. 
Porsche-Junior, он же «Маканыш», будет иметь 
ярко выраженный «купированный» кузов и 
будет предлагаться как в трех-, так и в пятид-
верных вариантах. В стандарте будет установ-
лен задний привод (полный – опционально), 
а моторная гамма будет состоять из рядных 
4-цилиндровых агрегатов, увязанных в паре 
с преселективными «роботами» с двумя сце-
плениями. Предположительно появление ма-
ленького кросс-купе Porsche состоится в 2017 
году. Еще рано говорить о цене предстоящей 
новинки, но она будет явно ниже тех 60 000 
евро, которые сейчас официальные дилеры 
компании просят за Macan в Германии.

«СтРиптиз» 
близитСя К Финалу

В Германии новый Е-класс открылся со-
гражданам практически лишенным всяче-
ского искажающего обвеса. Имеются сильные 
подозрения, что мерседесовцы таким образом 
дают повод, чтобы лишний раз в СМИ упомя-
нули об их новейшей разработке, которая, по-
ложа руку на сердце, уже всем набила оскоми-
ну. Среди свежей информации о W213 можно 
упомянуть, что новинка обещает быть круп-
нее текущей модели: увеличатся и колесная 
база, и длина кузова в целом – на 55 мм. Ди-
зайн же является почти полным повторением 
облика седанов S- и C-класса. Основу мотор-
ной гаммы составят бензиновые «четверки», 
двигатели V6 и V8, а еще и двухлитровый тур-
бодизель OM 654 модульной конструкции. Ос-
новная КПП – девятиступенчатый «автомат» 
9G-Tronic.
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андрей Макаров

Показывая новинки автопрома, автосалон в Токио открывает свои двери два раза в 
год. История мероприятия началась с 1954 года, с тех пор традиционный автосалон 
стал одним из самых значимых мировых выставок автомобильной промышленно-

сти. 44-е мотор-шоу не стало исключением. Срок проведения выставки – с 29 октября по 
8 ноября 2015 года. Кстати, компания вновь возвращается к дате выставки в начале ноя-
бря из-за нежелания конкурировать с двумя другими международными автосалонами: в 
лос-Анджелесе и Гуанджоу. Посетители Токийского автосалона смогут увидеть автомо-
били, коммерческий транспорт, мотоциклы, огромное количество тюнинговых деталей, 
запчастей для автомобилей и многое другое.

А вот что же нас ждет на Tokyo Motor Show?

Subaru ViziV Future 

VIZIV концептуальная модель кроссовера, дающая представление о будущих серий-
ных автомобилях японской компании. Машина, по словам представителей компании, 
отражает новую фирменную концепцию «наслаждения и душевного спокойствия», но 
при этом пропагандирует активный образ жизни. Экстерьер Subaru VIZIV Future имеет 
агрессивные черты за счет угловатых линий кузова и декоративных элементов. Корма 
автомобиля оборудована специальными креплениями для перевозки велосипедов. Ин-
терьер машины оснащен четырьмя отдельными сиденьями. Многочисленные электрон-
ные системы автомобиля управляются с цветного сенсорного дисплея, размещенного 
на центральной консоли. Полноприводный концепт оснащен гибридной силовой 
установкой с турбомотором 1,6 DIT в паре с вариатором и электромотором. Автомобиль 
оснащен системой автономного вождения, которая способна самостоятельно вести 
машину и парковать ее.

Mitsubishi eXconcept 2

Прототип будет демонстрировать последние достижения марки в области создания 
электромобилей, а также разработки систем автономного управления транспортом, без-
опасности и мультимедиа. Кроме этого, концепт покажет новый вариант оформления пе-
редней части автомобилей Mitsubishi (в рамках стиля Dynamic Shield) с уменьшенной ре-
шеткой радиатора, вытянутыми в стороны узкими фарами, а также большими едиными 
блоками «противотуманок» и ходовых огней. Решения, примененные дизайнерами при 
создании задней и боковых частей кузова, также воплотят на серийных моделях марки.

Подробности пока не разглашаются, но уже известно, что концепт оснащен постоян-
ным полным приводом, системой автономного вождения и полным набором систем-по-
мощников.

Suzuki ignis

Suzuki рассекретила новый кроссовер, который получил название Ignis. Автомобиль, на-
званный в честь модели, выпускавшейся в 2000 годах, будет официально представлен 
на международном автосалоне. Новый Suzuki Ignis представляет собой серийное вопло-
щение концепта iM-4, представленного на автосалоне в женеве весной текущего года. В 
серию авто пошло без существенных изменений во внешности, лишь слегка поменяло 
бампера, оптику и зеркала. Скорее всего, также не изменились и размеры кроссовера. 
Напомним, что концептуальный Suzuki iM-4 достигал 3695 мм в длину, 1709 мм в ши-
рину и 1556 мм в высоту при колесной базе 2438 мм. Технические подробности авто не 
сообщаются. Известно, что автомобиль будет оснащаться 1,2-литровым двигателем, ра-
ботающим в паре с электромотором и бесступенчатым вариатором. Не исключено, что 
кроссовер может получить 1,0-литровый турбированный мотор Boosterjet, уже дебюти-
ровавший на модели Baleno. Модель будет переднеприводной, а за дополнительную до-
плату можно получить полноприводную версию. 

honda FCV

А вот Honda анонсировала премьеру очередного водородного концепт-кара. Прототип 
получил название FCV (Fuel-cell Vehicle). Прототип машины хондовцы показали еще два 
года назад, а сейчас везут в Токио серийную версию. Технические параметры нового про-
тотипа воспроизводят характеристики прежнего – машина рассчитана на перевозку пя-
терых пассажиров и способна преодолеть около 700 км без дозаправки. Салон машины 
получил декоративные металлические вставки, а также отделку из кожи и дерева. В цен-
тральной консоли расположен крупный дисплей мультимедийной системы. Автомобиль 
развивает около 136 л.с., а энергетическая установка компактнее и на 60% эффективнее, 
чем у последнего серийного водородного автомобиля Honda FCX Clarity.

Toyota prius

Напомним, что первая презентация автомобиля состоялась на сентябрьском закрытом 
мероприятии в лос-Анджелесе, а мировая премьера пройдет на Токийском автосалоне. 
Общие черты остались узнаваемы, но футуристическая оптика приобрела еще более экс-
травагантную форму, линия крыша стала более покатой. Интерьер гибрида получил ма-
териалы отделки улучшенного качества и оформление в стиле нового водородомобиля 
Toyota Mirai. Размеры авто близки к предшественнику, однако в длину авто – 4550 мм, 
в ширину – 1770 мм, в высоту – 1490 мм при колесной базе 2700 мм. Масса автомобиля 
различается в зависимости от модификации. В новом кузове гибридный агрегат состоит 
из бензинового четырехцилиндрового двигателя объемом 1,8 литра (60 л.с.) и электро-
мотора (90 л.с.). В смешанном цикле расход заявлен 2,5 литра на 100 км пути, при этом с 
совершенно пустым баком гибрид может преодолеть до 50 км. 

nissan Teatro for dayz

Компания Nissan поделилась первыми изображениями нового концептуального автомо-
биля под названием Teatro for Dayz. Новый концепт-кар японской марки предназначен 
для молодежи, которая проводит больше времени в соцсетях, чем за рулем. 

Конструкторы Nissan уверены, что для будущих поколений водителей определяющи-
ми параметрами станут не мощность двигателя и динамические характеристики, а на-
личие в машине современных гаджетов и средств коммуникаций. Вся передняя панель, 
как и тыльная часть передних кресел, представляет собой огромные сенсорные дисплеи, 
которые позволяют не только общаться в соцсетях или через видеочаты, но и управлять 
музыкальными системами. Боковые двери сделаны распашными, а освещение салона 
можно менять по настроению. Не исключено, что новинка может получить тот же 0,7-ли-
тровый трехцилиндровый мотор, что и обычный Dayz.

Впереди нас ждет 
токийский автосалон


